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 ११०
 ११०९

 श्री  एस०  हन ०  दास :  में  जान
 लाक  सभा

 सकता  हुं  कि  अब  तक  जितने  मामलों  का  पता

 चला  उनमें  निधियां  अन्तग्रंस्त
 मंगलवार  ८  १९५  रे

 उनका  मूल्य  क्या  है
 ?

 सदन  की  बैठक  डेढ़  बजे  समवेत  हुई

 श्री  राज  बहादुर  :  हमें  सूचना  मिली है

 कि  में  ऐसे  मामले  सबसे  अधिक  संख्या महोदय  श्रिया-भद  पर  भसीन

 में  gus  |  इन  मामलों  की  संख्या  ग्यारह  थी
 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 कौर  कुल  मूल्य  केवल  २८  रुपये था  ।  बम्बई में

 उच्च  सत्य  वाले  डाक  टिकट  ऐसे  ६  मामल  हुए थे  परन्तु  मूल्य  बहुत  नगण्य

 *६९७.  श्री  एस०  एन०  :  क्यां
 था  ।  राजस्थान  और  पश्चिम  बंगाल  में  एसे

 कई  एक  मामले  हुए  थे  जिनका  मूल्य  तीन  रुपये संचरण  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  :

 बारह आन  था

 क्या  यह  तथ्य  है  कि  हाल  ही  में

 ऐसी  घटनाएं  देखी  गई  हें  कि  सड़कों  पर  लगी
 शी  एस०  एन०  दास  क्या  में  जान

 सकता  हूं  कि  क्या  इसके  लिये  किन्हीं  व्यक्तियों

 हुई  पत्रपेटिकाओं  में  जो  विदेशों  को  भेजे  जाने

 वाले  पत्र  डाले  गये  उनके  संप्रेषण  के  काल  में
 के  विरुद्ध  मुकदमे  चलाये  ग्य  हें  और  यदि

 तो  उनकी  संख्या  कितनी है
 ?

 उन  पर  लगे  हुए  उच्च  मूल्य  वाले  डाक  टिकट

 निकाल लिये  गय  थे  ;  श्री  राज  बहादुर  :  हम  अपराधियों  को

 पकड़  नहीं  सके  ह
 यदि  एसा  है  तो  ऐसे  कुल  कितने

 मामलों  की  सूचना  मिली हूँ
 ;  तथा

 ara  स्थित

 कया इस
 मामले  में  कोई  जांच  की  श्री  एस०  एन०  दास  कथा

 जा  रही  ह
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह॒  बताने  की  कृपा

 संचरण  उपमंत्री
 राज  :  करेंगे  :

 at  विभिन्न  राज्यों  में  खाद्यान्नों  की

 १९  खड़ी  फसलों  से  सम्पूर्ण  रूप  से  क्या  आशा  की

 जाती  हें  ;

 570  PSD.
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 क्या  कुछ  क्षेत्र  तथा  sia  |  का  श्री  एन०  एम०  लिंगम  :  क्या  में
 जान

 कोई  अनुमान  लगाया  गया  है  और  क्या  वह  सकता  हुं  कि  इस  गत  व्यै  के

 प्राप्य ह ैहूं  ;  तथा  4  उत्पादन  में  feat  प्रतिशत  वृद्धि  हुई  है  ?

 श्री  एम०  वो०  कृष्णप्पा  :  खेती  के  क्षेत्र जिन  क्षेत्रों  में  बाढ़  आई  उनकी

 विंमान  खाद्य  स्थिति  कैसी  हैं  और  भविष्य  में  में  जो  वृद्धि  हुई  है  उसका  अनुमान  प्राप्य  है  ।

 क्या  संभावना है  ?  हम  उत्पादन  का  अनुमान  नहीं  लगा  सके  हैं  ॥

 इस  ag  के  उत्पादन  का  अनुमान  लगाने  में

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  (att  एम०
 कुछ  समय  लगेगा |

 ato  कृष्ण प्पा  )
 :

 ऐसी  सूचना  मिली ह  श्रीमती  अम्मू  स्वामीनाथन  :  माननीय
 कि  कुल  मिला  कर  विभिन्न  राज्यों की  अन्न  की

 खड़ी  फसलों  की  दशा  संतोषजनक  है  |
 मंत्री  ने  अभी  बताया  कि  कुछ  भागों  में  इस  वर्ष

 अभूतपूर्व  वर्षा  हुई  थी  ।  क्या  में  जान  सकती  हूं

 खरीफ  के  अन्न  कितनी  एकड़  कि  क्या  वर्षा  से  फसल  खराब  हो  जायेगी

 भूमि  में  बोए  गय  इस  सम्बन्ध  में  प्रारम्भिक  अथवा-इस  वर्ष  अच्छीਂ  फसल  होने  की  आशा
 a

 प्राक्कलन  दिखाने  वाला  एक  विवरण  सदन

 पटल  पर  रखा  जाता है  परिशिष्ट  vt  श्री  एम०  alo  कृष्ण प्पा  :  जब  भी  कभी

 अनुबन्ध  संख्या  १|  उत्पादन  के  प्राक्कलन
 बहुत  या  अत्यधिक  वर्षा  होती  तो  कुछ

 बनाने  का
 अभी

 समय  नहीं  हुआ  हूं  ।
 नुकसान  भी  होता है

 ।  परन्तु  कुल  मिला
 कर

 कुछ  मिला  कर  विंमान  खाद्य  गत  वर्ष  की  अपेक्षा  इस  विष  उत्पादन  अच्छी

 स्थिति  संतोषजनक  है  ।  बाढ़  के  बाबजूद  फसलों  होगा  ।

 के  भविष्य  असंतोषजनक  नहीं  हें  ।  श्री  एस०  एन०  दास :  कया  में  जान  सकता

 हूं  कि  क्या  किसी  राज्य  में  अन्न
 की

 खेती  के  क्षेत्र
 श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या  में  जान

 में  कोई  कमी  हुई  हूँ
 ?

 सकता हुं  कि  म  बम्बई  तथा  मद्रास  राज्यों
 श्री  एम०  alo  कृष्ण प्पा  :  बिहार  में

 के  किन  किन  भागों में  वर्षा  अपर्याप्त  हुई  थीਂ

 औंग  क्या  में  यह  भी  जान  सकता  हूं  कि  कया
 कुछ  कमी  हुई ह  ।  परन्तु  अन्य  सभी  राज्यों  में

 खती  के  क्षेत्र  में  वृद्धि  हो  रही  है  ।  में  आंकड़े  दे

 अब  वर्षा  पर्याप्त हुई  है  ?
 सकता

 श्री  एम०  वी
 ०  कृष्णप्पा  मद्रास  अध्यक्ष  महोदय  :  अब  हम  दूसरा  प्रश्न

 rat  बम्बई  राज्यों के  इन  भागों में  इस  वर्ष

 अभूतपूर्व  वर्षा  हुई  है  ।  केवलਂ  गत  वह  उन  क्षेत्रों

 में  वर्षा  अभाव  था  |
 ग्राम  सेवक

 *६९९,  डा०  राम  सुभग  fag  :

 श्री  एस०  एन०  दास
 :

 क्या  में  जान  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 सकता  कि  क्या  हथिया  मौसम  में  उत्तर  करेंगे  कि  विभिन्न  राज्यों  में  सामुदायिक  विकास

 बिहार  के  कुछ  क्षेत्रों  में  वर्षा  कम  हुई  थी  ?
 कां  के  हेतु  ग्राम  सेवकों  को  प्रशिक्षित  करने

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  :
 के  लिये  कितने  केन्द्र  खोले  गये  हैं  ?

 बिहार  की  दशाओं  के  विषय  में  माननीय  इन  केन्द्रों  में  कितने  प्रशिक्षार्थी

 सदस्य  को  मुझसे
 अच्छी  जानकारी  है  ।  अभी  तक  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  चुके  है  ?
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 क्या  इन  में  से  कुछ  केन्द्रों  में  कृषि  डा०  राम  सुभग  सिंह
 :

 क्या  इन  संस्थाओं

 डिप्लोमा  धारी  व्यक्तियों  को  तैयार  करने  के  में  विद्यार्थी  प्रतियोगिता  के  आधार  पर  भर्ती

 किये  जाते  है  अथवा  प्रधान  अध्यापकों  की
 fea  अधिक  काल  प्रशिक्षण  देने  का

 का  विचार हे
 ?  इच्छानुसार ?

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  N (3  एम०  वो ०  श्री  एम०  वी ०  कृष्ण प्पा  कुछ  न्यूनतम

 :  अहंता  निश्चित  कीਂ  जायेगी  |  यह  राज्य  सरकार

 तंक
 का  अर्य  | ३१,  १९५३

 NACE  |  डा०  राम  सुभग  सिह  अहंता  क्या  होगी  ?

 विद्यमान  विस्तार  प्रशिक्षण  अध्यक्ष  महोदय  :  अब  हम
 अगला

 केन्द्रों में  से
 २२

 में  बुनियादी  कृषि  में  एक  ae  लेंगे  |

 नके  काल  का  प्रशिक्षण  देने  का  विचार  रेलों  की  आय

 डा०  राम  सुलग  fag  :  अभी  येह  कहा  *go00,  डा०
 रॉम  सुलग  सिंह  क्या

 जया  है
 कि

 इनमें  से  कुछ  संस्थाओं  में  कुछ  रल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग :

 अतिवादी  केन्द्र  खोलने  का  विचार  है  ।  कया  में

 क्या  यह  तथ्य  है  कि  इस  ay
 श्वान  सकता  हुं  कि  क्या  कृषि-डिप्लोमा  में

 भारतीय  रेलों  की  यात्रियों  और  माल  से  होने
 शिक्षण  देने  के  लिये  कोई  नया  बुनियादी

 वाली आय  में  काफी  कमी हुई  हूं  ;  तथा
 कृषि  स्कूल  आरंभ  करने  का  सरकार  के  सामने

 mre  प्रस्ताव  है
 ?

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 |  एम०  ato  कृष्ण प्पा  :  हां  विद्यमान
 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 विस्तार  प्रशिक्षण  केन्द्रों  में  हम  जो  नई  शाखायें

 :  नहीं
 उसके  अतिरिक्त  इस  वर्ष  हम  २२

 नए  कृषि  स्कूल  स्थापित
 करने

 का  विचार  प्रदान  नहीं  उठता  |

 कर
 रहे  ह्  डा०  राम  सुलग  क्या  में  जान

 डा राम  सुलग  सिंह  :  क्या जान  सकता  सकता  हूं  कि  क्या  किरायों  तथा  भाड़ों  से  होने

 ू  कि  ये  स्कूल  कहां  स्थापित  किये  जायेंगे  वाली  आयों  में  इस  वर्ष  कोई  वुद्धि  हुई ह
 ?

 ain  इन  बुनियादी  स्कूलों  में  कितने  विद्यार्थियों

 क्रो  प्रशिक्षित  किया  जायेगा  ?
 श्री  अलगे दान  :  कोई  वृद्धि  नहीं  हुई

 परन्तु  थोड़ी
 कमी

 हुई  है  ।

 att  एम
 ०  बी०  कृष्णप्पा  :  जेसा  कि  में  ने

 संख्या
 २२

 हैं
 ।

 बम्बई  में  २;  बिहार में

 श्री  कुछ  समय  सदन  में

 कहा  गया
 था  कि

 इस  में  कुछ  कमी  हुई  थी २;  मध्य  प्रदेश  में  २  ;  मद्रास  में  ३  ;

 में  १  ;  पंजाब  में  २;  परिचय  बंगाल
 क्या  वह  कमी  अभी  जारी  हे  अथवा  स्थिति  में

 सुधार हुआ  है  ? में २;  हैदराबाद में  एक  ;  मध्य भारत  में

 पेप्सू  में  एक  तथा  अन्य  सभीਂ  राज्यों  में  र ६." है |  अलग शन  :  कुछ  समय  पूर्व  ही

 छुक  एक  एसे  स्कूल  आरंभ  करने  का  हमारा  बल्कि  अभी  में
 कहा  हैं

 कि
 इसमें  कुछ  कमी

 fear है  ।
 हुई  है

 ।
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 थ्री  दामोदर  क्या  में  जान  सकता  श्री वो०  पी०  नायर  :  विवरण  ay

 हूं  किं  क्या  यह  थोड़ी  कमी  विंमान  किरायों  पता  चलता  कि  यह  योजना  मान  १९५५

 की  दर के  कारण हे  ?  तक  के  काल  के  लिये  बढ़ा  दी  गई  क्या  में

 जान  सकता  हं  कि  क्या  यह  तथ्य  नहों  हैं  कि

 stl  गड़ पेडान  :  श्रीमान  ।  इसका

 कारण  यह  नहीं  कहां  जा  सकता
 इस  योजना  को  क्रियान्वित  करनें  में  जो

 विलम्ब  वह  कर्मचारियों  की

 बन  की  अनुपलब्धता  तथा  नमने  की  खली  के श्री  केलप्पन  :  भाग  के  उत्तर में

 माननीय  मंत्री  ने  पहले  तो  कहा  fe  ईरान  समाहार  a  कठिनाई  के  कारण  था
 ?

 नहीं  उठता  और  फिर  वह  कहते  हे  कि  कुछ  भी  एम०  ato  कृष्ण प्पा  :  यह

 कमी हुई  थी  |  एक  कारण  क्योंकि  यह  बड़ा  पेचीदा  विषय

 न  अलग दान  :  दनि  यह  पूछा गया  था
 यह  अनुसंधान  प्रश्न  है  ।  विभिन्न  प्रकार

 नी  खली  का  अपेक्षित  मात्रा  में  प्राप्त  करना
 कि  क्या  कमी हुई  थी

 अध्यक्ष  अब  हम  अगल  प्रदान
 बहुत  महत्वपूर्ण  हू  तथा  हमें  इस  योजना  को

 क्रियान्वित  करन  वाले  जो  किनारों  wat
 लेंगे  ।

 केरन  उन्हें  भी  बहुत  योग्य  होता  था  ।  अतः

 खलो  इसमें  कुछ  समय  गया  और  इनसोलीन

 इसकी  अवधि  बढाना  पडी  ।
 ७०१.  श्री  वोट  पी०  नायर

 सभीं  पी०  नायर  :  क्या  में  जाक
 क्या  खाद्य  तथा  क़र्षिं  मंत्री  यह  बताने  की  कृप

 करेंग  कि  क्या  १९४९  में  सरकार  ने  घानी  तथा
 सकता  हं  कि  क्या  इस  अनुसंधान  के  झा

 केवल  पशुओं  के  लिये  खली  का  पोषक  महत्व
 बीज  को  दबा  कर  तेल॑  निकालने  के  तरीकों  से

 उत्पादित  विभिन्न  प्रकार  की  खली  के
 पता  लगाया  जा  रहा  है  अथवा  मनष्य  के

 भी ?
 महत्व  की  जांच  करने  के  लिये एक  योजना

 स्वीकार  की थी  ?  थ्रो  एम०  alo  कृष्ण प्पा  अभी  तो

 पाओं  तक  ही  यह  सीमित है  ;  उचित  रूप से
 अब  तक  इस  योजना के  विभिन्न

 जांच  हो  जाने  पर  हम  इसको  अन्य  सभी
 श्रस्ताव  कहां  तक  क्रियान्वित  किये  गय  क्या

 क्षेत्रों  के  संबंध  में  कर  सकते  हैं  |
 इसको  fear  वाला  एक  विवरण  सरकर

 सदन  पटल  पर  रखेगी  ?  श्री  बी०  पी०  नायर  :  क्या  सरकार

 मालम  है  कि  विशेषकर  त्रावणकोर-कोचीन

 अब तक  इस  योजना में  कुछ  कितना
 में  बहुत  से  लोग  खली  खाते  हें

 ?

 धन  व्यय हुआ  है
 ?

 श्री  एम०  ato  कुप्पा  :  दस  देस  के

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  एम०  बहुत  से  भागों  में  ग्रामीण  लोग  खली  खाते  इक

 ही ०  कृष्ण प्पा )  हां  ॥  मेरे  गांव  में  भी  लोग  खली  खाते  हं

 एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  मछली

 जाता हू  ।  परिशिष्ट ४  अनबन
 go  श्री  Ato  पी०  नायर  :  क्या

 संख्या  २)  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रो  यह  बतान  की  कृष्

 करेंग ३१ मच  १९५३ तक  8, 24,C%o

 किये  )  भारत  मछली-उत्पादन
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 संबंधी  आंकड़ों से  यह  पता  चलता  है  कि  साधनों  से  मछली  पकड़ने  के  काय  में  कितनी

 १९५१  से  इसमें  बराबर  कमी  होती  रही  fara  वृद्धि  हुई है
 ?

 waite  यदि  ऐसा  तो  इसके  क्या  कारण
 श्री  एम०  वी ०  कृष्णप्पा  :  जसा  कि  में  ने

 क्या  यह  तथ्य  हूं  कि  पंचवर्षीय  कहा हैं
 कि  इसमें  वुद्धि  हो  रहीं  है  ।  आंकड़े  इस

 योजना  के  तीसरे  ag  की  समाप्ति  प्रकार  १९५१  में  इसकी  मात्रा  ७,५  १,०००

 लियों  का  उत्पादन  उससे  बहुत  कम
 हूं  जितना  टन

 थी  और  १९५२  में
 इसमें  २,०००  टन

 की

 कि  नह  योजना  आरंभ  होने  के  पूर्व  था  ;  वुद्धि  हुई  i  किन्तु  १९५२  में  एक  ब।त

 मन्था  णीय है  ;  सारहीन  मछली  जो  fe  कुल

 यदि  एसा  तो  का  पकड़ी  गई  मात्रा
 का

 बहुत  बड़ा  अंग  थी  इस  बच

 बिल्कुल  भी  नहीं  हमें  यह  मछली  नहीं व्यय  प्राप्त  करने के  लिये  उत्पादन  को  बढ़ाने

 के  हेतु  सरकार  ने  कायंवाही  की  है  ?  मिल  सकी  क्योंकि  यह  बड़ी  पेचीदा  बाते

 कठिनाई  यह  थी  कि  पिछले  दो  वर्षों  या  अधिक

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  (att  एस०
 में  केवल  एक  बार  ही  ये  मछलियां  किनारे  के

 क्यो  कुप्पा  )
 :  नही ं।  निकट  आई  थीं  ।

 योजना  के  तृतीय  वर्ष  अर्थात्
 थ्री  alo  पी०  नायर  :  माननीय  मंत्री

 १९५३-५४  के  उत्पादन  संबंधी  आंकड़े  अभी

 सलक  प्राप्य नहीं  हें
 ने  कहा  है  कि  कमी  का  मुख्य  कारण  सारहीन

 मछली हू  ।  में  जान  सकता  हूं  कि  क्या  आपको
 अधिकांश  राज्यों  में  जो  सामान्य

 इस  बात  का  ज्ञान  है  कि  सारहीन के  मामले  में
 बिकास  कार्य  हो  रहा  है  उसके  अतिरिक्त

 हमें  एक  ag  मलावार  तट  से  इन  मछलियों  के

 निम्नलिखित  योजनाओं  के  आधीन  मछलियों
 टूर  रहने  के  कारण  दस  लाख  मन  की  हानि

 कि  उत्पादन  में  बुद्धि  करते  के  लिये  काय
 वाही  उठानी  पडी  हूं  ।

 की  जा  रही  है
 —

 श्री  एम०  वी ०  कुप्पा  :  यह  हानि  उससे
 (2)  अन्न  उपजाओਂ  की

 क्षेत्र  योजनायें  ।  भी  अधिक  ९०,०००  टन  की  हानि है  ।

 42)  प्राविधिक  सहयोग  प्रशासन  (2Yo ०
 श्री  वी०  पी०  नायर  :  में  जान  सकता  हूं

 कि  इसके  कारण  के  विषय  में  सरकार  ने सी०  To)  कार्यक्रम के  आधीन

 समुद्री  मीनक्षत्नों  विस्तार  ।  कोई  जानकारी की  है  ?

 (3)  नावें  के  कार्यक्रम  के  श्री  एम०  वो०  कृष्ण प्पा  :  यह  मानव

 अधीनਂ  मछली  पकड़ने  नियंत्रण  के  परे  की  बात  है  ।  यह  एक  विशेष

 संबंधित  सामुदायिक  विकास  प्रकार  की  मछली  ह  जो  कभी  तो  तट  के  निकट

 ।  आ  जाती  हूँ  और  कभी  दूर  चली  जाती  हूँ  ।

 (४)  कमांडो  के  कार्य क्रम  के  इसमें  हमारा  कोई  दोष  नहीं  है  ।

 अधीन  सहकारी  मीनक्षेत्र  भी  बी०  पी०  नायर  :  सरकार  को

 विकास ।  इस  बात  का  ज्ञान हू  किया  सारहीन  मछली

 श्री  ato  पी०  नायर  क्या  में  जान  सकता  मलाबार  तट  से  दूर  शिकार  खेलन  वाले  मानों

 के  लिये  नियमित  आय  का  साधन  ई  ?
 हूं  कि  पंचवर्षीय  योजना  के

 अनुसार अब
 तक

 काम  हुआ  है  उसके  आधार  पर  समुद्री  गना  ए
 arr  TT

 एम  वी ०  बह  तथ्य हे  |
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 पयंटक  श्री  अमजद  अली  :  मेरे  प्रश्न  में  विशेष

 *
 Yo  श्री  अहमद  अली  क्या

 रुप  से  इसका  उल्लेख  हूँ  ह दुलेंभ  पशुओं

 देखने  के  लिय  ।''
 यातायात  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 अध्यक्ष  महोदय
 क्या  आसाम  के  काजीरेंगा  जंगलों

 नहीं  हं  कि  कि  में  प्रश्न  की  भाषा  को
 में  शिकार  के  जो  स्थान  हैं  वहां  सुलभ  प्रकार  के

 समझा  ह--सारी  सूची  एंव  विवरण  दिया

 पशुओं  को  देखने  के  लिये  कोई  विश्राम  शिविर  जोय  |

 तथा
 श्री  अमजद  चलो  :  क्या  में  जान  सकता  |

 असाम  राज्य  के  विभिन्न  रोचक  कि  सुचना  पुस्तकों  और  अन्य

 स्थानों  को  देखने  के  लिये  अ  नकल  पर्यटकों
 इश्तहारों  के  रूप  में  आसाम  राज्य  में

 को  क्या  सुविधाएं  दी  जाती  हे  ?  स्थानों  को  देखने  के  लिए  तथा  देश  में  पयंटक

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  के  सभा-सचिव
 प्रथा  के  विकास  के  लिए  क्या  क्या  सुविधाएं

 जसी  कि  RATE  तथा  कूलू  के  विषय  में  दी
 (att  शाहनवाज  फा जो रेंगा

 गई  दी  गई  हे  ?
 के  निकट  बुरी  में  जांच  अधिकरियों  के  लिए

 एक  सुसज्जित  बंगला है  शिकार  के  स्थानों  को
 श्री  शाहनवाज  मेरा  विश्वास

 जाने  वाले  प्लेटें  भी  वहां  ठहर  सकते  हैं  ।
 fe  आसाम  में  दशिकारगाहों  के  सम्बन्ध

 कोई  fata  साहित्य  नहीं  छपवाया  गया  हूँ

 area  में  weal  के  लिए  रोचक  किन्तु  एक  पुस्तिका  विभिन्न  रोचक

 स्थान  दिलांग  &  जहां  कि  अच्छे  अच्छे  होटल  स्थानों  के  सम्बन्ध  में  छपी  और  विशेष

 जंगली  जानवरों  के  शिकार  के  लिए  काजी  रेंगा  से  उनके  लिए  जो  कि  जंगली  जानवरों  को  देखने

 है  जिसके  निकट  ही  जांच  अधिकारियों  के  लिए  में  रुचि  रखते  हें  ।

 एक  बंगला  और  माना  अर्थात  उत्तरी  att  अमजद  अली  :  क्य  देश  के  उस

 कम रूप  शिकारगाह  है  जहां  कि  ठहरने  का  उचित

 प्रबन्ध  यदि  राज्य  जंगलात  विभाग  को  पू  में  लिए  कोई  प्रयत्न  किया  है  ?

 ही  सुचना  दी  जाय  तो  हो  सकता  है  |
 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  (

 श्री  आनंद  अली  :  मेरे  wet  के  भाग  ato  :  असम  सरकार  अपनें  रुचि

 में  दुलर्भ  पशुओं  का  उल्लेख  |  असाम  ले  रही  हूँ
 ।  साहित्य के  सम्बन्ध में  यदि  वे  हमारी

 सहायता  मांगते  हैं  तो  हम  सहने  सहायता  करने
 के  करेंगा  शिकर  के  स्थान  में  वे  सुलभ

 को  तयार  हं  |
 पशु  कौन  कौन  से  हूं  जिनको  कि  पर्यटक  देखना

 चाहते  है  ?  नोंद  लाने  वाली  गोलियां

 *\gQo¥,  Sto  सी ०  wat :  क्या
 अध्यक्ष  महोदय

 :  मुझे  खेद  हूं  कि
 आप १

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  acid  की  करेंगे
 maa  की  सीमा  से  आगे  की  बात  पूछ  रहे  हैं  ।

 किस  प्रकार  की  तोंद  लाने  वाली

 श्री  शाहनवाज  खां  :  में  उन्हें  बता  सकता  गोलियों  का  प्रयोग  भारतीय  में  होता  है  ?

 उनमें  से  कितनी
 area  में

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  बता  सकते  बनती है  एंव  कितने  प्रकार  की  गोलियों  का

 किन्तु  यह  प्रश्न  की  सीमा  में  नहीं  है  ।  आयात  दूसरे  देशों  से  किया  जात हूँ  ;
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 क्या  इन  गोलियों  के  प्रयोग  की  श्रीमती  चन्द्रशेखर  केवल  डाक्टरी

 आदत  बढ़  रही  है  अथवा  घट  रही  है  ?  प्रमाणपत्रों  के
 अधीन  ही  ये  गोलियां  जनता  को

 दी  जाती हैं
 स्वास्थ्य  उपमंत्री  चन्द्रशेखर  :

 श्री  ato  पी०  नायर  :  FAT  सरकार  को प्राय  साधारण  रूप  से  निम्न  प्रकार  की

 नींद
 लाने  वाली  गोलियों  का  प्रयोग  हमारे

 इसका  ज्ञान  है  कि  गार्डियन  जैली  दवाई  बिना

 किसी  नियंत्रण  के  जनता  को  बेची  जाती  हैं
 यहां  होता  है  ?

 एकदम  अधिक  मात्रा  में  उसका
 प्रयोग  करने

 (१)  बारबीट्रेट्स  और

 २
 स़  मृत्यु  की  कई  घटनाएं  ही  चुकी

 (  )  अफीम  के  आल्कलोइड्स  विद्वेष  रूप  से  जब  मनुष्य  आत्म  हत्या  करना

 बारबीटूरेट्स  का  आयात  किया  चाहते  हैं  तो  इसका  प्रयोग  करते  हूं  ।

 जाता  हूं  और  अफीम  के  आल्कालोइड्स  भारत
 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।

 में  बनते  हैं  ।

 रेलवे  कलो
 इस  बारे  में  कोई  निश्चत  विचार

 प्रकट  करना  संभव  नहों  है  ।  यद्यपि  आयात  में
 9०५,  को  lo  सो०  stat  :  क्या

 निरंतर  कमी  और  सरकार  के  पास  भी  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  दिल्ली

 के  रेल  कुलियों  ने  ५  अ्रगस्त  १९४५३  को  जो
 इसकी  कोई  शिकायत  नहीं  है  कि  यह  आदत

 वृद्धि पर  है
 अभ्यावेदन  किया  था  उसके  प्रत्युत्तर  में

 सरकार ने  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 श्री  डो ०  सी ०  फार्मा  में  जान  सकता  हूं
 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  के  सभा-सचिव

 कि  क्या  विश्व  स्वास्थ्य  संस्था  नोंद  लाने

 शाहनवाज़  माननीय  सदस्य
 वाली  गोलियों  के  प्रयोग  के  सम्बन्ध  कोई

 sa  श्रभ्पावेदन  की  are  निर्देश
 जांच  करने  का

 विचार
 कर  रही  है  जैसा  कि

 उसने  यूरुप  में  किया  था  ।
 कर  रहे  हें  जो  रेलवे  कुली  संघ  देहली

 सदस्यों  के  विचारार्थ  देहली में  काम  करनें
 श्रीमती  चन्द्र दो खर  :  मुझे  कोई  जानकारी

 वाले  कुलियों  की  मांग  सम्बन्धी  ज्ञापनਂ  area
 नहीं है  ।

 के  अन्तर्गत  प्रस्तुत  किया  कौर  जिसकी

 श्री  डी०  सी०  tat  anary  fe  एक  प्रति  यातायात  तथा  रेल  मंत्री  को  भेजी
 क्या  किसी  अनुसंधान  प्रयोगशाला  में  भारतवर्ष

 गई  थी  ।  दिल्ली  जंकशन  रेलवे  कुली  संघ

 में  प्रयुक्त  नींद  लाने  वाली  गोलियों  का  विश्लेषण  की  विभिन्न  मांगों  के  बारे  में  की  गई  जांच

 किया  गया  है  ?
 के  परिणाम  द्योतक  विवरण  सदन  पटल  पर

 श्रीमती  चन्द्र दो खर  :  सभी  दवाओं  का  रखा  जाता है  ;  ७  सितम्बर  @843  को

 विभीषण किया  जाता  है  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १०८८  के  साथ  पूछे

 att  डी०  सी
 ०

 फार्मा  में  जान  सकता  हूँ
 गये  अनुपूरक  प्रश्नों  में

 से  इस  में  FC)

 गये  एक  के  उत्तर में  दिया  गया  वचन
 कि  कया  माननीय  मंत्री  को  इस  तथ्य  का  ज्ञान

 है  कि  नींद  लाने  वाली  गोलियों  का  प्रयोग  एक
 भी  इस  में  निहित  है  ।  परिशिष्ट  ४,

 अनुबन्ध  संख्या  ह
 प्रकार  से  दवाइयों  के  प्रति  आसक्ति  और

 श्री  डो०*“सी०  stat क्या  इन  गोलियों  के  हानिकारक  प्रभाव  के  में  जान  सकता

 विषय  में  मंत्रालय  जनता  को  शिक्षा  देने  वाला  हूं  कि  क्या  रेलवे  कुली  रेलवे  कर्मचारी  नहीं
 a

 किस  श्रेणी  में  urd  हैं  ?
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 श्री  शाहनवाज  खां  वे  रेलवे  रेलवे  नगद बेग तों  की  कसी

 चारी  नहीं  वे  तो  भ्रनुमतिधर  हैं  ।
 90K.  शी  डी०  Ato  क्या

 डो०  सी ०  शर्मा  :
 क्या  में  जान  सकता  हूं

 रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 कि  रेलवे  कर्मचारी  तथा  अ्रतुमतिधर  में  क्या  क्या  यह  तथ्य  है ंकि  उत्तर  रेलवे

 अन्तर  है  जैसा  कि  माननीय  मित्र  प्रकार  में  वैगनों  की  कमी  काफी  ग्रनभत्र  की  जा  रही

 प्रकट
 करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हे  ?  तथा

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  एल०
 इस  कमी  को  दूर  करने  के  लिये

 सरकार  क्या  कार्यवाही  कर  रही  है  ?
 बो०  शास्त्री  )  चूंकि  कुली  एक  ठेकेदार

 का  कर्मचारी  है  ग्रतएव  रेलवे  कर्मचारी  रेल  लथा  यातायात  मंत्रो  के

 सचिव स्पष्ट  रूप  से  रेलवे  उसे  वेतन
 नहीं  देती

 ।  शाहनवाज़  :

 उत्तर  रेलवे  में  नवम्बर  के  ग्रन्त तक तक
 श्री  Sto  सो०  में  जान  सकता हूं

 मुश्किल  से  ही  कोई  कमी  थी  ak  लदान
 कि  क्या  सरकार  को  ठेकेदारी  प्रथा  की  जिसके

 भी  साधारणतया  हाथ  के  हाथ  होता  था
 अधीन  ये  रेलवे  कुली  कार्य  कर  रहे  हें  बुराइयों  अ्रधिक  काम  वाले  काल  में  दिसम्बर
 का  ज्ञान

 है
 ।

 से  जून  तक  है  वैगनों  की  सम्पूर्ण

 श्री  एल०  बी०  शास्त्री  :  हमें  उसका  मांगों  की  पूर्ति  करना  संभव  नहीं  है  ।

 पता  है  विभिन्न  स्थानों  पर  विभिन्न  संघों  से  श्रमिक  वैगनों  एवं  इंजनों  द्वारा

 हमने  परामर्श  किया  है  श्र  ठेकेदारी  प्रथा
 श्री  डो०  Alo  फार्मा  :  में  जान  सकता

 को  समाप्त  करने  के  सनौर  आवश्यकतानुसार
 हूं  कि  क्या  वैगनों  की  कमी  के  फलस्वरूप

 कुलियों  की  ait  करने
 क

 पक्ष  में  नहीं  है
 ।  कोयला  के  कम  संभरण  के  बारे में  जनता

 श्री  डी०  सी०  ठेकेदारी  प्रथा  ने  शिकायत  नहीं  की  है  ?

 की  बुराइयों  को  दूर  करने  के  लिये  सरकार  शो  शाहनवाज  खां  :  बहुत  कम  शिकायतें

 बया  कर  रही  है  ?  भाई  जो  कुछ  भी  शिकायतें  आई  हें  उनकी

 श्री  एल०  बीं०  शास्त्री  पहले
 भली  प्रकार  से  जांच  की  गई  ।

 कुली  इससे  सहमत  तो  हों  ;  श्री  डी०  सो०  शर्मा  :  में  जान  सकता

 श्री  ए०  tao  बविद्यालंकार  :  में  जान
 हूं  कि  क्या  वैगनों  की  कमी  के  फलस्वरूप

 ही  कुछ  माल  wea  स्थानों  को  नहीं  भेजा
 सकता  हूं  कि  क्या  इस  प्रकार  के  भ्र भ्या वेदन

 गया  जिसके  कारण  ही  ये  शिकायतें  are  हें  ?
 धन्य  दूसरे  स्टेशनों  पर  काम  करने  वाले

 चोरियों  की  are  से  भी  मिले  हें  ?  रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 अध्यक्ष  महोदय  केवल  देहली
 अलगे शन )

 :  में  नहीं  समझ  सका  कि  किन

 विशेष  शिकायतों  का  मननीय  सदस्य  निर्देश
 रेलवे  स्टेशन  तक  ही  सीमित  है  ।

 कर  रहे  हैं  ।  नवम्बर  के  पन्त  तक  जो  भी

 माल  हमारे  पास  कराया  उसका  लदान  हाथ श्री  सारंग घर  दास  :  क्या  में  माननीय

 wat  जी  से  प्रार्थना  कर  सकता
 हूं  कि  वह  के  हाथ  करते  रहें  हें  शेष  कुछ भी  नहीं

 शब्द  का  प्रयोगਂ  नਂ  करके  का  था  ।  दिसम्बर  से  इस  मात्रा  में  कुछ  बढ़ोतरी

 प्रयोग  करें  ।  हो  सकती हैं  |
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 शमी  डी०  सी०  शर्मा  में  कहता  ्  इग्रकतात्रों

 1.0
 पाने

 कि  उत्तर  देने  का  यह  ढंग  नहीं  श्राप  मुझे  में  समय  हुई  है
 ?

 नहीं  देंगे  भ्र न्य था  शिकायतों  की  एक
 संचरण  उपमंत्री

 राज  :

 सूची  में  प्रस्तुत  कर  सकता  हूं  ।  जी  हों  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  सन्  १९५१  में  जिनेवा  में  होने

 वाले  साधारण  प्रशासनिक  रेडियो  सम्मेलन दस  बात  को  समझ  लें  fit  प्रशन  काल  का

 उपयोग  जहां  तक  संभव  सके  वहां  तक  में  भारतवर्ष  ने  भाग  लिया  we  वहां

 से  कम  तंक  करके  अधिक  से  अधिक  ठीक  जो  समझौता  gat  उसमें  से  कुछ  बातों  को

 पाने  के  लिए  किया  जाय  |  अनुमति  न  देते  हुये  भारत ने  हस्ताक्षर  किए

 थे  ।  संसार  के  समस्त  सके  सम्बन्धी
 श्री  डी०  ato  फार्मा  ठीक  है  श्रीमान्  ।

 मोज़ा  बनियान  शादी  के  विक्रेताश्रों  ने  क्या
 देन  के  लिए  कोई  योजना  तैयार

 नहीं  की  गई  थी  ।  केवल  कुछ  रेडियो  सेवाशर्तों
 इस  ara  की  शिकायत  नहीं  की  थी  कि  अपना

 सामान  भेजने  के  लिए  वे  ऑ्रावक्यकतानुसार
 के  लिये  gt  योजनाएं  स्वीकृत हुई  थीं  शर

 कुछ  बातों  को  छोड़  कर  भारत  ने  उनके  लिए
 बैगन  नहीं  पा  रहे  हें  ?

 सहमति  दी  थी  ।

 श्री  अलग दान  :
 में  केवल  इतना  ही  कह  रेडियो  योजना  तथा  सहयोग

 हूं  कि  उत्तर  रेलवे  में  भ्रक्तूबर  मास
 शाखा  स्वीकृत  योजना  के  अनुसार  जो

 में  हमें
 लदान

 के  लिए  जितना  भी  माल  प्राप्त
 दी  गई  हें  उनको  लागू  कर  रही

 डहुआ  उस  का  हमने  लदान  कर  दिया  है  ।
 इस  से  प्रकट  होता  है  कि  हाथ  के  हाथ  लदान

 सरदार  हुक्म  fag:  में  जान  सकता  हूं
 करने  में  हम  aaa  थे  ।  मेरे  पास  आंकड़े  कि  क्यो  जिनेवा  सम्मेलन  में  जो  आवंटन
 हं  जिनकी  सहायता  से  में  विवरण  दे  सकता

 किया  गया  था  उसने  हमें  कठिनाई  में  डाल

 दिया  है  क्योंकि  उससे  हमारी  ज़रूरतें  पूरी
 फ्रोक्वेन्सीज

 नहीं  हो  सकी  हे  ?

 ब्या *७०७.  सरदार
 gra  fag  e

 श्री  राज  बहादुर  :  वास्तव  जहां

 संचरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे ':  रेडियो-सेवाओं  का  सम्बन्ध  है  हम

 अन्य  बड़े  बड़े  देशों  की  तरह  उन्नत  नहीं  हें  । क्या  संसार  की  व्तेमान  सम्पूर्ण

 मांगों  की  अपेक्षा  रेडियो  के  लिए  प्राप्य  जिनेवा  के  असाधारण  प्रशासनिक  रेडियो

 सम्मेलन  ने  हवाई  जहाजों  ale  पानी  के फ्रीक्वेन्सी  बहुत  कम  हें  ;

 क्या  विश्व  में  प्रत्येक  रेडियो
 जहाजों  की  सर्विसों  तथा  १४  किलो  साइकिल

 श्र  २८५०  किलो  साइकिल  के  बीच  की
 सरकेट  को  दी  गई  विशेष  फ्री क्वि ''

 बैंडोंਂ  की  सर्विसों  के  fat
 बताने  वाली  विचाराधीन  सूची  पर  समझौता

 बांटने  के  बारे  में  ही  योजनायें
 हो  चुका  था  शर  क्या  Fo  ए०  कार  सी०

 स्वीकृत  की  थीं  ।  REYO  किलो  साइकिल
 जिनेवा  ने  कोई  फ्री  क्वीन्स

 ी
 निश्चित

 करने  की  योजना  तेयार  की
 शौर  २७,४००  किलो  साइकिल  के  बीच

 के  क्षेत्र  के  दोष  भाग  के  बारे  में  कोई  समझौते

 (7)  क्या  हमारी  योजना  नहीं  हो  सारे  देशों  को  यही  स्थति

 तथा  सहयोग  शाखाਂ  हमारी  विमान  रवीकार  करनी  पड़ी  है  ।
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 सरदार  हुक्म  क्या  हमारी  संस्था  सनीआडंरों  का  रुपया  दिया  जाना

 न  अपनी  ध् 'निपणं को  ह  |  vg  FigoZ,  सरदार  हुक्म  fag:
 अन्तर्राष्ट्रीय  गड़बड़  से  टूर  कर  दिया  है  ?

 संचरण  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 श्री  राज  बहादुर  :  यह  रेडियो  योजना
 क्या  ४  F843  को

 गये  अतारांकित प्रदान  सं०  ३८  में  निविष्ट तथा  समन्वय  विभाग  के  कामों  में  से  एक  है  ।

 हम  अपनी  सर्विसों  को  हानि पूर्ण  भ्रन्तर्राष्ट्रीय
 उन  मनीश्रार्डरों  के  सम्बन्ध  जो  चांदनी

 गड़बड़  से  बचाने  का  प्रयत्न  करते  हूं  ।  हम
 दिल्ली  श्र  मेरठ  सिटी  डाकखानों

 अपने  लिये  खाली
 1.0

 को  से  जारी  किये  गये  बतलाये  गये  ह  कौर  जिनका

 ढूंढ  निकालने  का  भी  प्रयत्न  करते  हैं  ।  रुपया  मान  2&YR  में  धनबाद  मुख्य

 लय  से  दिया  गया  की  जाने  वाली  पुलिस

 सरदार  हुक्म  सिह  :  चूंकि  यह  उसका  जांच  पूरी  हो  गई  तथा

 काम  है  इसलिए  में  जानना  चाहता  हूं
 कि  वह

 इस  काम  में  सफल  हम्ना  है  या  यदि
 क्या  जांच  के  फलस्वरूप  कोई

 कार्यवाही की  गई  है  ?
 gat  है  तो  कहां  तक  ?

 संचरण  उपमंत्री  राज  =

 मामले
 पर  पुलिस  की  जांच  तभी

 श्री  राज  बहादुर
 :  यह  विभाग  FEXR

 रही है

 में
 स्थापित

 हुम  था  |  वह  अपने एक  बहुत

 महत्वपूर्ण  कार्य  में  यानी  ग्र साधारण  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 प्रशासनिक  रेडियो  सम्मेलनਂ  के  निश्चयों  सरदार  हुक्म  क्या  कुछ  डाक

 को  क्रियान्वित  करने  में  लगा  हुमा  है  ।  वह  कर्मचारियों की  जांच  भी  हो  रही है
 ?

 हवाई  जहाज़ों  तौर  पानी  के  जहाज़ों  की
 श्री  राज  बहादुर  :  बलवन्त  सिह

 तथा  wea  सर्विसों  की  ज़रूरतों  को  झ्रावंटित
 के  एक  सेवामुक्त  डाक  कर्मचारी

 क्वीन्स ी  से  समन्वित  XN ata  ा
 गुरदासपुर  के  सरदार  सिंह  का

 प्रयत्न  करता  रहा  है  ।  परन्तु  जहां  TH  नई
 लड़का  ,  इस  शअ्रपराध  से  सम्बन्ध

 sat  का  प्रश्न  है  उसने  एक  छोटा
 गया है  ।

 सा  4.0 4.0  विभाग  खोला  है  ।  ज्यों
 सरदार  हुक्म  सिह  :  जांच  पूरी  करनें

 ज्यों  समय  कौर  हमारे  उपकरण

 अच्छे  होते  जायेंगे  हम  उसका  फ़ायदा  उठाने  में  क्या  क्या  विशेष  कठिनाइयां  हैं
 ?

 इसमें  बहुत

 समय  लग  गया  है  ।
 की  कोशिका  करेंगे  ।

 श्री  राज  बहादुर :  इस  में  सम्बन्धित

 श्री  एस०  ato  सामन्त  :  क्या  श्रसाघारण  डाकखानों  के  अभिलेखों
 की

 छानबीन  करनी

 प्रशासनिक  रेडियो  सम्मेलन  की  सी ०  सी०  पड़  रही  है  कौर  साक्ष्य  पुरा

 आई०  कार  अध्ययन  शाखा  ने  एक  भारतीय
 के  लिये  प्रयत्न  किया

 जा
 रहा  है  |

 की  अघ्यक्षता  गर्मे  क्षेत्रों  में  कम  फ़ासले  के
 पशु-चिकित्सा  अनुसंधान  संस्था

 फ़रीकवेन्सीਂ  प्रसारण  के  लिए  अधिकतम

 afer  के  बारे  में  अ्रध्ययन  किया  है  ?
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगें

 far
 श्री  राज  बहादुर

 :.
 यह  भी  एक  विषय

 है  जिस  पर  वहां  विचार  हो  रहा  है
 ।  क्या  भारतीय  पशु-चिकित्
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 संस्था  जै  DIA  AQUA तलागार  के  बनाने  में  एक  रेल  प्रयोक्ताओं  की  सलाहकार  समितियां

 अन्तर्राष्ट्रीय  प्रशिक्षण  केन्द्र  के  रूप  में  मान्यता  FQ  १०.  को  एस०  पी०  क्या

 प्रदान कर  दी  गई  है  ;  रेल  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेगे कि  :

 क्या  यह  सत्य है  fe  रेल  प्रयोक्ता
 इस  संस्था  को  मान्यता  प्रदान

 करन के  बाद  से  क्या  विदेशों  से  कोई  विद्यार्थी  सलाहकार  समितियों  की  प्रादेशिक  अथवा

 डिवीजनल  समितियों  में  यात्री  संघों
 यहां  अनुसंधान  करने  के  लिये  जाये  तथा

 के  प्रतिनिधियों  को  शामिल  न  करने  के  बारे

 विभिन्न  प्रकार  के  लस  ak  में  शिकायतें  as  हैं  ;

 टीके  बनाने  के  तरीकों  में  कहां  तक  सुधार  यदि  तो  किन  खंडों  से  ?

 हुमा !  वे  शिकायतें  किस  प्रकार की  हैं  ;

 तथा
 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  एम०  वी ०

 :  जी  नहीं  |  पशु-चिकित्सा
 क्या  यह  सत्य  है  कि  पुराने

 संघों  के  प्रतिनिधियों  को  तो  छोड़  दिया  गय
 संधान  संस्था  को  जैविकीय  पदार्थों  के  बनाने

 में  अन्तर्राष्ट्रीय  प्रशिक्षण  केन्द्र  के  रूप  में
 मान्यता  है  कौर  हाल  में  बने  संघों  के

 को  ले  लिया  गया  है  |
 प्रदान  करने  का  कोई  उत्पन्न  नहीं  होता

 क्योंकि  इस  प्रकार  की  मान्यता  देने  के  लिये  रेल  तथा  यातायात  मंत्री  के  सभा-सचिव

 कोई  अन्तर्राष्ट्रीय  अभिकरण  नहीं  है  ।
 शाहनवाज़

 :

 विषैले  तत्वों  से  युक्त  टीकों  ठंडा  करके
 दक्षिण  तथा  पूर्वोत्तर  रेलों

 सुखाये  गए  रूप  में  बनाने  के  लिये  प्रशिक्षण  की  प्रादेशिक  अथवा  डिवीजनल  रेल  प्रयोक्ता

 देने  के  सम्बन्ध  खाद्य  तथा  कृषि  संगठन
 सलाहकार  समिति  में  कुछेक  यात्री  संघों

 ने  इस  संस्था  को  मान्यता  दे  दी  है  कौर  उसने  का  प्रतिनिधित्व  न  होने  के  बारे  में  कुछ
 भारत  के  तथा  अरन्य  देशों  के  प्रशिक्षाणा्थियों  शिकायतें  are  हैं  ।

 के  लिए  इस  संबन्ध  में  प्रशिक्षण
 शिकायतें  प्राम  तौर  पर  प्रादेशिक

 काम  का  ऋणों  किया  था  .।
 तथा  डिवीजनल  समितियों  में  विशिष्ट  संघों

 के  प्रतिनिधि  को  नहीं  लिये  जाने  के  बारे  में जी  नहीं  ।  a
 ह

 f व्हेल aa  तत्वों
 से al

 युक्त  कुछेक
 जी  नहीं

 टीकों  सूखे  रूप  ठंडा  करके  सुखाने

 के  से  बनाना  टीके  बनाए के  तरीकों में
 श्री  सी०  सामन्त  में  जान

 सब  से  नया  है  ।  सकता  हूं  कि  क्या  कलकत्ते  में  केवल  एक

 ay  पुराने  संघों  को  प्रतिनिधित्व  दे  दिया

 सरदार  हुक्म  क्या  हमारी  संस्था
 गया  है  जब  कि  चार  कौर  पांच  वर्ष  पुराने

 संघों  क  सलाह  नहीं  ली  गई  हैं  उनके ने  १९४३  में  कोई  ऐसे  जैविकीय  पदार्थ  बनाये

 थे  जिन्हें  विदेशों  में  भी  भेजा  गया
 a

 प्रतिनिधियों  को  नहीं  लिया  गया  है

 श्री  aera खां  रेल  प्रयोक्ता

 सलाहकार  समिति  का  जो  संविधान  बनाया at  एम०  वी०  कृष्ण प्पा
 मुझे

 इसके

 41a Tsay  क्  a लिये  पूर्व  सुचना  चाहिय े।  गया है  उसमें  सदस्य
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 लेने  का  उपबन्ध  है  ।  यात्री  संघों  की  संख्या  श्री  श्ञाहनवाज्ध  खां  सिद्धान्त  रूप

 तो  बहुत  है  इसलिये  हमने  उनमें  से  दो  सबसे  इन  संघों  को  पंजी  बद्ध  क्यों  यानी

 अच्छे  संघों  को  छांट  लिया  था  ।  होता है

 अध्यक्ष  महोदय  शिकायत  पटसन  का  उत्पादन

 यह  है  कि  पुराने  संघों  से  प्रतिनिधि नहीं  लिय  FQ?  थ्रो  एस०  सो ०  सामन्त  :
 जाकर  नये  संघों  से  लिये  जाते  ।  उनका

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  बतलाने  की  कपा
 संकेत  पक्षपात की  कौर  है  ।  करेंगे कि  :

 श्री  शाहनवाज़  खां  हो  सकता है  भारत  में  PEXR-US  में

 कि  नये  संघ  अधिक  काम  करते  हों  कौर
 पटसन  उत्पादन  के  बारे  में  कया  अनुमान

 ज्यादा  लोगों  का  प्रतिनिधित्व  करते  हों  ।
 क्या  वर्षों  के  मुकाबले

 शो  एस०  सो ०  सामन्त :  क्या  माननीय  में  पटसन  कम  ज़मीन  पर  उगाया  जा  रहा

 मंत्री  इस  बारे  में  छान  बीन  करेंगे  कि  पूर्वी

 रेलवे का  एक  छट  तो  नहीं  गया

 4
 यदि  at  तो  इसके  क्या  कारण

 है  जबकि  अरन्य  क्षेत्रो ंके  प्रतिनिधियों  को  ले

 ;  तथा
 लिया  गया  है  ।

 योजना  ग्रहयोग  द्वारा  निश्चित

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री
 अ्रतिरिक्तਂ  पटसन  उत्पादन  के  लक्ष्य  कौ  किस

 :  किसी  खास  प्रदेश  के  बारे
 प्रकार  पूरा  करने  का  विचार  है

 में  उत्तर  देना  बहुत  कठिन  प्रादेशिक

 ar  खंड  समितियों  जैसी  कई  समितियां
 खाद्य  तथा  कुकी  उपमंत्री  एम०

 ato  गावर
 हैं  ।  यदि  माननीय  सदस्य  किसी  भारी

 भूल  की  तरफ़  हमारा  ध्यान  दिलायेंगे  तो  के  मुकाबले  में  भारत में  QEYR-U¥ FH Iza में  पटसन

 हम  निश्चय ही  जांच  करेंग  कौर  उसे  ठीकਂ  का  उत्पादन  कम  होने  की  है  ।

 करेंगे  ।
 जी

 हां

 (१)  बोने  के  समय  ५
 श्री  एस०  सी०  सामन्त :  क्या  यह  सच

 है  कि  कृषि-वर्ग को  प्रतिनिधित्व देते  समय
 सन  के  दामों में  उतारे ं।

 (२)  मौसम की  खराबी  । कृषि  निदेशालयों के  लोगों  को  ही  लिया

 गया  है  we  कृषि  संबंधी  संघों  की
 ओर

 PEYR-U  में  उत्पादन  में
 ~

 कोई  ध्यान  नहीं  दिया  गया  है
 कमी  et  के  भाग  के  सम्बन्ध में

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  एल०  दिये  गये  कारणों से  हुई  थी  प्रौढ़  ऐसा

 बी०  :  राज्यों  से  नाम  भेजने  विश्वास  करने  का  कोई  कारण  नहीं  कि

 के  लिये  कहा  गया  उन्होंने जो  नाम  योजना  के  शेष  काल  में  यही  of  स्थितियां

 भेजे  हमने  उन्हें  स्वीकार  कर  लिया  है  ।  बनी  रहेंगी  ।  इस  के  अलावा  पटसन  का  उत्पादन

 zo  एस  तिवारी  :  क्या
 बढ़ाने  के  लिये  निम्नलिखित

 उपाय  करने  का  रखती  है
 सरकार  ने  इन  संघों  के  बारे  में  जांच  की

 है  कि  ये  अपने  आप  बने  हुए  संघ  हें  या  ये  (१)  किसानों  में  बांटने  के  लिये

 रा  विधान  के  श्रतुसार  काम  कर  रहे  खन  के  अच्छे  प्रकार  के  बीजों  का  उत्पादन  ;
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 (2)
 पटसन

 को  मुलायम  करने  के  श्री  बी०  के०  दास  :  में  स

 हं  कि  क्या  हमारे  उत्तम  पटसन  के  उत्पादन

 कार्यक्रम  में  कोई  सुधार  gm  है  ?

 ait  एम०  वी०  कुप्पा  aa
 निक  कृषि कारों  का

 प्रयोग a
 इस  योजना  को  क्रियान्वित  करेंगे  तो  भौरे

 (४)  बीज  बोने  तथा  ज़मीन  तैयार  भी  afer  सूधार  होगा  ।

 करने  के  लिये  नालियों  (feat)  sit  एस०  Alo  सामन्त  में  बान

 सकता  हुबली  पटसन  का  निम्नतम  मृत्य
 अधिक  प्रयोग  ;  श्र

 रित  करने  में  क्या  कठिनाई  है
 ।

 (५)  असल  की  रक्षा  करने  के  लिये  श्री  एम०  ato  पटसन

 उपाय  करना  ।

 मे

 सम्मान

 की  स्थति  इत्यादि  बाहा  जातों
 भी  एस०  ato  सामन्त  wa के  निर्भर  करता  है  हमें इन

 भाग  (7)  के  उत्तर में  माननीय  मंत्री ने
 सब  बातों को  ध्यान में  रखना  होगा  ।

 पटसन  का  उत्पादन भी  कम  हो  गया है  ।

 एक  समिति  की  है  at  वह  इस  समस्या

 विश्वास  है  कि  पाकिस्तान से  निरन्तर  कौर
 पर  विचार  करेगी

 ।

 नियमित
 रूप  से  आयात  होते

 रहेंगे
 ?  म शी  एल  ०  एन  ०  मिश्र

 थी
 किदवई

 :  में  कई  बार  यह  बतला  हुं  कि  हमें  प्रतिवर्ष  कितने  कच्चे

 चुक  हूं  कि  पटसन  का  उत्पादन
 पहली

 फ़सल  सन  की  शझ्रावश्यकता  होती  कौर  इसमें

 के  मूल्यों  के  अनुसार  घटता  या  बढ़ता  रहता  कितनी  कमी  होती  है  ?

 है  ।
 बंगाल  में  इस  समय  चावल  का

 भाव  बहुत  गिर  गया  है  और  पटसन  के
 तो  इस  का  आधिक्य  है  ।

 भाव  ऊंचे  हैं  ।  पटसन  का
 अध्यक्ष  महोदय  अगला  प्रदान  |

 बढ़ेगा ।

 में
 एम०  वो०  कृष्ण प्पा  :  मुझे

 श्री  एस०  सी०  सामन्त
 met  सुनाई  नहीं  दिया  ।  सम्भव  मेंने

 सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  ने  पटसन  का  गलत  उत्तर  दे  दिया  हो  ।
 दन  बढ़ाने  के  लिए  इसका  मूल्य

 करने  के  अतिरिक्त  और  कोई  योजना  सोची
 arent  न् होदप  प्रश्न

 है
 ?

 पर  पहुंच  गये  हैं  ।

 वी०  कुप्पा
 कुष्ठ  अनुसन्धान

 श्री  एम०  qe

 विशेषज्ञ  समिति  का  प्रतिवेदन  हमने
 *I92Q  श्री  कुष्णा चा यं  जोशी  :  क्या

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगी
 :

 हम  इस  योजना  को  क्रियान्वित  करने  वाले  क्या  सरकार  का  .  मद्रास  राज्य

 में  कुष्ठ  के  अध्यापन  कौर  अनुसन्धान  के  लिये



 oe  मौखिक  उत्तर  श  ध
 देखकर  मौखिक  उत्तर  ११३६

 ८  दिसम्बर

 एक  केन्द्रीय  संस्था
 खोलने

 का  विचार
 शक्तियों  की  अपेक्षा  औषधियाँ

 झर  अ्रघिक  लाभप्रद  सिद्ध  हुई  हैं
 ?

 यदि  तो  इस  योजना  में  अध्यक्ष  महोदय

 गत  उत्तर  से  मिल  जाता  है  ।  यह  काम

 जामनगर  में  किया  जा  रहा
 है  । स्वास्थ्य  उपमंत्री  चन्द्रशेखर )  :

 ta  होमियोपैथिक  कालेज

 भारत  सरकार  ने  कभी  हाल
 F923.  श्री  एस०  सी०  सामन्त

 ही  में  इस  योजना  को  स्वीकृति  दी  है  ak
 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  :

 इसे  क्रियान्वित  करने  के  लिये  कार्यवाही

 जा  रही  है  ।  क्या  यह  सत्य  है  कि  कलकत्ता

 के  तीन  होमियोपैथिक  कालेजों  को  मिला
 श्री  कृष्णांचाय॑  जोशी  में  जान

 कर  एक  कर  देने  का  विचार  है  ;

 सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  का  इस  प्रकार

 संस्थाओं  अन्य  राज़्यों  में
 भी  जहां  a

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 हेय

 *

 फैलता  जा  रहा  खोलने  विचार

 है  क्या  यही  सत्य  है  कि  इन  में

 श्रीमती  चन्द्रशेखर  :  नहीं  ।
 से  एक  अर्थात  कलकत्ता  _

 पैथिक  सोसाइटी  ने  केन्द्रीय  सरकार  जो

 श्री  कृष्णा चाय  जादी  में  मानदण्ड  नियत  करेगी  उसके  अनुसार  अपने

 सकता  हं  कि  क्या  सरकार  को  ag  विदित  है  न  से  एक  सब  प्रकार से  पूर्ण

 कि  गांधी  स्मारक  प्रतिष्ठान  कुष्ठ
 >  जिस

 होमियोपैथिक  संस्था  बनाने  के  लिये
 अनुमति

 निरोधक  कार्य  किया  जा  रहा  ्  मांगी  are

 नें  सेवाग्राम  में  इस  के  प्रशिक्षण  भी  प्रबन्ध

 यदि  तो  क्या  उसकी  प्रार्थन 1 किया  है  ?
 पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ?

 श्रीमती  चन्द्रशेखर  :  मुझे  पक्का  पता

 नहीं है  ।
 स्वास्थ्य  मंत्री  कुमारों  अमृत

 कौर )
 श्री  कृष्णा चाय  जोशो  :  गांधी  स्मारक  पैथी  सम्बन्धी  एक  एतदर्थ  समिति  ने  जिसमें

 झ्रायुर्वेदिक  श्रौषघियों  का  प्रयोग
 होमियोपैथिक  व्यवसाय  के  कतिपय  सदस्य

 परीक्षण  कर  रहा  है  ।  में  जान
 थें  र  बातों  के  साथ  यह  भी  सिफारिश

 सकता  हं  कि  क्या  सरकार  भी  वेदों  कौर  की  थी  कि  कलकत्ता  के  तीन  वर्तमान

 हकीमों  को  कुष्ठ  पर  औषधियों
 पैथिक  कालेजों को  मिला  कर  उन  के

 के  प्रयोग  का  अवसर  देगी ?
 चोरियों  भर  सामग्री  से  उचित  मानदण्ड

 की  एक  भ्र ध्या पन  संस्था  बना  दी  जाये  | श्रीमती  चन्द्र दो खर  angie

 सम्बन्धी  सभी  प्रकार  का  अ्रतनसन्धान
 जी  a1

 नगर  संस्था  में  किया  जा  रहा  है  ।
 केन्द्रीय  स्वास्थ्य  परिषद्  की

 श्री  में  जान  सकता  हूं  कि  आगामी  बैठक  में  इस  विषय  पर  विचार

 किया  जायेगा  । कया  यह  सत्य
 है  कि  कुष्ठ

 के  विदेशी
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 के  इंडियन  एक्सप्रेस  में  प्रकाशित  पी०  टी० श्री  एस०  सो ०  सामन्त  :  में  जान  सकता

 हूं  कि  माननीय  मंत्री  ने  अभी  अभी  जिस  भाई  के  इस  समाचार  की  श्र  आकर्षित

 समिति  का  उल्लेख  किया  है  क्या  उसमें
 किया  गया  है  कि  पैप्सू  के  एक  वैज्ञानिक  श्री

 पश्चिमी  बंगाल  राज्य  होमियोपैथी  इकबाल  कृष्ण  भारती ने  यंत्र  के

 विषयों  का  भी  कोई  प्रतिनिधि  था  ?  यदि  ara  करने  की  विधि  का  प्रदर्शन  frat

 तो  में  जान  सकता  हूं  कि  उसे  यह  पता  है  जिसमें  मोटर  कार  चलाने  के  लिये  पैट्रोल

 होने  पर  भी  कि  एक  कालेज  जाने  के  स्थान  पर  पानी  सनौर  मिट्टी  के  तेल  का

 के  बिल्कुल  face  है  यंह  निश्चय  क्यों  प्रयोग  किया  जाता  है  ?

 किया  गया  oie  सरकार  नें  उनकी  मंत्रणा

 के  झ्रनुसार  कार्य  क्यों  ?
 क्या  यह  प्रदर्शन  पैप्सू  सरकार

 x
 के  सलाहकार  ने  देखा  था  जिस  नें  इंस  यंत्र

 राजकुमारों  अमृत  हमन
 से  युक्त  कार

 चलाई  थी
 ?

 बहुत  प्रयत्न  किया  कि  कलकत्ता  की  तीनों

 संस्थायें  मिलाये  जाने  के  लिये  सहमत  हो  जायें  |
 क्या  सरकार  ने  इस  यंत्र  की

 परीक्षा  की  है  ?
 माननीय  सदस्य  ने  जिस  व्यक्ति  का  उल्लेख

 किया  है  उसके  हस्तक्षेप  करने  पर  भी  उन्होंने  यदि  तो

 ऐसा  करने से  इन्कार  कर  दिया
 ।

 समिति

 इसका  क्या
 कन

 em  है  ?

 ने  सर्वसम्मति  से  यह  निश्चय  कर  लिया  ।

 रेल  तथा  यातायात न्  उपमंत्री श्री  एस०  Alo  सामन्त  :  में  जान  सकता

 हूं  कि  यह  एकदम  समिति  कैसे  बनाई  गई  थी  ?  अलगे दान )
 ।  जी

 हां  ।
 क्या  में  सदस्यों  के  निर्वाचन  का  ढंग  जान

 सकता  =  ?
 नहीं  ।  किन्तु  पेप्सू  सरकार

 राजकुमारी  अमृत  कौर  इस  में
 ~

 इस  यंत्र  की  परीक्षा  करवाने  के  लिये

 होमियोपैथिक  व्यवसाय  के  पांच  सदस्य  वाही  कर  रही  है  ।

 थे  जो  कि  सारे  भारत  में  विख्यात हैं  कौर
 प्रशन  नहीं  उठता  ।

 भारत  सरकार  के  दो  प्रतिनिधि  थे  ।

 श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  क्या  सरकार  श्री  गिडवानी  :  इस  यंत्र  की  लागत  क्या

 को
 यह  विदित है  fe  कुछ  संस्थायें या  होगी ?  क्या

 सरकार
 के  पास  कोई  सुचना है  ?

 aaa  इस  प्रकार  की  समितियों  की  नियुक्ति

 से  सन्तुष्ट  नहीं  हैं  क्योंकि  सम्मति  शो  अलगेशन  :  हम  ठीक  ठीक  नहीं

 में  गलत  व्यक्तियों को  चुना  जाता  है  ?  बतला  सकते  ।  यह  दावा  किया  जाता  है  कि

 इस  की  लागत  Yoo  या  Yoo  रुपये  के

 राजकुमारी  अमृत  कौर  किसी
 लगभग है

 न  किसी  को  तो  सदा  ही  archer  होती  है  ।

 श्री  गिडवानी  :  matt  से  मीलों

 पेट्रोल  का  स्थानापन्न
 में  कितनी  कमी  होगी  ?

 *  mi  गिडवानी  क्या

 यातायात  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  श्री  अलगेशन  कुछ  नहीं

 बतलाया जा  सकता  ॥ सरकार  का  ध्यान  ७  ee
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 थी  एम०  वो०  कृष्ण प्पा  यह  ai

 ory.  भी  एल०  एन०  सचिव  गया  अपनी  अपनी  सम्मति है

 खाल  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने की  कृपा  अध्यक्ष  महोदय
 :  अगला  प्रदान  ।

 करेंग े:
 श्री  अमजद  अली

 :
 में  जान  सकता  हूं

 कया  भारत  की  भारतीय  मध्यक  महोदय  में  अगले  seat  को

 ले  रहा  हूं  ।
 परसन  समिति  का  पुनर्गठन  करने का  कोई

 प्रस्ताव है  ;  कौर  आदश  जन  स्वास्थ्य  अधिनियम

 यदि
 तो

 किस  प्रकार  कै  9k  श्री  गिडवानी
 :

 से  इसका  पुनर्गठन  किया  जायेगा  ?  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि

 क्या  wie  जन  स्वास्थ्य  अधिनियम  का

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  एम०
 प्रारूप  तैयार  करने  के  लिये  भारत  सरकार

 थी ०  :  नहीं  ।
 द्वारा  नियुक्त  समिति

 ने
 कार्य  आरम्भ

 प्रदान  नहीं  उठता  ।  कर  दिया है  ?

 sit  एवं  एन०  मिश्र  :  में  जान  सकता  इसके  निर्देश  पद  क्या हे  ?

 हूं  कि  सरकार  इसे  कितनी  राशि  देती  है  शर  प्रतिवेदन  कब

 कया  इसके  लेखे  की  लेखापरीक्षा की  जाती  है  ?  प्रस्तुतਂ  करेगी
 ?

 स्वास्थ्य  उपमंत्री
 एम०  वी०  हम  दस  लाख

 देते  उन्होंने पटसन  उगाने  के  सम्बन्ध
 श्रादरश  जन  स्वास्थ्य

 अधिनियम का  प्रारूप  तैयार  करने  के
 में  कुछ  अनुसन्धान  करने के  लिये  १४५

 लिये  बनाई  गई  समिति  q
 ~

 अपना
 लाख  की  नई  मांग  की  है  ।

 कायें  आरम्भ  नहीं  किया  है  क्योंकि  यह  हाल

 श्री  एल०  एवं  मिलन  क्या  यह  सत्य  ही  में  स्थापित की  गई  थी  ।  श्राशया की जाती की  जाती

 है  कि  पटसन  उगाने  वालों  को  विशेष  है  कि  समिति  शीघ्र  ही  कार्य  आरम्भ

 निधित्व  देनें  कोई  प्रस्ताव  किया  करेगी  |

 जा  विवरण  सदन  पटल

 पर  रखा है  ।  परिशिष्ट ४,  अनुबन्ध श्री  एम०  Alo  कृष्ण प्पा  :  भारत  सरकार

 पटसन  उगाने  वाले  राज्यों  के  विभिन्न

 (3
 ४]

 मण्डलों  के  पटसन  उगाने  वालों  को  अधिक  समिति से  छः  महीनों  के  भीतर

 प्रतिनिधित्व देने  के  लिये  इस  समिति  के  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करने  के  लियें  कहा  गया  है  ।

 नियमों  तथा  विनियमों के  पुनरीक्षण  के  प्रदान
 श्री  के०  के०  बसु  में  समिति  की

 पर  विचार कर  रही  है  ।  संरचना  कौर  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  यह

 श्री  दलं  एन०  मिश्र  :  क्या  सरकार  विभागीय  समिति  है  अथवा  इसमें  अन्य  fara

 को  यह  विदित  है  कि  इस  समिति
 का

 मासिक

 पत्र  जूट  बुलेटिन  केवल  भारतीय  पटसन  स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत

 मिल  संघ  की  बात  कहता  है  कौर  उगाने  वालों  :  समिति  में  पांच  सदस्य
 डा०

 के  हितों  की  रक्षा  नहीं  करता
 ?  बी०  सी  ०

 दास  गुप्ता
 .  .  .  .  .
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 wert  महोदय  माननीय  सदस्य  से  पहुंचाये जाते  कौर यह  देरी  पहले  की

 नाम  नहीं  चाहते  हें  अपितु  वह  यह  जानना
 mat बहुत  alee  है  ?

 चाहते  हैं  कि  क्या  यह  विभागीय  समिति  है  |
 श्री  राज  बहादुर  :  में  ger  नियमितता

 श्र  समय  निष्ठा  के  पालन  का  कदापि  दावा राजकुमारी  अमृतकौर :  श्रीमान्  |

 नहीं  करता  ।  लेकिन  शिकायतें  तो  जाती  ही अध्यक्ष  महोदय  दूसरा  प्लान  |

 हैं  भ्र ौर  उन्हें  दूर  करने  का  हम  भरसक

 श्री  के ०  के०  एक  श्रीम  न  ।
 प्रयत्न कर  रहे  हैं  ।

 समिति  ने  अभी अध्यक्ष  Aged  थो  भक्त  क्या  में  जान  सकता

 कार्य  प्रारम्भ  नहीं  किया  है  ।  दूसरा  प्रदान  |
 हूं  कि  विभिन्न  क्षेत्रों  में  से  हर  एक  को  कितनी

 नवीन  डाकघर  हानि  उठानी  पड़ी  है  ?.

 क
 929.0  पंडित  डी०  एन०  तिवारी :

 श्री  राज  क्षेत्रवार  तो  में  नहीं

 दे  लेकिन  कुल  हानि  मेंने  बता दी व्या  संचरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 क्या  गांवों में
 खोले

 गये
 नवीन  मुझे  खेद  है  ।  में  सूचना  दे  सकता  हूं  किन्तु

 उसमें  अधिक  समय  लगेगा  |
 डाकघरों  से  उत्पन्न  लाभ

 कौर  हानि  की

 संगणना की  गई  रहे  भागवत  झा  म

 इन  डाकघरों  से  PEYL-YR  qe  जानना  चाहता  हूं  कि  कया  यह  सच  है

 पौर  PEYR-NZ  में  प्राप्त  लाभ  अथवा  एक  गांव  में  ही  दो  या  तीन  डा कवर  काम

 कर  रहे  हैं  यही  हानि  का  कारण  है
 ?

 संचरण  उपमंत्री  राज  :  श्री  राज  ऐसे  मामले हो  सकते

 योगात्मक  डाकघरों  को  हैं  किन्तु  यदि  माननीय  सदस्य  इस  तरह  की

 सूचना  दें  तो  में  उनका  झ्राभारी  ह  |
 स्थाई  देने  के  ga  उनकी

 वित्तीय  दशा  की  जांच  की  जाती  है  ।
 डाक  हारा  वस्तुएं  भेजने  में  देरी

 (१)  PEYR-URA AM में  सभी

 गात्मक  ब्रांच  डाकघरों  पर  ११,१५४,०००
 FQ 2S,  पंडित  ०  एन०  feat  :

 क्या  संचरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :
 to  से  कुछ  wiry  हानि  हुई  ;

 ब्रांच  तार  और  पैकेट--जिनमें
 (२)  १९५२-५३  में  सम्पूर्ण

 अखबारों  के  पैकेट  भी  सम्मिलित  देर
 डाकघरों  १७,५८,०००  रु०  से  कछ

 भ्रमित  हानि  हुई  |  से  पहुंचने के  सम्बन्ध  में  PEXR  में  बिहार  राज्य

 से  प्राप्त  शिकायतों की  संख्या  ;
 पंडित  डी०  एन ०  तिखारो  :  क्यां

 क्या  एक  स्थान  से  दुसरे  स्थान
 युक्त  सेवा

 के
 कारण  ही  यह  हानि  हुई  है

 ?

 पर  जानें  में  वस्तु ग्र ों  के  खो  जाने  के  सम्बन्ध

 att  राज  बहादुर
 :  श्रीमान  ।  में  कुछ  समाचार  पत्रों

 इसका  कारण  ग्रामीण  डाकघरों  में  यातायात
 द्वारा  किये  जा  रहे  प्रचार की  सरकार का

 का  है  ।
 ध्यान  झा  है  ;

 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  क्या  यह
 क्या  इस  विषय  में  कोई  कार्यवाही

 सच
 है  कि  इन  डाकघरों से  पत्र  बहुत  देर  की  गई  है  ;

 570  PSD.
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 यदि  तो  उस  कार्यवाही  के  डा०  राम  सुभग  क्या  माननीय

 मंत्री  १९५०  और  १९५१  में  प्राप्त  शिकायतों परिणाम  क्या  हें  ?

 की  संख्या  बताने  की
 स्थिति

 संचरण  उपमंत्री  राज  बहादुर  )  :

 पत्रों  और  पैकेटों  के  देर  से  पहुंचने  और  श्री  राज  बहादुर :  १९५१  में  प्राप्त

 शिकायतों  की  संख्या  १२,४७८  है  ।
 iq  होने  के  सम्बन्ध  में  बिहार  से  १९४५२

 में  ११,३३३  शिकायतें  प्राप्त  हुई  थीं  ;  इस  पंडित  डो०  एन०  तिवारी :

 संख्या  में  समाचार  पत्रों  के  पैकेट  श्र  तार  में  जानना  चाहता  हुं  कि  क्या  देहाती  क्षेत्रों  में

 देर  से  पहुंचने  की  शिकायतें  भी  सम्मिलित  हैं  ।  भेजे  जाने  वाले  समाचार  पत्र  बहुत  देर  से

 किन्तु  यह  प्रचार  केवल  वस्तु झ्र ों
 वितरित  किये  जाते  हें  अथवा  वितरित  ही  नहीं

 किये  जाते  हैँ
 ?

 के  गुम  होने  से  ही  सम्बन्धित नहीं  था  ।

 श्री  राज  बहादुर  :
 में  इस  आरोप  को  इतने

 (7)  भ्र ौर  जून  से  PEYR

 के  पिछले  तीन  महीनों में  इण्डियन  नेशनਂ
 व्यापक  ढंग  में  स्वीकार  नहीं  करता हूं  किन्तु

 में
 प्रकाशित  शिकायतें कौर  उन  में  से  प्रत्येक  क

 a  l
 समाचार

 न  पहुंचने  के  कुछ  उदाहरण  हो  सकते

 विषय  में  किये  गये  कार्य  का  विवरण  सदन  पटल

 पर  रखा  है  ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  पंडित  डी०  एन०
 तिवारी

 क्या  यह

 संख्या ५  |

 अध्यक्ष
 :  दूसरा  प्रशन  ।

 समाचार  पत्रों  के  सम्बन्ध  में  यह  निर्णय

 किया  गया  था  कि  समाचार  पत्रों  के  ग्राहकों  श्री  अलगे डान  :  क्या  में  प्रश्न  स०  ks

 की  सूची  की  मदद  से  सभी  पत्रों  की  क  और  ७२०  का  साथ  साथ  उत्तर दे  सकता हुं
 ?

 प्रत्येक  भ्रवस्था पर पुर्ण पर  पूर्ण  जांच की  जायेंगी  वे  एक  ही  विषय  से  सम्बंधित  हैं  ।

 किन्तु  प्रस्तावित  जांच  कार्य  पुरा  नहीं  किया  श्री  नानादास  :  में  उनका  उत्तर

 जा  सका  क्योंकि  भ्रधिकांश  पत्रों  ने
 पृथक  चाहता  हुं

 ?

 सूची  नहीं
 दी  ।  अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  उनका

 पंडित  डो ०  एन०  जो  ग्यारह
 पृथक  उत्तर  चाहते

 श्री  अल केशन  :  मुझे  कोई  नहीं
 उनमें  से  कितनी  शिकायतों ay  जांच  की

 मेरा  विचार  था  कि  इस  तरह  अधिक

 मई  थी  श्र  santa  परिणाम  हुमा  है
 ?

 सुविधा  होती ।

 श्री  राज  बहादुर
 :

 प्राप्त  होने  वाली  सभी  रेल  सेवा  बम्बई

 शिकायतों  की  सदा  ही  जांच  की  जाती  है  कै  ७१९.  श्री  नाना दास  :  क्या  रेल  मंत्री

 किन्तु  उत्तरदायित्व को  दू  ड  कर  निश्चित  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 करना  दूसरी  बात  है  |
 क्या  रेल  सेवा  आयोग  ने

 पंडित  डो०  तिवारी  :  कितने एन०  १९५२  में  क्लर्कों  की  भरती  के  लिये  किसी

 मामलों  में  उत्तरदायित्व  निश्चित  किया  गया  प्रतियोगी  परीक्षा  का  आयोजन  किया  था  ;

 यदि  तो  उक्त  परीक्षा  में

 श्री  राज  बहादुर  :
 में

 स्पष्ट  आंकड़े  देने
 अनुसूचित

 जाति  के  कितने  उम्मीदवार  बैठे

 में  असमय हैं  ।  थे  ;  और
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 कितने  उम्मीदवारों  को  नियुक्ति  में  आगे  नहीं  आ  रहे  थे  एक  विशेष  नियुक्ति

 ag  अन्तिम  रूप  से  चून  लिया  गया  है  ?  सुचना  पत्र  जारी  किया  गया  और  केवल

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री
 सुचित  जाति के  ही  star  ca  आमंत्रित

 किये  गये  ।  इस  प्रक्रिया  का  परिणाम
 श्रीमान  ।

 ।  इस  ag  फिर अत्यंत  उत्साहजनक  था

 ERE |
 इसे  दोहराया  गया  है  ।

 (  |  )  हैदरे
 श्री  गणपूर्ति  राम  :  में  यह  जानना  चाहता

 श्री  में  जानना  चाहता हूं  कि
 हूं  कि  क्या  यह  सच  है  कि  बम्बई  रेल  सेवा

 में  अनुसूचित  जातियों  के  fet  कितने
 आयोग  में  एक  नवीन  सचिव  की  नियुक्ति

 स्थान  सुरक्षित  रखे  गय  थे  ?
 की  गई

 यदि  यह  सही  है  तो
 उक्त  सचिव

 श्री  संरक्षण  इस  विषय  पर  का  नाम  तथा  योग्यता  क्या हे  ?

 गह  मंत्रालय  के  आदेश  के  अनुसार  ही  है  :
 अध्यक्ष  महोदय  :  मेरा  विचार है  कि

 साढ़े  बारह  प्रतिशत  रिक्त  स्थानों  की  पति
 विस्तृत  वार्ता  में  जाना  श्रेयस्कर  नहीं

 सीधी  भर्ती द्वारा  को  जाती  है  और  १६  2/2

 की  पूर्ति  अन्य  ढंग  से
 की  जाती हँ

 ।  श्री  बमन  :  क्या  माननीय  म॑  के  समक्ष

 इस  आशय  का  अभ्यावेदन कि  ।  या  था
 श्री  में  परीक्षा  में

 कि  रेल  सेवा  आयोग  में  अनुसूचित  जाति  और

 सुरक्षित  स्थानों  की  संख्या  जानना  चाहता हूं
 ।

 पिछड़े  वर्ग  का  एक  सदस्य  सम्मिलित  किय  ;

 श्री  ये  आंकड़े  मेरे  पास  और  यदि  यह  सही  है  तो  उसका  क्या  परिणाम

 नहीं  हैं  किन्तु  में  इस  परीक्षा  का  परिणाम  दे
 हुआ

 ?

 सकता  हूं  ।  प्रार्थना  पत्र  देन  वाले  अनुसूचित
 श्री  अलगे शन  :  माननीय  सदस्य  और

 जाति  के  उम्मीदवारों  की  संख्या  ५२६  थी  ;
 सदन  की  सूचना  में  यह  कह  दूं  कि  कलकत्ता

 परीक्षोत्तर  भेंट  के  लिये  ४८३  उम्मीदवारों  को

 बुलाया  गया  ;  ward  रूप  में  भेंट  के  लिये  आने
 में  रेल  सेवा  आयोग  में  अनुसूचित  जाति  के

 एक  महाशय  की  नियुक्ति  की  गई  हे  और  पिछड़े
 वालों  की  संख्या  ४३४  थी  और  आयोग  द्वारा

 घुन  गये  २६३  |
 वग  से  सम्बंधित  एक  महाशय  की  रेल  सेवा

 आयोग  मद्रास  में  नियुक्ति  की  गई  हूँ  ।

 श्री  नाना दास  :  में  अनुसूचित

 जाति  के  उम्मीदवारों  क  लिये  निर्धारित  श्री  भागवत  झा  |  |  जानना

 संख्या  पूरी  न  होने  की  कठिनाइयां  जानना  चाहता  हू

 चाहता  तथा  इन  कठिनाइयों  को  दूर  करने
 अध्यक्ष  महोदय  :  अब  हम  दूसरा  प्रश्न

 के  लिय  सरकार  क्या  कार्यवाही  करने  का
 लेंगे  ।

 विचार  रखती  है  ?

 रेल  सेवाओं  में  अनुसूचित  जातियों  का
 ti  जेसा  में  ने  रक्षण

 प्रतिनिधित्व
 निर्दिष्ट  प्रतिशत  के  अनुसार  किया  गया  हूँ  ।

 जब  किसी  विशिष्ट  ag  में  उम्मीदवार  अपेक्षित  श्री  नाना दास  :  क्या  रेल  मंत्री

 संख्या  में  नहीं  आते  हैं  तो
 दूसरे

 वर्ष  की  संख्या  अपने  उस  भाषण  की  ओर  ध्यान  देंगे  जो  उन्हों

 ने  २७  फरवरी  १९५३  को  सदन  में  दिया
 ~

 में  उसे  जोड़  कर  पूरा  कर  लिया  जाता  gl  चूंकि

 अनुसूचित  जाति  के  उम्मीदवार  पर्याप्त  संख्या  और  बतायेंगे कि  तब  से  रेल  सेवाओं  में
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 अनुसूचित  के  प्रतिनिधित्व  को  बढ़ाने  अध्यक्ष  महोद॑य :  वह  आंकड़े  जानना

 के  लिए  क्या पग  उठाए  गये  हें  ?  चाहते  हैं  ।

 श्री  अलगे दन  :  में  ने  बताये  थे  | रेल  यातायात  उपमंत्री

 अलगे शन )
 :  अनुसूचित  जातियों  और  आदिम  श्री  मुनि स्वामी  :  में  जान  सकता

 जातियों  की  सेवाओं  सम्बन्धी  जो  आदेश  हूं  कि  क्या यह  नियुक्तियां करते  हुए  रेलवे

 गृह  मंत्रालय  जारी  करता हूँ  रेलवे  उन  सब  का  कमंचारियों के  पुत्रों  का  कुछ  ध्यान  रखा  जाता

 अनुसरण  करती  रही  ह  ।  जो  आदेश  गृह

 मंत्रालय  ने  गत  जारी  किये  थे  वे  मंत्रालय  के  श्री  अलगे दान  :  इस  का  पहले  भी  सदन

 १९५२-५३  के  प्रतिवेदन  में  और  अनुसूचित  में  उत्तर  दिया  गया  है
 ।

 संविधान  के  अनुसार
 जातियों  और  अनुसूचित  आदिम  जातियों  के  रेलवे  कर्मचारियों  के  पुत्रों  का  eat  रखना

 आयुक्त  के  १९५२  के  प्रतिवेदन  में  रखे  गये  हैं  संभव  नहीं  रह  जाता  |

 जिन  की  प्रतियां  सदन  के  पुस्तकालय  में  हें  ।  रेल  श्री  waar  :  क्या  मंत्री  यह  बताने  की
 मंत्रालय  ने  रेल  सेवाओं  में  अनुसूचित  जातियों

 कृपा  करेंगे  कि  क्या  अनुसूचित  जाति  के

 के  प्रतिनिधित्व  में  वृद्धि  करन  के  लिये  कतिपय
 उम्मीदवारों  और  अन्यों  के  बीच  प्राप्त किये

 विशेष  पग  भी  उठाए  हैं  ।  रेल  सेवा  आयोगों  जानें  वाले  नम्बरों  की  अपेक्षित  प्रतिशतता  में

 जो  नान-गजेटेड  श्रेणियों  की  भर्ती  करते
 कोई  अन्तर  है  ?

 निदेश  दिया  है  कि  वे  यथासंभव
 श्री  अलगे शन  :  कोई  पृथकਂ  स्तर  नहीं

 अधिक  अनुसूचित  जातियों  के  उम्मीदवारों  को

 लें  ।  जो  स्थान  अनुसूचित  जातियों  के  लिए
 रखे गये  ।

 श्री  गणपति  राम--खड़े  हुए  ।
 रक्षित  थे  परन्तु  भरे  नहीं  गये  थे  उन  पुनः

 विज्ञापन  दिया  गया  है  और  केवल  अनुसूचित
 अध्यक्ष  अगला  प्रत  |

 जातियों  के  उम्मीदवारों  को  भेंट  के  लिए  बुलाया  कलकत्ता  एक्सचेंज  में  चालित
 गया  था  ।  इस  से  उत्साहजनक  परिणाम  निकले

 यंत्र  लगाना

 F922,  श्री  बी०  क्७  क्या

 श्री  में  जान  सकता
 संचरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 हूं  कि  गत  वर्ष  इन  पगों  से  क्या  परिणाम  निकले  कलकता  एक्सचेंज

 चालित  बनाने  के  कारण  कलकत्ता  की  टेलीफोन

 श्री  अलं गे शन
 :

 हां  श्रीमान् । में ने पूर्व ।  में  ने  पूर्व  व्यवस्था
 के

 कर्मचारियों  में  कितनी  छटनी

 प्रदान  के  अनुपुरकों  के  उत्तर  में  यह  सारा  कहा  तथा

 I
 उन में  से  कितनों को  safer

 श्री  मंत्री  ने  कहा है  कि  उन्हों  नौकरी  दी  गई  ?

 ने  अनुसूचित  जातियों  को  प्रतिनिधित्व  देने
 संचरण  उपमंत्री  राज  (7)

 के  लिए  विशेष  पग  उठाए  मं  यह  जानना
 कलकत्ता  टेलीफोन  व्यवस्था  में  स्थायी  अथवा

 Ted  था  कि  मंत्रालय के  इन  विशेष  पगों

 से  क्या  परिणाम  निकले ?

 अस्थायी  कमंचारियों  की  कोई  छंटनी  नहीं  की

 तो  भी  २८७  दैनिक  मज़दूरी  के  मज़दूर

 श्री  अलगे शन  :  में  ने  अभी  आंकड़े  बताये  और  ३५  वायर मैन  जो  थोड़े  समय
 के  प्रकीणं

 थे  ।
 पर

 लगाये  गये  थे  उस  काय के  पूर्ण  होनें
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 माल  डिब्बों को  कमी पर  जिस  के  लिए  वे  लगाए
 :  ये  निकाल

 दिये गये  FRR.  श्री  भागवत

 ६०  दैनिक  मज़दूरी  के
 कया रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 को  नौकर रखा  गया  है  ।
 कि  क्या  यह  तथ्य  हैं  कि  सितम्बर  १९५३  से

 माल  के  डिब्बों  की  कमी  बढ़  गई  है  ?

 श्री  बी०  कृ  में  जान  सकता  हूं
 क्या  यह  तथ्य  हूँ  कि  कानपुर  के

 कि  उन्हें  क्या  नौकरी  दी गई है
 ?

 पटसन  के  कारखानों  को  इस  लिए  बन्द  किया

 गया  क्योंकि  उन्हें  उपयुक्त  यातायात  की

 श्री  राज  बहादुर  :  वही  जिस  पर  उन्हें

 सुविधाएं नहीं  मिल  सकीं  ?
 पहले  लगाया गया  AT  |

 क्या  यह  भी  तथ्य  है  कि  माल
 शी  टी०  बी०  विट्ठल  राव  :  sttirr

 डिब्बों  की  कमी  के  कारण  हजारों  मन  पटसन

 में  जान  सकता  हूं  कि  कया  यह  तथ्य  है  कि
 जो  बिहार  और  आसाम  में  खरीदा गया  था

 पीकों  और  मासिक  दर  पर  काम  करने  वालों
 कानपुर  नहीं  पहुंच  ?

 को  निकाला गया  है  ?
 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  के  सभा-सचिव

 श्री  राज  बहादुर :  में
 सदस्य

 का
 ध्यान  :  जी

 उस  उत्तर  की  ओर  दिलाता  हूं  जो  में  ने  प्रदान  अक्तूबर  १९५३  से  परिवहन  में

 का  दिया है  ।  पूर्ण  सुधार हुआ  है  |

 श्री  Zio  बी०  विट्ठल  राव
 आपका

 जी  नहीं  ।  इन  पटसन  के

 खानों  के  लिए  उपयुक्त  यातायात  सुविधाओं

 की  कमी  नहीं  थी  वरन  इस  के  अतिरिकत  वे

 अध्यक्ष  महोदय  :  उन्हें  मंत्री  से  नहीं
 भेजने  वाले  स्टेशनों  पर  ठीक  समय  पर  माल  के

 बोलना  चाहिये  ।
 डिब्बों  की  पर्याप्त  मांगें नहीं  दे  सके  जिस के

 श्री  टी०  बी०  विट्ठल  राव  :  उन  का  उनकों  कम  पटसन  पहुंचा  अन्यथा

 ऐसा  ने  होता  ।
 उत्तर

 था
 कि  कुछ  दैनिक  दर  के  व्यक्ति  निकाले

 गये  थे  परन्तु  उस  शाखा में  कार्य  करने  वाले  जी  नहीं  ।  अगस्त  सितम्बर  में

 लिपिकों  को  भी  निकाला  गया  हैं  ।  और  १०-१०-५३  तक  कटिहार  रेलवे  ज़िले

 श्री  राज  बहादुर  :  में
 सदस्य

 के
 लाभ

 के
 के  स्टेशनों  से  लगभग  १२९  माल  के  डिब्बों में

 और  अलीपुर  दुआर  से  ९८  डिब्बों  में  कानपुर
 लिए  दोहराता  हूं  कि  जहां  तक  नियमित

 के  लिए  पटसन  भरा  गया  और  १०-१०-५३
 कमेंचारिवृन्द  का  सम्बन्ध  चाहे  स्थायी

 अथवा  उस  में  कोई  छंटनी  नहीं  की
 को  कटिहार  ज़िला  में

 बाकी
 पं  जीबद्ध  मांगें  १०२

 माल  के  डिब्बों  और  अलीपुर  में  केवल  ५  माल परन्तु  स्वतः-चालित  यंत्रों  को  लगाने

 के  समय  कुछ  विशिष्ट  प्रकीर्ण  कार्यों  पर  कुछ
 के  डिब्बों  की  थीं  ।  ये  सब  पंजीबद्ध  मांगें

 व्यक्तियों  को  थोड़ा  समय  काय  करने  वाले  ३-१०-५३  को  अथवा  इस  के  की

 गई  | कर्मचारियों  के  रूप  में  लगाया  गया  था  |  ज्यूं

 ही  ag  कार्य  समाप्त  हुआ  उन  व्यक्तियों  को  श्री  भागवत  झा  मंत्री
 नि

 निकाल  दिया  गया  क्योंकि  उन  की  और  q  ह  दय  ने  बताया  कि  वेगास  की  कमी  नहीं

 आवश्यकता  नहीं  थी ।  वेगास  की  सप्लाई  बढ़  गई  FAT  में  यह  जान
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 सकता हूं  कि  वेगास  की  कमी  न  रहने  के  बाबजूद  श्री  गिडवानी  :  एसी  कोई  शिकायत

 बेगम  के  लिए  ऐप्लाई  करने  वाले  लोगों  को  आप  को  मिली  है  कि  जो  रूपया देते  हें  उन

 समय  पर  त्रास  क्यों  नहीं  मिलते  हैं  ?
 को  जल्दी  मिल  जाते  हैं  ?

 श्री  शाहनवाज़ खां  :  जहां  तक  त्रास  के  अध्यक्ष  महोदय
 :  शान्ति  |

 सप्लाई  का  सवाल  जो  २  लोग  सही  टाइम

 पर  एप लाई  करते  है  उनको  वेगास  मिल  जाते  हा
 रेल  यात्रियों  की  सुविधाएं

 कटिहार  के  बारे  में  चीज़  यह  है  कि  वहां  पर  #1923.  श्री  भागवत  झा :
 बहुत  सारे  जूट  के  ayer  लोड  किये  जाते  रेल  मंत्री यह  बताने की  कृपा
 ज०

 के०  मिल्स  के  अलावा  और  बहुत  सी
 करेंगे  कि  कितने  पंखों  वाले

 और
 सुधरी

 wa  हूं  वह  भी  gee  करती  जो  पहले  प्रकाश  व्यवस्था  वाले  तीसरी  श्रेणी  के  डिब्बे

 LN  दि इंडेंट  करता  उसको  पहले  वेगास  मिलते
 चलाये गये  ह  ?

 क्या  ag  तथ्य  हे  कि  कुछ  मध्य
 श्री  भागवत  क्या  यह  बात

 श्रणी  के  डिब्बों  में  से  पंखे  उतार  लिये  गये
 सत्य  नहीं  हूं  कि  माननीय  मंत्री को  बहुत  से  a

 लोगों  ने  वापस  के  लिए  दरख्वास्त
 हं

 ?

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री के  सचिव
 ख्वास्ता  देने  के  बावजूद  वेगास  उस  समय  मिले

 जब  कि  माल  न  उठ  पाने  के  कारण  उनको  शाहनवाज़
 :  ९९२५  तीसरी

 काफी  क्षति  पहुंच  चुकी  थी  ?  श्रेणी के  डिब्बों  में  पंखे  लगाये  गये  और  १०२१९

 रेल  तथा  यातायात मंत्री  एल०  बी०
 तीसरी  श्रेणी  के  डिब्बों  में  सुधरी  प्रकाशन

 में ने  पहले  भी  शायद  हाउसें में  कहा
 व्यवस्था की

 हूँ  कि  वेगास  की  सप्लाई  जब  पीक  सीज़न  होता  रेल से  प्राप्त  हुए  प्रतिवेदनों से

 है  जेसे  कि  अगले  जनवरी  और
 पता  चलता  हूँ  कि  कुछ  छोटी  लाईन  के

 फरवरी  के  महीने  जब  कि  गलने  वर्ग  रह  की  ट्रैफिक
 सवारी  डिब्बों  में  प्रत्येक  मध्य  श्रेणी  के  डिब्बे

 काफ़ी  बढ़  जाती  है  तब  tara  के  मिलने  से  अस्थायी  तौर  पर  पंखों  की  संख्या  ४  से

 दिक्कत  पड़ती  लेकिन  पिछले  चार  घटा  कर  दो  कर  दी  गई  है  क्योंकि  पंखों  और

 महीने  के  अन्दर  जिस  ज़माने  में  जे०  के ०
 दीपों  का  भार  विद्युत  उत्पन्न  करने  की  शक्ति

 मिल्स  ने  इस  बारे  में  शिकायत  की  उस  ज़माने  से  अधिक होता  है  |

 में  area  की  दिक्कत  नहीं  थी  ।
 श्री  भागवत झा  क्या  म  यह  जान

 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  क्या  यह

 तथ्य  है  कि  दक्षिण  भारत  से  उत्तर  भारत  के

 सकता  हुं  कि  बाकी  तूतिया  श्रेणी  के  डिब्बों  में

 ayes  लाइटिंग  और  बिजली

 लिए  यातायात  में  मुकामा  घाट  और  बनारस  में  के  पंखों  का  प्रबन्ध  कब  तक  हो  जायगा  और  इस

 माल  के  डिब्बों  के  न  मिलने  के  बाधा  सम्बन्ध  में  आपकी  क्या  योजना  है  ?

 पड़  जाती

 श्री  एल०  बी०  शास्त्री  यह  माल के
 श्री  ब  बहुत  जल्द

 |

 डिब्बों  के  न  मिलने  के  कारण  नहीं  वरन  श्री  भागवत झा  :  क्या  में  जान

 मुकदमा  घाट  पर  पुल
 न

 होने  से  लाईन  पर  सकता  हूं  कि  आपकी  बहुत  जल्द  की  परिभाषा

 सीमित  काय  की  दावत
 के

 कारण  क्या हूँ  ?
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 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  एल०  बो
 ०

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 :  बात  यह  है  कि  करीब  डेढ  हज़ार
 :  जी  हां  ।

 कोचेज़  में  नये  फैन  लगाने  हें  और  मेरा  ख्याल
 जी  att

 यह  है  कि  यह  सब  कम  पुरा  होते  होते  करीब

 ३,  ४  a  लगेंगे ।
 (१)  उत्तर  पूर्व  रेत के

 q वेदों  पर  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  ने  |

 श्री  एस०  [11  राम स्वामी  :  क्या  सरकार  सड़क  सम्बंधी  अस्थायी  भअनुज्ञप्तियां  समाप्त

 को  विदित है  कि  इंगलेंड  में  तीसरी  श्रेणी  के  कर  दी  जो  १९५०  में  बाढ़ों और  भूमि  घंस

 डिब्बों  में  कुछ  अतिरिक्त  मूल्य  पर  सोने  के
 जाने  से  कुर्सियां  और  दार्जिलिंग  के  बीच  गाड़ी

 लिए  स्थान  दिया  जाता हूं  और  क्या  सरकार  व्यवस्था  बन्द  हो  जाने  पर  जारी  की  गई  थीं  ।

 वैसी  सुविधाएं  यहां  देने  का  विचार  रखती  aaa  बंगाल  सरकार  सड़क  सम्बन्धी  मौर

 है  ?
 अनाज  जारी  करना  बन्द  करने  के  लिए

 अध्यक्ष  मुझे  भय  हँ  कि  यह
 सहमत हो  गई  हें

 (२)  नष्ट  हो  जाने  वाली  वस्तुओं
 की

 प्रशन  के  क्षेत्र  में  नहों  हैं  ।

 यातायात  को  पूरा  करने  के  लिए  एक
 श्री  एस०  वी०  waaay:

 प्रश्न  में
 गामी  पासंल  एक्सप्रैस  गाड़ी  २२-९-१९५३  से

 तीसरी  श्रेणी के  डिब्बों  में  सुविधाएं  प्रदान  करने
 दार्जिलिंग  और  सिलीगुड़ी  के  बीच  चलानी

 की
 ओर  निदेश  किया  गया  हूँ  ।

 आरंभ की  गई  है  ।

 अध्यक्ष  जी  नहीं ।  इस  में  (३)  १-१०-१९५३  से  इस  विभाग  के

 प्रकाश  सम्बन्धी  सुधरी  व्यवस्था  और  पंखों  कतिपय  स्टेशनों  के  बीच  सब्जी  और  फल  के

 की  सुविधाओं  ओर  निर्देश हूं  और  यह  लिए  कम  दरें  जारी  की  गई  हैं  ।

 तीसरी  श्रेणी  के  यात्रियों  को  सुविधाएं  प्रदान
 नहीं  ।

 के  सम्बन्ध  में  सामान्य  प्रश्न  नहीं है  ।

 श्री  रखना  गत  ad  कितनी

 द  गुड़ी
 रेल  हानि  हुई ?

 FQQyv,  श्री  रघुनाथ  fag  :
 कया  रेल

 श्री  अलगे दन  :  में
 अभी  हानि

 क  आंकड़े

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :  नहीं  बता  सकता ।

 क्या  यह  सच  हँ  fe  पूर्वत्तिर  पंडित  Sto  एन०  तिवारी :  क्या  सरकार

 रेलवे  की  दाजंलिंग-सिल्लीगुड़ी  शाखा  घाटे  को  विदित हूँ  कि  इन  हानियों का  कारण

 पर  चल  रही है  ;  यह  है  कि  यात्री  उन  अवसरों  का  लाभ  नहीं

 उठा  सकते  क्योंकि  गाड़ियों  के  समय  ठीक क्या  यह  सच  हँ  fe  रेलवे  रेट

 से  स्पर्धी  दरों  पर  अत्यधिक  बसें  तथा  ट्रकें  नहीं हैं  ।

 चलने  से  यह  घाटा  हो  रहा  ह  ;  श्री  aera:  हमें  ऐसी  किसी बात
 का

 इस  स्पर्धा  को  मिटाने  तथा  रेल  पता  नहीं  हूँ  ।'

 को  व्यवसाय  ढंग  पर  चलाने  के  लिये  श्री  भागवत  झा  क्या  सरकार  की

 कौन  सी  योजनायें  विचाराधीन  हैं  ;  और
 नाते  ऐसे  स्थानों पर  बसों

 और
 रेल  में

 क्या  सस्ते  दरों  पर  रिटों  टिकट

 जारी  करने  का  विचार  है  am  एक  दवी  रास्ते  पर  चलती  हूँ
 ?
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 जल गदा नच  हां  श्रीमान हम  दोनों  श्री  आबिद अली  :  इस  शभ्रधिनिधम

 रेल  और  बस  व्यवस्था  का  विनियमन  दोनों  के  बाद  प्रक्रिया  निगम  बनने  area  है

 सहयोग  के  विचार  से  करना  चाहते  हैं  ।  यह  जिन  में  लगभग  एक  हज़ार  खण्ड  होंगे  जैसा

 हमारी  नीति  है  ।  कि  मेंने  कहा  ये  निधम  तैयार  किये  जा  रहे

 हैं  ।  नियमों  के  बन  चुकने  पर  यह  धारा  लागू
 भट्ठी  की  सोने की  खानें

 होगी

 Fig Qu,  श्री  टी०  do  विट्ठल  राव  श्री  gto  बी०  चिट्ठे  राव  :  क्या

 कया  श्रम  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि
 में  यह  पूछ  सकता  हं  कि  ये  fia  कब  तक

 क्या  यह  तथ्य  है  हट्टी  में  हैदराबाद  गोल्ड
 |  बन  चुकने  की  aren  है  ?  उस  विशेष  क्षेत्र  में

 माईनस  कम्पनी  ने  कोई  अस्पताल  गाड़ी  |  खान  ENR  अर्थात
 महीं  रखी[जेख़ा  कि  खाने  अधिनियम  १९५२  लगभग  २०  मास  पहले  लागू  किया  गधा  था  |

 के  अधीन  wifes है  ?
 श्री  आबिद  अली :  इस  खान  में  और

 सरकर  ने  इस  विषय  में  क्या
 कुछ  करने  को  नही ंहै  क्योंकि  अस्पताल

 पन  उठाए  निकटतम  खान  मार्ग  से  ६००  फुट  तथा

 बोल्ड  माईनस  चिकित्सालय  में
 दूर तम  खान-मागं  से  ७००  फुट  की  दूरी  पर

 हताहत  श्रमिकों  के  उपचार  के  लिए  पर्याप्त  है  इसलिये  इस  सम्बन्ध  में  कोई  कठिनाई

 प्रबंध किये  wat  हूं  ?
 नहीं

 अम  उपमंत्री  आबिद
 :  जहां  तक  इस  बात  का  सम्बन्ध  ह्  कि  ये

 तथा  खान  अधिनियम  १९५२,  नियम  कब  लागू  में  पहले  ही  कह  चुका  हूं

 के  अधीन  खानों  में  अस्पताल  गाड़ी  रखने  कि  ये  तैयार  किये  जा  रहे  हें  श्र  लगभग

 इत्यादि  विधय  नियमों  द्वारा  विहित  करने  के  एक  हज़ार  खण्ड  तैयार  किये  जाने  हैं  ।

 लिए  छोड़  दिये  गये  नियम  बनाये  जा  रहे  हूं
 +

 श्री  टी०  बी०  विट्ठल  राव  :  क्या  सरकार
 नियमों  में  यह  उपबंध  करने  का  विचार  है  कि

 खान  के  अभिकर्ता  अथवा  प्रबंधक  का
 को  मालूम  है  कि  खानों  के  म्रश्पताल  में  एक्सरे

 यह  गतंव्य  है  कि  वे  खानों  से  गम्भीर  रूप  में
 की  कोई  मदीन

 नहीं  है  ?

 श्री  आबिद  एक्सरे  maf id  कौ बीमार  तथा  द्रु घटना ग्रस्त  व्यक्तियों  को  खानों

 से  चिकित्सालयों में  after  ले  जाने  के  लिये  स्वीडतिं दे दे  दी  गई  है  कौर  इसके  दामों  के

 प्रबंध  करें  ।  हट्टी  सोने  की  खानों  में  एक  भली  सम्बन्ध में  पूछताछ की  गई  है  ।

 प्रकार  सुसज्जित  चिकित्सालय है  जहां  साधारण

 हाथ  के  स्ट्रेचर  के  अतिरिक्त  एक  साईकल  के  हैदराबाद  की  सोना  खाने

 पहियों  का  स्टार  रखा  गया  हैं  |
 9२६.  श्री  टी०  बी०  विट्ठल  राव  :

 क्या  श्रम  बह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  सोना  खानਂ  के  मजदूरों  द्वारा

 श्री  टी ०
 बी०  बिट्ठल  क्यो

 खान  अधिनियम  की  घारा  २१  के
 २५  १९५३  को  की  गई  हड़ताल  का

 क्या  कारण  था  ?

 खान  मालिकों  के  लिये  यह  अ्रावरय॑कਂ  महीं

 श्रम  उपमंत्री  आबिद  : है  कि  वें  हट्टी  पर  एक  weve

 रखें ?  इस  खान  के  मजदूर  संघ  ने  प्रबन्धकों  को
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 जो  पुर्व  सुचना  उसमें  सांकेतिक  हड़ताल  अध्यक्ष  महोदय  प्रश्नोत्तर  कालਂ

 के  कारण  निम्न  लिखित  बताये  गए  थे  समाप्त  हुआ  ।

 (१)  जिन  मज़दूरों  को  मज़दूर  संघ
 ८-१२-५३  के  तारांकित  प्रशन  संख्या  ७११

 सम्बन्धी  कार्यवाहियों  के  कारण  के  उत्तर में  भूल  सुधार
 feat  गया  था  ae  fax  रख  लिया

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  एम०
 गया  उन्हें  हरमन  पुराने पदों

 पर  लगाया
 वी०  :  में  अपने  एक

 जाय  ;
 वक्तव्य  में  भूल  सुधार  करना  चाहती  हूं  ।

 (२)  मजदूर संघ  को  स्वीकार  कर
 श्री  एल'०  एन०  मिश्र  द्वारा  पूछें  गधे  एक

 लिवा
 अनुपूरक  प्रशन  का  उत्तर  देते  हुये--यह  समझ

 (३)  aa  मज़दूर रखने  का  और  कर  कि  वे  पूछ  रहे  हू  कि  हमारे  पास  पटसन

 गये  के  बने  माल  की  कमी  है  या  नहीं--मेंने  कहा

 अवैध  तथा  अयुक्तियुक्त  आरोप  |  कि  हमारे  पास  पटल  का  माल  हु प्र पनी

 श्री  ठी ०  बी०  विट्ठल  राव  :  जब  इस
 काकतीयों से  अधिक  है  ।  बाद  में  मुझे  मालूम

 खान  के  प्रबन्धकों को  १७  अगस्त  ,  ee)  ga  कि  वे  यह  पूछ  रहे  थे  cf  हमारे  पात

 पटसन  की  कमी  है  या  नहीं  ।  में  ऐसी
 को  हड़ताल  की  पूर्वे  सुचना  दी  गई  तो  क्या

 भूत  बात  के  सम्बन्ध  में  कोई  सन्देह  उत्पन्न
 समझौता  अधिकारी  ने  समझौता  कराने

 की  कार्यवाही  प्रारम्भ  नहीं की  ?  नहीं  करना  चाहती  |  हमारे  पास  पटसन  कम

 att  आबिद  इस  अधिकारी  को
 मात्रा  में  है  शौर  यह  कमीਂ  कितने  प्रतिशत

 की  है  इस  सम्बन्ध  में  में  उन्हें  बाद  में  ग्रां कड़े
 इस  की  सुचना  २२  अगस्त, १९५३  को  मिली

 बताने  के  लिये  तैयार  हूं  ।
 और  उस  समव  वह  बाहर  Wal  हुआ  था  |

 डा०  राम  सुभग  सिह  :  क्या  में  यह
 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 qe  सकता  हूं  कि  हड़ताल  के  समय  किसी  ie

 मछली  पकड़ने  की  नाव
 से  हिसा  का  प्रयोग  किया  गधा  ?  माननीय

 Fore,  श्री  रघुनाथ  सिह  :.
 क्या  खाद्य मंत्री  ने  अभी  कहा  है  कि  कुछ  लोगों  पर

 अवैध  रूप  से  इकट्ठे  होने  या  ऐसे  ही  आरोप
 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  :

 लगाये  गए  थे  ।  क्या  मछली  पकड़ने  की  नई

 घी  आबिद  अली  :  ar  gt  ;  बहुत
 प्रकार  की  नौकरों  की  व्यवस्था  की  जा

 हिंसा  बरती  गई  ।  संच  तो  यह  है  कि  इस  मामले  रही  है  ।  क्योंकि  भारतीय  नौकायें  मोटर  से

 चलाने  के  लिए  अनुपयुक्त  साबित  हुई में  मज़दूर  संघ  सम्बन्धी  aga
 कौर कम  थी  तौर  राजनीति  तथा  सम्बद्ध  दलों

 द्वारा  मज़दूरों  से  भ्रनुचित  लाभ  उठाने  की  क्या  उन्हें  भारत  में  बनाने

 भावना  अधिक  ।  पुलिस  पर  पत्थर  फेंके  का  विचार है  ?

 गये  कौर  मज़दूरों  पर  गंदगी  फेंकी  गई  |  उनमें  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  किदवई :
 न से  कुछ  को  मारा  पीटा  गधा  शौर  वे  अ्रस्पतालਂ  (  a  )  तथा  देशी  नावों  में

 में  दाखिल  कराये  गये  ।  स्थानीय
 पुलिस

 लगाई  जा  रही  हें  शर  उन  की  परीक्षा  की

 को  बनाये  रखने  में  सहायता  देने  जायगी  ।  यदि  वे  ठीक  न  रहीं  तो  मोटरें  लगाने

 के  लिए  ate  पुलिस  बलानी  पड़ी  के  लिए  अधिक  उपयुक्त  नावों  की  परीक्षा
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 की  जायगीਂ  ।  वे  ठीक  लगीं  तो  भारत  में  उन  के  समझी  गई  |  इस  बिहार  तौर  उत्तर

 निर्माण  पर  विचार  किया  जायगा  ।  उबली ७ ी  डीसा  से  विशाखापटनम  बन्दरगाह  atc

 दक्षिण  को  जाने  के  लिए  दूरी  भी  कम

 हो  जायगी ।
 #9 Qe,  श्री  अमजद  अली  :  क्या  रेल

 यह  प्रश्न  विचाराधीन  + @  । मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 सरकार  इस  बात  पर  विचार  कर  रही  है  कि
 आसनसोल  में  रेलवे  पॉटर

 THATS  गांव  स्टेशन  के  याद  को  नये  नमूने

 का  बना  दिया  जाय  और  वहां  यात्रियों  के  ¥I93 2  श्री  रामानन्द  दास  :

 लिए  कुछ  सुविधाओं  का  प्रबन्ध  भी
 क्या  रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 किया  जाय  ?  कि  seed  रेलवे  कुली  कांग्रेस  के  मंत्री

 ने  झ्रासनसोल  स्टेशन  पर  रेलवे  ठेकेदार  द्वारा

 रल  तथा  यातायात  मंत्री  के  सभा-सचिव
 कुलियों  के  शोषण  की  दौर  सरकार  का

 द्ञाहनवाज
 :

 हां  श्रीमान्  ।  यह  ध्यान  दिलाया  है  |

 काम  PE YVALY  के  निर्माण  कार्यक्रम  में

 सम्मिलित  है  |
 यदि  तो  लाइसेंस  प्राप्त  कुलियों

 की  शिकायतें  दूर  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही

 सम्भलपुर  से  कांटामांजी तक  रेल  की  लाइन  की  गई  है  या  करने  का  विचार  है  ?

 F930,  श्री  आर०  एन०  एस०  देव
 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  के  सभा-सचिव

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 शाहनवाज  जी  at
 कया  यह  सत्य  है  कि  सम्भलपुर  से

 इस  सम्बन्ध में  केन्द्रीय
 काटा मांजी  तक  एक  नई  रेल  लाइन  का  बनाना

 हीरा कुंड  बांध  योजना  सम्बन्ध  में
 कार  के  श्रम  निरीक्षक  रिपोर्ट  दी  है

 जिस  पर  ईस्ट नें  tara  विचार  कर  रही  है  ।
 अ्रावर्यक  समझा  गया  ;

 इस  विचार  के  अधार  पर  अ्रावश्यक  कार्यवाही
 किन  कारणों  से  इसਂ  लाइन

 की  जायंगी  |

 सम्भलपुर-टिटिलागढ़  td  लाइन  की

 चावल
 तुलना  में  अच्छा  समझा  कौर

 इस  लाइन  का  निर्माण  कब  i932.  श्री  पी०  राम स्वा मो

 प्रारम्भ  होने  की  आदा  है
 ?

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने की

 कृपा  करेंगे  कि  जिन  राज्यों  में  उन  की
 रेल  तथा  यातायात उपमंत्री  (att

 )  यहं  लाइन  ह्वीराकुड
 दिखता  से  अधिक  ग्र नाज़

 उत्पन्न  होता

 उन  में  चालू  फसलों  की  कोई  पड़ताल
 बांध  के  बनाने  के  लिए  wrasse  नहीं  थी

 परन्तु  इसका  निर्माण  हीरा कुड  बहुमुखी
 की  मई  है

 ?

 योजना  के  क्षेत्रों  के  विकास  के  लिये  अधिकਂ  यदि  तो  चावलਂ  की  अगली

 श्रावक  है  ।  फ़सल  कैसी  होने  की  अदा  है  ?

 ag  लाइन  झावइ्यकता  से  क्या  सरकार  को  पश्चिमी

 अधिक  अनाज  तथा  अन्य  उत्पादों  को  मध्य  मद्रास  अर  ia  स

 विजियानगरम  लाइन  द्वारा  वाल्टेयर  तथा  चावल  के  मूल्यों  के  गिरने  के  सम्बन्ध  कें

 भर  at  दक्षिण  ले  जाने  के  लिये  wea  समाचार  मिले  हैं  ?
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 यदि  तो  ये  मूल्य  कहां  तक  यह  रुझान  फ़सल  के  मौसम  के  अगले  कुछ

 गिरे  हू  ?  महीनों  में  भी  जारी  रहेगा  ।

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :
 सरकार  सावधानी  से  स्थिति

 झर  ।  चावल  उगाने  वाले  को  देख  रही  है  ।  यदि  यह  देखा  गया  कि

 मुख्य  राज्यों  उड़ीसा  में  चावल  किसी क्षेत्र में  मूल्य  area  स्तर  से  नीचे

 के  उत्पादन  का  अ्रनुमान  लगाने  टीके  लए  नमूने
 चले  गए  हूं  तो--उत्पादकों  को  उचित  दाम

 की  पड़तालें  की  जा  हें  परन्तु  इन  के  मिल  सकें--इस  का  प्रबन्ध  करने  केਂ  लिये

 शाम  फरवरी  या  PeUy  से  पहले  उपयुक्त  कार्यवाही  की  जायगी  ।

 मालूम  नहीं  हो  सकेंगे  |  परन्तु  झ्राजकल  ऐसा  arn  है  कि  इस  ad  देश  में

 मालूम  हो  रहा  है  कि  इस
 ad  चावल

 की  चावल  इतना  अधिक  होगा  कमी  वाले

 फ़सल  पिछले  ad  की  अपेक्षा  कहीं  weet  राज्यों  की  आवश्यकताएं  पुरी  की  जा  सकें  ।

 होगी  ।
 परन्तु  सम्भव  है  कि  देश  में  इतना  aia

 तथा  (4)  ।  निधि  पिछले  चावल  a  खरीदा  जा  सके  जिस  से

 तीन  महीनों  में  चावल  के  मूल्य  गिरे  रक्षित  भंडार  बनाया  जा  सक े॥

 इन  चार  राज्यों  में  के  मूल्यों  में  १  रुपये
 दिल्ली  में  नया  अनिल  हवाई  हड्डा

 से  चार  रुपये  प्रति मन  तंक  की  कमी

 हई

 *७३४.  श्रीमती  तारके इव री  सिन्हा

 चावल के  मूल्य  कया  संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  छुपा  क  रेंगे

 कि
 *७३३.  श्री  पी०  TWaATaTAT  :

 नागरिक
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  as  बतलाने  की  क्या  हाल  ही  में

 कृपा  करेंगे  कि  भारत  में  वर्षा  संतोषजनक  seat  संचालक  के  कार्यालय  दिल्ली

 में  झ्र लग  असैनिक  हवाई  न  के  लिए  स्थान
 हुई  है  बात  को  देखते  हुये  सरकार

 को  चावल  के  मूल्यों  में  विद्रोह  कमी  की  प्राशि
 ढूंढने  के  लिए  खोज  प्रारम्भ  की  शर

 यदि  तो  उसकी  feather

 चावल  के  मूल्य  गिरने  की  दशा  कया  हें
 ?

 उत्पादकों  को  उचित  मूल्य  संचरण  उपमंत्री
 राज  :

 इस  का  प्रबन्ध  करने  के  सरकार  का
 सरकार  इस  पर

 क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?
 विचार  कर  रही  है  कि  पालम  के  ave  अड्डे

 (7)  सरकार  के  पास  कोई  पर  उड़ानों  तत्सम्बन्धी  कार्यवाहियां

 ऐसा  प्रस्ताव  है  कि  भ्र गली  फ़सल  से  चावल  भारतीय  वायुसेना  तक  सीमित  रहें

 खरीद  लिया  जाय  और  आपात  काल  के
 या  नागरिक  उडइयंयन के  लिए  ही  हो ं।

 लिये  केन्द्र  में  चावल  का  रक्षित  भंडार  रखा  इस  के  साथ  ही  भारतीय  वायुसेना  नागरिक

 जाय ?  उड यर थन  विभागਂ  तथाਂ  केन्द्रीय  जन  निर्माण

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री
 :  विभाग  ने  पालम  के  eat  एक  शौर

 हवाई  श्रध्दा  के  लिए  दिल्ली  में  कौन  सा  स्थान हां  ।  कुछ  क्षेत्रों में  पिछले  कुछ

 महीनों  में  चावल  के  मूल्यों  में  काफ़ी  कमी  उपयुक्त  होगा--इस  सम्बन्ध  में

 हुई  है  श्र  आशा  है
 कि  मूल्यो ंमें  कमी  का  जांच की  है  ।
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 इस  जांच की  रिपोर्ट में  प्रत्येक  mara  से  विमान  द्वारा  नारंगियों  का
 स्थान  के  पक्ष  में  तथा  विरुद्ध  बातें  कही  जाया  जाना

 गई  हें  ।  कोई  विशेष  सिफ़ारिश  नहीं  की

 #93.  श्री  हेमा  :  खाद्य  तथा  कृषि गई है
 ।  यह  मामला  अभी  विचाराधीन

 az
 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 qat  रेलवे  पर  दुर्घटनाएँ
 क्या  aaa  से  नारंगियों  को

 विमान  द्वारा  कलकत्ता  ले  जाने  के  बारे  में
 FQ Qu  सरदार  ए०  एस०  सहगल

 रेल  मंत्री  यह  बतलाने  कीਂ  कृपा  करेंगे
 कोई  प्रस्थापना  तथा

 कि  पूर्वी  नैनो  की  क्या  इस  योजना  *के  लिये

 गोंडी  गज शापुर
 सरकार  आधिक  सहायता  देगी  ?

 छिंदवाड़ा  नागपुर  लाइनों  पर  १४५  सितम्बर
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  किदवई )  :

 से  ३०  १९५३  डेढ  मास  जी  हां  ।

 के  समय  में  दुर्घटनाएं  हुई  ?

 जाँ  नहीं  ।

 इस  मामले  म॑  सरकार  क्या

 कार्यवाही  कर  रही  है  ?
 मणिपुर  में  मिशन  अस्पताल

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री  (att  Hoy.  श्री  रीडिंग  स्वास्थ्य
 :  जैसा  कि  लंदन  पटल  प्र

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगीਂ  कि  :

 रखे  गये  विवरण  में  बतलाया
 गधा  १२

 सितम्बर  २३  @ey  ३  तक
 क्या  यह  सत्य  है  कि  मणिपुर

 की  बैपटिस्ट  परिषद् ने  (१)  एक  ३०  बैड
 ६  दुर्घटनाएं  हुई  थीं  दिखाये

 बिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ६]
 वाला  सुसज्जित  मिशन  अस्पताल  शौर  (२)

 चिकित्सा  कर्मचारियों  के  लिए  क्वाटर  बनाने

 सामान्य  रूप  उपाय
 के  लिए  मणिपुर  सरकार  से  डी०  एम०

 किये  गये  हे  अर्थात  दुर्घटनाओं  के  लिये
 कालेज  के  सामने  वाली  भूमि  मांगी

 उत्तरदायी  ठहराये  रेल  कर्मचारियों

 के  विरुद्ध  प्रभावशाली  अनुशासनात्मक
 क्या  ag  सत्य  हैਂ  कि  मणिपुर

 वाई  स्टेशनों  के  कार्य  की  नियमित  रूपਂ  की  सरकार  ने  इस  परिषद्  प्रार्थना

 से  परीक्षा  wera  ar  नियंत्रण  अस्वीकार  कर  दी  कथा

 को  अधिक  कठोर  स्थायी  रेल  माग  यदि  तो  इसके  FHT  करण

 डिब्बों  ate  इंजनों  आदि  का  बार  बार  शर
 हूं

 पर्ण  निरीक्षण
 करना  इत्यादि  के  अ्रतिरिक्त

 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृतकौर  :
 जिन  दुर्घटनाओं  का  उल्लेख  किया  गया

 उनमें से  एक  के  सम्बन्ध में  विशिष्ट  रूप  से
 तथा  ।  जी  हां  ।

 कार्यवाही  की  जा  चुकी  है  कौर  दूसरी  में  माल  (7)  जो  भूमि  मणिपुर  की  बैपटिस्ट

 डब्बे  के  एक  के  टूट  जाने  के  सम्बन्ध  में  परिषद्  ने  मांगी  वह  चूंकि  इम्फाल  की

 कोई  कार्यवाही  करने  की  श्रावइ्यकता  नहीं  ।  चतुर्थ  बटालियन  आसाम  राइफल्स  छावनी

 दोष  चार  की  जांच  पुरी  होने
 उनके

 के  शरीर है  श्र  यह  मणिपुर  प्रशासन

 सम्बन्ध  में  उपयुक्त  कुंवारी  की  जाएगी ।  के  क्षेत्रा  शिकार  में  नहीं  इसलिये  मणिपुर
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 प्रशासन  मिशन  की  प्रार्थना  स्वीकार  नहीं  कृपा  करेंगे  :

 कर  सकता था  लखनऊ  में  विद्यार्थियों  तथा
 मक्की  का  उत्पादन  और  निर्यात

 अन्य  व्यक्तियों  द्वारा  किये  wa  उपद्रव  में

 श्री  रीडिंग  किशन न
 92S

 ‘att  एल०  जे०  fag  :
 कितनी  राशि  की  टेलिग्राफ़  अर  टेलिफ़ोन

 सामग्री  को  क्षति  कौर

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ae  बतलाने  की

 कृपा  करेंगे  कि  ॥  डाकखानों  कीਂ

 कितनी  हानि  हुई  ?
 REYo  से  १९५३  तक

 पुर  में  प्रति  वर्ष  कितनी  मक्की  हुई  संचरण  उपमंत्री  रज

 are  निर्यात  की  गई  ;  लगभग  ५४,५००  रुपये  जिस  में  से  लगभग

 ३८,०००  रुपये  लखनऊ  नगर  के  सम्बन्ध में  हैं  । PEYR-YY FT में  मणिपुर  में

 कितनी  मक्की  पैदा  हुई  शर  निर्यात  की  आदि  हानि

 १५६९-१०-७  जिस  में  से  ७५७-११-५ मणिपुर  से  मक्की  के  नीति

 पर  प्रतिबन्ध  लगाने  के  कारण  क्या  लखनऊ  नगर  के  डाकखानों  में  हुई
 ।  इस  में  उन

 तथा  निजी  इमारतों  जिन  में  डाक  खाने  थे

 (7)  यह  प्रतिबन्ध  कब  तक  हटा  और  फर्नीचर  तथा  रिकार्डों  की  हानि

 लिया  जायेगा  ?  लित  नहीं  ।

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  किदवई  डाक  तथा  तार  ats

 तथा  १९५३  से  पहले  के

 वर्षों  में  मणिपुर  में  मक्की  पैदावार
 *ovo,  श्री  मुनि स्वामी  संचरण

 तथा  निर्यात  के  सम्बन्ध  में  ठीक  ठीक  मंत्री यह  बतलाने  की
 कृपा  करेंगे कि  :

 कारीਂ  उपलब्ध  नहीं  है  ।  REYR  में  क्या  कोई  डाक  तथा  तार  बोड़

 मणिपुर  में  GX,000  मक्की  पैदा  हुई  तथा

 कौर इस  में  से  ८,०००  मन  नवम्बर  के  मध्य
 यह  बोझ  किस  प्रकार  का  हूं

 तक  निर्यात  at  गई  ।  ३०,०००  मन  अभी  और  इसके  कृत्य  कया  हें  ?

 व्यापारियों के  हाथ  में  है  ।

 तथा  ।  मक्की का  एक  राज्य
 संचरण  उपमंत्री  राज  agige ):

 जी से  दूसरे  राज्य  को  निर्वात  केवल  केन्द्र  द्वारा

 निर्धारित  झ्रावंटनों  के  ऑ्रनुसार  किया  जाता
 अपेक्षित  जानकारी  का  एक

 वरण  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।
 है

 ।
 तथापि  मणिपुर  के  मामले में  भारत

 सरकार  ने  निजी  व्यापार  द्वारा  ३०,०००
 परिशिष्ट ४,  अनुबन्ध  संख्या  ७]

 मन  के  निर्वात  की  अ्रनुमति  दी  है  ।
 प्रतिदिन  अनुदान

 लखनऊ  में  उपद्रव
 Hove.  श्री  ब्रहम  चौधरी  :  रेल  मंत्री

 (ait  एन०  एस०  लिंगम
 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 न  ७३९.
 श्री  रघुनाथ  सिंह  :

 डा०  राम  सुलग  fag:
 १९४९  से  १९५३  तक  की

 अवधि  में  रेलवे  स्कूलों  को  प्रतिशीर्ष  अनुदानों

 क्या  संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  के  रूप  में  कितनी  दी  गई  ग
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 इन  अनुदानों  का  आधार  और  किं  क्या  संरकार  ने  १९५३-५४  के  लिए

 दर
 क्या  तथा  पप्पू  में  पुरस्कार  के  आधार  पर  बन्दर  मारने

 हाल  के  वर्षों  में  इन  अनुदानों की
 की  एक  योजना  को  स्वीकार  कर  लिया है  ?

 दरों  में  कमी  करने  के  कारण  क्या  हैं  ?  यदि  तो  कितनी  राशि  की

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री  मंजूरी दी  गई  है  ?

 :
 सें  तक  ।  एक  विवरण  सदन  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 पटल  पर  रखा  जाता  परिशिष्ट  जी  श्रीमान  ।

 अनुबन्ध  संख्या  ८]
 (@)  ८५००  रुपये  |

 छोटी  बन्दरगाहों  नये  तार  घर

 Fgh,  श्री  सी भट्ट  :  यातायात  मंत्री
 Fok,  att  सिहासन  सिह  :  संचरण

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  कया  सामुद्रिक  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 राज्यों  को  अधिक  महत्वपूर्ण  छोटी  बन्दरगाहों
 एसे  कितने  स्थान  हें  जहां  पर

 को  विकसित  करने के  लिए  ऋण  देने  का  कोई
 १९५२-५३  में  तारघर  खोलने  का  विचार  था

 प्रस्ताव है  ?

 किन्तु  जहा ंये  अभी  तक  नहीं  खोले  गये  ;
 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री  तथा

 जी  at  t
 इस  के  कारण  क्या  हें  और  ये

 रेलवे  सुविधा  समिति
 सुविधाएं  कब  तक  दे  दी  जायेंगी  ?

 क  v3,  श्री  के ०  पी०  त्रिपाठी  :
 संचरण  उपमंत्री  राज  :

 रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सुविधा  समिति  ने  जिस  ने  हाल  में  आसाम
 तथा  ।  स्वनों  की  संख्या के

 अनुसार  कोई  लक्ष  निश्चित  नहीं  किया  गया
 का  दौरा  किया  अपनी  रिपोर्ट  प्रस्तुत  था  ।  तथापि यह  बतलाया  जा  सकता हैं  कि
 कर  ag  ?

 १९५२-५३  में  १८५  तार  घर  खोले  गये  थे

 यदि  तो  इसकी  मुख्य  और  इन  में  कुछ  ऐसे  भी  जिन  की  मंजूरी
 क्या  हैं  ?  पहले  के  वर्षों  में  दी  गई  थी  ।  अधिकांश  तारघर

 इन  सिफारिशों  के  प्रकाश  में  जिन  की  मंजूरी  दी  जा  चुकी  इस  वर्ष  के

 बया  पग  उठाने  का  निर्णय  किया  wat  है  ?  अन्दर  अन्दर  खोले  जायेंग े।

 रेले  तथा  यातायात  उपमंत्री  श्रम  अपील  कलकत्ता

 नमंलगेदान  जी  हां  ।  Kove.  ठाकुर  युगल  किशोर

 श्रम  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  : तथा  ।  रेलवे  बोले

 रेलवे  के  परामशं  के  साथ  समिति  at  क्या  श्रम॑  अपील

 रिपोर्ट  की  सविस्तार  जांच  कर  रहा  इस  कलकत्ता  समय  समय  पर  उन  विभिन्न  राज्यों

 जांच  के  निष्कर्ष  कें  अनुसार  उपयुक्त  कार्रवाई  में  जो  कि  इस  के  क्षेत्राधिकार  में  अपनी

 की  जायेगीं  ।
 बैठकें करता  रहा  है  ;  तथा

 बन्दर  यदि  तो  जनवरी  १९५२  से

 Fieve,  श्री  किलोलीटर  :  खा  आज  तक  भिन्न  भिन्न  राज्यों  में  इसकी  बैठकों

 कृषि  मंत्री  यहँ  बतलाने  की  कुंठा  करेंगे
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 अम  उपमंत्री  आबिद  था  कि  इस  का  मध्य  १९५३  से

 साधारणतया  न्यायाधिकरण  की  बैचों  पटना  में  बैठक  करने  का  विचार  है  ।

 की  बैठकें  कलकत्ता  और  मद्रास  में  तथा  न्यायाधिकरण  से

 होती हैं  और  कभी  कभी  पक्षों  की  सुविधा  यह  जानकारी  देने  की  प्रार्थना  की  गई  है  ।

 के  लिए  अन्य  केन्द्रों  में  होती  हूं  ।  औद्योगिक

 विवाद  अधिनियम
 आयात  किया  हुआ  गेहूं

 १९५०  के  अंतगर्त  श्रम  अपील  न्यायाधिकरण  ov,  श्री  एन०  एम०  लिंगम

 के  अध्यक्ष  को  इस  बात  का  निर्णय  करने  का  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 अधिकार  हँ  कि  अपीलें  सुनने  के  लिए  बेंचों  की  करेंगे कि  :
 ~

 बठक  कहां  पर  हो  ।  भारत  में  आयात  किये  हुए

 जानकारी  मंगवाई  गई  है  और  गेहूं  कितनी  मात्रा  अभी  बिना  बिकी

 लंदन  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  |  पड़ी है  और  उसका  मूल्य  क्या  हूँ  ;

 श्रम  अपील  न्यायाधिकरण  इन  स्टारों  को  भाण्डागार  में

 रखे  कितना  समय  हो  चका है  ; Fig¥ig,
 ठाकुर  युगल  किशोर  fag

 क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  आजकल  गेहूं  का  निकास  कितना

 ह  ;  तथा क्या  यह  सत्य ह  कि  श्रम  अपील

 न्यायाधिकरण के  १९४९-५०  और  PAK o-k Q  carat  को  after  निकालने  के

 किड्स ग  ।  पेलने  की  ऋतु  के  बोनसों के  लिये  सरकार  क्या  कायंवाही
 करना  चाहती

 बारे  में  चीनी  उद्योग  की  अपील  की  सुनवाई

 के  लिए  जिस  में  कि  लगभग  ५०  लाख  रुपये
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 का  प्रश्न  है  और  जिस  में  सभी  चीनी  के
 १  दिसम्बर  १९५३  को  भारत  सरकार

 कारखाने  और  उन  के  लगभग  ३०  हज़ार
 के  पास  अनावंटित  स्टाक  की  मात्रा  ५४०

 श्रमिक  भागीदार
 पटना

 का  स्थान  निश्चित
 हज़ार  टन  थी  और  उसका  मूल्य  लगभग

 किया  है  ?
 २२.७९  करोड़  रु०  था  ।

 क्या  यह  सत्य  हँ  कि  केन्द्रीय  डिपो  में  स्टारों  का

 घिकरण  ने  बिहार  सरकार  से  यदि  वहां  अधिकांश  भाग  मई  से  नवम्बर  १९५३  तक

 उच्च  न्यायालय  का  कोई  न्याय  कक्ष  न  मिल  के  मासों  में  प्राप्त  हुआ  था  यद्यपि  कुछ  मात्रा

 सके  तो  इसकी  बैठकों  के  लिए  कोई  और
 इस  के  पूर्व  के  मासों

 की  भी  थी
 ।

 प्रबन्ध  करने  को  कहा है  और  बिहार  सरकार
 लगभग  Wao  हज़ार  टन  प्रति

 ने  तदनुसार  प्रबन्ध  कर  लिया  है  ?
 मास  |

 यदि  तो  न्यायाधिकरण  की
 थलीय  निकास  का  प्रत  केवल  उस

 बैठकों  कां  स्थान  कलकत्ता  से  पटना  बदलने

 स्टाक के
 सम्बन्ध

 में
 उत्पन्न  होता है

 जो  और
 का  क्या  कारण है  ?

 अधिक  समय  तक  भण्डार  मं  नहीं  रखा  जा

 श्रम  उपमंत्री  आबिद  :
 संकेत

 ।
 परन्तु  carat  का  अधिकांश

 भाग

 पटना  के  उच्च-न्यायालय  के  भवनों  आगामी  HS  मासों  की  मांग  पूरा  करने  तथा

 में  स्थान  सुरक्षित  रखवाने  के  सम्बन्ध  में  संचित  अन्न  के  रूप  में  काम  में  लाने  के  लिये

 स्पर्यांधिकरंण  ने  सरकार  को  सुचित  कियां  है  ।
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 कच्चा  जूट  क्या  गांवों  में  मलेरिया की  औषधि

 hose.  पंडित  सी०  एन०  मालवीय  :  प्राप्त  करने
 के  पर्याप्त  प्रबन्ध  हूँ

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  यदि  तो  क्या  सरकार
 पुरानी

 कि  जूट  की  प्रकार  संबंधी  विशेषज्ञ  समिति  प्रणाली  आरंभ  करने  पर  विचार

 की  सिफारिशों  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  करेगी ?

 सरकार  क्या  कार्यवाही  करेगी  ?  स्वास्थ्य  मंत्री  अख़्तर

 कौर )
 :  से  (4)  तक  ।  राज्य  सरकारों खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  (att  :

 एक  जिसमें  जूट  की  प्रकार  संबंधी  से  सुचना  मांगी  गई  हँ  ।  सब  राज्य  सरकारों

 विशेषज्ञ  समिति  की  सिफारिशों  को  लागू
 से  उत्तर  प्राप्त  होने  के  पश्चात  सूचना  संबंधी

 एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  जायेगा  । करने  के  लिये  जाने  वाली  कार्यवाहियां

 दी  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  ate  में  बढ़
 परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ९  ]  |

 FIQk 2,  श्री  टी०  ato  विट्ठल राव

 रेलते  टाइम  टेबल  कया  रेल  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 Fgh o,  श्री  एस०  सी०  देब  :  रेल  मंत्री  क्या  यह  सत्य है
 कि  १५  नवम्बर

 यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  क्या  १९५३  की  रात  को  कोकोनाडा-वित्रागुन्टा

 कारियों  को  उत्तर  पूर्वी  रेल  के  आसन  क्षेत्र  यात्री  रेल  राजमुनि  पर  वहां  कर्मचारियों

 की  कुछ  रेलों  के  अक्टूबर  १९५३  के  टाइम  के  हड़ताल  कर  देने  के  कारण  ६०  मिनट  तक

 टेबल  में  बड़े  परिवर्तन  हो  जाने  के  संबंध  में  रुकी  रही  थी  ;

 कुछ  शिकायतें  प्राप्त  हुई  हैं  और  क्या  हड़ताल में  कितने  काम कार

 शिकारियों  का  विचार  किसी  उचित  असुविधा  लित थे  ;
 को  प्रश्नोस्पद  टाइमटेबल  में  परिवर्तन  करके

 क्या  ae  सत्य  किः  करनेवाली

 दूर  करने का  है  ?
 यह  मांग  कर  रहे  थे  कि  सरकार  को  चाहिये

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री के  सभा-सचिव  कि  वह  कमेंचारियों को  बाढ़  के  फलस्वरूप

 शाहनवाज  :  श्रीमान  ।  पेडू  हुई  हानियों  को  पुरा  करने  के  लिये  जो  ३  मास

 प्रदेश  में  रेलों  के  चलने  के  समय  विभाग  में  के  वेतन  की  पेशगी  दी  गई  थी  उसे  बाढ़-भत्ता

 अप्रैल  १९५४  में  परिवर्तन  करने  पर  विचार  मान ले  ;  तथा

 किया  जायेगा  और  इसके  लिये  प्रस्तावों  पर  यदि  तो  उनके  अभ्यावेदन पर
 विचार  किया  जा  रहा  सरकार ने  क्या  कार्यवाही  की  है

 ?

 डाकघरों  द्वारा  कानून  का  विक्रय  रेल  तवा  यातायात  उपमंत्री

 Fgh &  श्री  के ०  सी ०  सोनिया  :  :  वह  रेल  जो  ७-३५

 स्वास्थ्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  पर  पहुंचनी  तथा  ठीक  ८.००  बजे  छूटना

 कया  गांवों  में  गरीब  व्यक्तियों  के  हित  कें  लिये  ८.२७  पर  आई  और  ९३०  पर  छूटी  |

 गांवो ंके  डाकघरों  द्वारा  कुनीन  का  होने
 अब  तक  प्राप्त  सूचना  से  विदित

 वाला  विक्रय  बंद  कर  दिया  गया  और  यदि
 होता है  कि  २६७  जो  लोको  तथा

 हां  कब  से  ?
 चिकित्सा  विभाग  का  प्रतिनिधित्व  कर  रहे

 यह  किस  हुआ  है  ?  हड़ताल  में  सम्मिलित  अन्य  विभागों
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 के  उन  कर्मचारियों  की  अभी  प्राप्त  नहीं  कि  क्या  सरकार  ने  कच्चे
 बाजुओं  के  उत्पादन

 है  जो  हड़ताल  में  सम्मिलित थे  ।  में  भारत  को  स्वावलम्बी  x  की  दृष्टि  से

 सरकार  का  विचार  है  कि  कोई  काय  वाही  की  हू
 ?

 २१-९-१९५३  को  समिति  ने  संकल्प  यदि  तो  ऐसी  योजनाओं

 स्वीकार  किया  था  जिसमें  उसने  स्वयं  को
 का  विस्तृत रूप  क्या  है  ?

 राजा मुन् डी  के  रेल  कर्मचारियों  की  बाढ़पीड़ित

 समिति  कहा  था  और  मांग  की  थी  कि  रेलवे
 आजकल  एक  काजू-वृक्ष  का

 अनुमानित  वार्षिक  फलदेय  क्या  है  ?
 ae  ने  जो  ३  मास  के  वेतन  की  पेशगी  दी  है

 वह  मुफ्त  भत्ता  समझा  जाय  1  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 सरकार  इस  मांग  को  स्वीकार  भारतीय  काजू  फसल  की  प्रकार  तथा

 करने  में  असमथ  है  ।  मात्रा  में  सुधार  करने  की  दुष्टि  से  भारतीय

 कृषि  अनुसन्धान  परिषद  ने
 सौराष्ट्र  में  ग्रामीण  डाकघर

 मद्रास  तथा  बम्बई  के  लिये  तीन  योजनायें
 *७५३.  श्री  जोशी  :

 पहिले  ही  स्वीकार  कर  ली  हें  ।  फिर  भी
 क्या  संचरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 संबंधित  राज्य  सरकारें  प्रत्यक्ष  रूप  में  किसी
 कि  जनवरी  से  जून  १९५३  तक  सौराष्ट्र  में

 भी  ऐसे  विकास  कहीं  के  लिये  उत्तरदायी

 ग्रामीण  डांस  घर  खोले  गये
 हैं  जो  काजू  के  स्थानीय  उत्पादन  में  वृद्धि

 इन  डाक  घरों  के  लिये  feat
 करने  के  लिये  आवश्यक  हो  ।

 व्यक्ति  भर्ती  किये  गये  हें  ?

 मुख्य
 संचरण  उपसंत्रा  राज  :

 इन  अनुसन्धानों  का

 उद्देश्य  काजू  के  उत्पादन  में  सुधार  करना
 कोई  नहों  ।  फिर  भी  सौराष्ट्र  में  २०००

 तथा  फल  की  खेती  में  वुद्धि  करना  है  ।  इन
 या  इस  से  अधिक  जन  संख्या  के  कोई  एसे

 अनुसन्धानों  में  निम्न  मद  सम्मिलित  होंगे  :--
 गांव  नहीं  हैं  जिन  में  डाक  घर  न  हों  ।

 (4s)
 (9)  उस्मान  बगीचों  का  पर् या लोकन  |

 उत्पन्न ही  नहीं  होता  है

 विश्वास  प्रद  प्रकारों  की  छांट ग्रामीण  डाकघर  (२)

 करन  |
 FQuk,  श्री  तेल कोकर :  क्या  संचरण

 मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  दो  हज़ार  (2)  छोटी  हुई  प्रकारों  का  परीक्षण  |

 या  इस  से  अधिक  जनसंख्या  वाज़े  गांवों  में
 (¥)  प्रजनन  ढंगों  का  मान-निर्धारण  |

 डाकघर  ast  की  को  कार्यान्वित

 (4)  फूल  फल  धारण  तथा
 करने  के  किये  कितने  और  डाकंघर  खोलने

 ह् f  फल  के  विकास  को  प्रभावित
 पढ़ेंगे

 करने  वाले  कारकों  का

 संचरण  उपमंत्री  राज  :
 घायल  |

 ३१  मां  १९५६  तक  लगभग  {0,000
 (  घरती  तथा  पौष्टिक  तत्वों  के

 डाकघर  और  खोल  दिये  जायेंगे  ।
 परस्पर  सम्बन्ध  और  फूल

 काजू  का  उत्पादन  लगने  तथा  फल  के  विकास

 BRVv  श्री  वी०  पो०  नायर  पर  धरती  की  नमी  के  प्रभाव

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  HIT  करेंगे  -  का  अध्ययन  ।

 570  PSD.
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 तक  के  वर्षों  में  मानव  उपभोग  के  लिये मुख्य  उत्पादन  क्षेत्रों  में  कच्चे

 काजू  की  औसत  पैदावार  प्रति  वृक्ष  प्रति  वर्ष  लब्ध  होने  वाले  मांस  की  कुछ  अनुमानित

 २०  पौंड है  ।  मात्रा  क्या  थी  (  बकरे  का

 अण्डों  का  उपभोग
 सूकर  मांस  तथा  मुर्गी  का  मांस  के  आंकड़े

 पृथक  पृथक  देते  ?

 २२५.  श्री  वी०  पी०  नायर
 :

 क्य
 इन  वर्षों  में  एक  भारत  वासी  ने

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की
 कपा  औसत  वास्तविक  मात्रा  में  कितने  मांस  का

 करेंगे  कि  उपभोग  किया  ?

 १९५०,  १९५१,  १९५२  तथा
 पंच  वर्षीय  योजना  के

 १९५३  में  मानव  उपभोग  के  लिये
 द्वितीय  तथा  तृतीय  वर्षों  में  प्रति  व्यक्ति

 सार  कुल  कितनी  मात्रा  या  संख्या  में  अण्डे
 मांस  के  वास्तविक  उपभोग  में  यदि  वास्तव

 प्राप्य थे  ;
 में  कुछ  वृद्धि  हुई  हे  तो  कया

 ?

 दस  काल  में  भारत  में  अण्डों  का
 आजकल  वह  अनुमानित  मात्रा

 व्यक्ति  औसत  वास्तविक  उपभोग

 क्या है  जो  पंच  वर्षीय  योजना  के  अन्त  में
 द

 प्रति  व्यक्ति  उपभोग के  लिये  प्राप्य  होगी  ?

 पंच  वर्षीय  योजना  के

 पिय  तथा  तटीय  वर्ष  में  प्रति  व्यक्ति  अण्डों  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रो  :

 के  वास्तविक  उपभोग  में  यदि  कुछ  वृद्धि  या  मांस  की  कुछ  मात्रा  के
 अनुमान  केवल

 कमी  हुई  ह  तो  वह  क्या  हूँ  ;  तथा
 १९४९-५०

 के  लिये  प्राप्य  हैं  और  वे  निम्न

 पंच  वर्षीय  योजना  के  अन्त  में

 एक  भारत  वासी  द्वारा  होने  वाले  अण्डों  मास  ag  उपलब्ध  मात्रा

 के  उपभोग  की  औसत  मात्रा  का  वर्तमान  ("0  ०0
 टनों  में  )

 बकरे  का  मास  §8vs-Ko  ११२

 गोमांस  पै  ९

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री
 किदवई  )

 :
 ”  २४ सूअर  मांस

 अपेक्षित  आंकड़े  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।
 कुक्कुटादि का  मांस  ,,  9

 फिर  भी  एक  विवरण  जिसमें  ,  १९४५  at |  है  भ
 बकरी का  मांस  पीपी  १५६

 घरेलू  पशु  गणना  के  आधार  पर  मुर्गी  तथा
 भेंस का सांस का  सांस  ov पै

 वत्तख  के  अण्डों  के  उत्पादन  का  वर्णन

 सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  Hook कुल  मांस

 परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  १०]

 से  तक  ।  अपेक्षित  आंकड़े
 अपेक्षित  आंकड़े  उपलब्ध  नहीं

 उपलब्ध  नहीं  हें  ।
 फिर  भारत  में  मांस  का  प्रति  व्यक्ति

 मांस का  उपभोग  वार्षिक  उपभोग  का  अनुमान  ३.२  पौंड

 लगाया  जाता हैं ३९२६.  श्री  वी०  पी०  नायर  :

 तथा  अपेक्षित  आंकड़े क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की

 कृपा  करेंगे  कि  भारत  में  १९५०  से१९५३  लब्ध  नहीं  हैं  ।
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 मत्स्य-पालन  का  विकास  रेलवे  क्रेन

 ३२७.  श्री  वी०  पी०  नायर  क्या  328.0  डा०  अमीन  क्या रेल  मंत्री

 खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  मशीन  तथा  हाथ  द्वारा  चलने  वाले  रेलवे

 किं  क्रेनों  की  वास्तविक  उनका  बनाए

 क्या  भारत  सरकार  का  रखने  का  व्यय  तथा  पिछले  तीन  वर्षों  में

 पालन  विभाग  बम्बई  तथा  सौराष्ट्र  के  समुद्र  प्रयोग  करने  वालों  से  वसूल  किये  गये  प्रति

 तट  के  निकट  मत्स्य  पालन  के  विकास  के  घंटा  दामों  को  बतलांने  की  कृपा  करेंगे  ?

 लिये  जल-जैविकीय  तथा  अन्य  आवश्यक  रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 आंकड़ों  का  संकलन  कर  रहा  हे  ;  तथा  भारतीय  रेलों  पर  इस  समय  विभिन्न

 प्रकार के  क्रेनों  की  एक  बड़ी  संख्या  को  काम  में क्या  सरकार  इन  आंकड़ों  के

 लाया  जाता  हूं  और  उनकी  लागत
 उनकी अब  तक  किये  गये  संकलन  कार्य  का  एक

 विवरण  सदन  पटल  पर  रखेगी  ?  सामना  तथा  आयु  के  अनुसार  भिन्न  भिन्न

 ह्  आज  कल  २०  टन  बी०  जी०  स्टीम क्रेन

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :
 की  लगभग '  लागत  २,५७,०००  रुपये  है

 a
 तथा  हाथ  से  चलने  वाले  एक  २०  टन  ac

 बम्बई  तथा  सौराष्ट्र  के  निकठ  जी०  क्रेन की  लागत  ७५,०००  रुपये है

 तक  के  जल-जैविकीय  तथाਂ  अन्य  आंकड़ों  के  बनाएं  रखने  का  दैनिक  व्यय  क्रमश  ४६रु०

 संकलन  के  संबंध  में  किया  गया  कार्य  का  व  १५  रु०  के  लगभग  ह  ।  उनके  किराये  के

 एक  संक्षिप्त  विवरण  सदनਂ  पटल  पर  रखा  दास एक  जैसे  नही ंहें  तथा  १२०

 जाता  है  ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  तथा  कम  से  कम  ५  रु--से  लेकर  ३०
 रुपये

 संख्या  22]  प्रति  घंटा  तक  हे  जो  क्रेन  के  सामना पर  तथा

 इस  बात
 पर  निर्भर  है  कि  क्या  वह  हाथ  से रेलवे  साइडिंगਂ  का  व्यय

 चलाया  जाता  है  या  मशीन  से  ।

 ३२८.  डा०  अमीन  :  क्या  रेल  मन्त्री
 २०  टन  स्टीम  क्रेन  तथा  २०  टन के  हाथ

 यह  बताने  की  करेंगे  कि  १९५०  तथा
 से  चलने  वाले  क्रम  के  किराये  के  दाम  क्रमशः

 १९५३  के  वर्षों  में  बड़ी  छोटी  लाइन
 ~  ९  रु०  प्रति  घंटा  तथा  21 8-Fo  प्रति  घंटा

 तथा  तंग  लाइन  के  इंजनों  के  संबंध  में
 शर्तें यह  हैं  कि  कम  से  कम  ४

 घंटे  के  दाम
 साइडिंगਂ  की  प्रति  घन्टा  वास्तविक  लागत

 लिए  जायेंगे  ।
 कया  और  तीन  वर्षों  में  रेलवे  साइडिंग

 संबंधी  व्यय  में  वृद्धि  होने  के  क्या  कारण थे  ?
 इसके  अतिरिक्त  प्रयोग  करने  वाले  को

 क्रेन  के  प्रधान  कार्यालय  से  आवश्यकता के  स्थान
 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 पर  ले  जाने  के  लिय  निश्चित  दरों  पर  दाम
 :  शंटिंग  इन्जिन  की  प्रति  घंटा

 देने  पड़ते  हैं
 ।

 लागत  में  प्रयोगਂ  में  आये  कोयला

 त्रिपुरा  को  बेकार  महिलाएं तथा  अन्य  कारकों  के  अनुसार  विभिन्नता  है  ।

 यह  लागत  प्रत्येक  स्थान  पर  और  सव  एक
 R30  श्री  दशरथ  देव  :  श्रम  मंत्री

 सी  नहीं  रहती  है  ।  साइडिंग  व्ययਂ  में  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्तमान  कार्य-लागतਂ  क्या  यह  सत्य  है  कि  गणतन्त्रिक

 के  आधार  पर  परिवर्तन  होते  हैं  ।  ara  अगरतला  at  ओर  से  एक
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 दिष्टमण्डलਂ  त्रिपुरा  सरकार  के  रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 दाता को  मिला  था  तथा  उसने  त्रिपुरा  की  (१)  प्रति  fea  प्रत्येक

 दिशा  में  १६४५  मीटर  गेज  रेल  डिब्बे  |
 बेकार  महिलाओं  को  काम  दिलाने  के

 सम्बन्ध

 में  कुछ  सुझाव  उनके  सामने  रखे  थे  ;  तथा  (२)  प्रति  दिन  प्रत्येक  कौर  २०००

 यदि  ऐसा है  तो  सरकार  इस
 टन  (२००  मीटर  गेज  रेल-डिब्बों  के  भार

 के  । बारे  में  क्या  उपाय  करने  का  विचार

 करती  है  ?  प्रति  दिन  प्रत्येक  दिशा  में  २००

 अम  उपमंत्री  आबिद  :  मीटर  गेज  रेल-डिब्बे  तथा  बहुत  आवश्यकता

 के  काल  में  २४०  मीटर  गेज  रेल-डिब्बे  प्रति
 सरकार  को  कोई  सूचना  प्राप्त  नहीं

 दिन  प्रत्येक  दिशा  में  ।

 set  नहीं  उठता  ।  झ्रावश्यकता  तथा  रेल  कौर

 नदी  युक्त  मार्गो ंसे  वस्तुओं के ढोने के कुल के  ढोने  के  कुल लेडी  हाडिन  कालेज
 सामना  में  कोई  पन्त  नहीं  है  ।

 देश  श्री  वी०  पी०  नाजर  :  स्वास्थ्य

 रेल  लाईनें
 मंत्री  अधिसूचना  संख्या  एफ  (१)

 दिनांक  १२  १९५३  ३३४.  श्री  अनिरुद्ध  fag  :  क्या  रेल

 का  निर्देशक करके  बतलाने  की  कृपा  करेंगे कि  मंत्री  यह  बताने  की  क़्या  करेंगे  कि  १४  अ्रगस्तਂ

 सरकार  ने  दिल्ली  के  लेडी  often  मेडिकल
 2e vy  से  १४  PER  तक  कितनी

 कालेज  तथाਂ  अस्पताल  को  पुर्वंधर्मस्व
 नई

 रेलवे
 लाइनें  बनाई  गई  हैं  ?

 नियम  के  अंतगर्त  स्वयं  संभाल  लेने  के  बाद  से  रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री
 लेकर  १५  १९५३  कितना

 :  १५  १९४७  से  लेकर  १४

 अनुदान दिया  है  ?  १९४२  तक  बनाई  गई  भारतीय

 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत  कौर
 :

 रेलों  की  नई  लाईनों  की  लम्बाई  FEE

 ६,  १२,०००  Fo ह  |
 मील  है  ।  ब्यास  इस  प्रकार  से  है

 :

 आसाम  से  वस्तुओं  का  लाना

 १५  अगस्त
 देदे  श्री  कण  पी०

 gO ALY से  gy
 रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 PEXR

 (१)  रेल  कड़ी  तथा
 रेल  खण्ड  तक  नई  बनाई

 गई  रेलों  की (२)  कलकत्ता  से  श्रीराम  तक  जहाज

 चलाने  वाली  कम्पनियों  कीः  वस्तुयें  को
 लम्बाई ~

 ढोने  की  सामना  कितनी  ?  में  )

 ३  ह
 art WTA  राज्य  की  दोनों  fez

 १.  रुपए-नंगल  3¥.39
 में  वस्तुयें  को  ढोने  संम्बन्धी  झ्रावश्यकता

 २.  मावली  बादा साद री  X%.Qo

 क्या है  ?  ३.  भरवा  सुमेरपुर  VR.0Y

 क्या  वस्तु झ्र ों  को  ढोने  के  सम्बन्ध  ४.  आदिलाबाद  ७६.  ढेर

 न व  उर  कत
 में  सामर्थ्य  और  ALARA  qa प  में  कोई  श्रुति  ५.  असाम  रेल  कड़ी  BG.rv

 R0.0E है  ;  यदि  हां  तो  कितना
 ?  ६.  सांगानेर  टंडन-डिग्गी
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 ७.  मालिया  V¥.ER  ्रपनेंटिस  असिस्टेन्ट  स्थायी

 ८.  कालिस-गोप  विस्तार  '५  मास २१.३८  वे  इस्पेक्टर  .  पहले  वर्ष  में

 €.  भ्ररंतान्गी-करायकुदी  १६.३५  तीसरे  वर्ष  में  ४  मास

 १०.  नगेसिया  पठानकोट  2G.&9  wafer
 असिस्टेन्ट  इन्सपैक्टर  साफ़

 ara  २  मास

 कूल  REG.0R
 चीनी

 रेलवे  प्रशिक्षण  उदयपुर
 ३३७.  श्री  अनिरुद्ध  सिह

 ३३५.  श्री  बलवन्त  सिह  महता  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  बतलाने  क 1.0  छुपा  मारेंगे
 क्या  रेल  मंत्री  बताने  की  कृपा

 कि  ३१  भ्रक्तूबर  १९४५३  को  समाप्त  होने
 करेंगे  कि  पश्चिमी  रेलवे  स्थित  रेल

 वाले  वर्ष  सरकारी  खाते  पर  चीनी  की  कितनी
 प्रशिक्षण  विद्यालय  उदयपुर  में

 मात्रा  को  ख़रीद  किया  गया है  ?

 धीन  व्यक्तियों  की  संख्या  कितनी  है  ?
 उसी  काल  में  भारत  में  बनाई

 वहां  पर  स्थायी  नियमित
 गई  चीनी  की  कितनी  मात्रा  के  निर्यात  की

 लय  के  बनने  से  इस  संख्या  के  कितनी  हो  जाने
 अनुमति  दी  गई  थी  तथा  किसਂ  देना  या  किन

 की  संम्भावना  है  ?
 देशों  को  !

 (7)  सरकार  प्रत्येक  प्रशिक्षार्थी  पर
 (7)  विदेशों  में  खरीदी  गई  चीनी  की

 कितना  व्यय  करती  है  ?
 कितनी  मात्रा  वास्तव  में  भारत  पहुंच  चुकी

 ?
 (a)  पाठयक्रम  काल  कितना  है  ?  >

 र  .

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री  (att  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 अलगे दन )  :  इस  समय  प्रशिक्षणार्थियों
 2,0 v, 000  टन

 की  संख्या  २४५०  से  ३००  तक है है  ।  १-१  १-५३
 ६,३१६  जापान  तथा  परशियन

 के  दिन  यह  संख्या  २६६  थी  ।
 गल्फ  के  दोनों  द्वारा  प्रशासित

 क्षेत्रों
 को  ।

 yoo  |

 EY,000  Ro
 प्रत्येक  प्रशिक्षार्थी  सम्बन्धी  व्यय

 RXR  तंक  |
 उसकी  श्रेणी  तथा

 विद्यालय
 के  चालू  व्यय

 रेल  यातायात  सम्बन्धी  आय  की पर  निर्भर  करता है  ।  इस  समय  औसत  व्यय

 १५०  रुपया  प्रति  मास  है  |
 We  श्री  ato  मिश्र  :  रेल  मंत्री  यह

 प्रशिक्षण  के  पाठ्य  क्रम  की  अवधि  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  प्रथम

 १€५४५४  से  सरकार  भारतीय  रेलों  के  सम्बन्ध जो  प्रत्येक  श्रेणी  के  अनुसार  पृथक  पृथक  है

 इस  प्रकार  से  है  :  में  यातायात  अय  की  बांट  तथा  उससे

 मास  सम्बन्ध  लेखाओं  के  तैयार  करने  के  लिये

 किस  पद्धति  को  प्रारम्भ  करने  का  विचार
 ट्रैफिक  सिगनल  तथा  झ्रसिस्टेन्ट  cert

 रखती  है
 ?

 मास्टर  ८  IR

 ५ टेलीग्राफ  सिगनल  .  रेल  यातायात  उपमंत्री

 कोचिंग  कलक  २  रै।२
 :

 प्रत्येक  क्षेत्र  के  बारे  में  ae

 गुड्स  कलक  ११२  की  बांट  को  १-४-५४  से  निश्चित  करने  की

 टिकट  कलक्टर  र  पद्धति  को  आरम्भ  करने  का  विचार  किया
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 गया  है  ।  बांट  की  प्रक्रिया  को  मालਂ  तथा  पागलों  रेलवे  को  चलाने  वाली

 के  लानें  ले  जाने  के  बारे  में  भाड़े  के  अतिरिक्त  कम्पनी  या  एजेन्सी  रेलवे

 को  नाम लागू  किये  गये  कुछ  विविध  प्रकार  के

 व्यय  अलग  न  करके  सरल  बनाने  Hr  ९  लाना  ee  re  cs  ce  Se

 किया  गया  है  ।  यात्रियों  से  प्राप्त  are  की  ससाराम  सदाराम  लाइट

 बांट  को  कुछ  सरलਂ  बनाने  के  लिये  स्टेशनों  लाइट  रेलवे  कम्पनी  रेलवे  (६५.१६

 द्वारा  लेखा  कार्यालयों  को  विवरण  भेजने  पटना  जिला  ale  बख्तियारपुर  बिहार

 की  पद्धति  को  आरम्भ  करने  का  विचार  लाइट  रेलवे  (३३.६३

 किया  गया  है  |  प्रत्येक  क्षेत्र  द्वारा  ७ पन  सम्बन्ध  |

 में  राय  की  बांट  के  काम  को  प्राप्त  करनें
 देहरी  रोहतास  देहरा  रोहतास  लाइट

 वाले  तथा  भेजने  वाले  रेल  प्रशासनों  के  परस्पर
 लाइट  रेलवे  कम्पनी  रेलवें  (२४.०६  मील

 विवरणों  में  उल्लिखित  तथा  तथ  किये  गये
 फत्वाह  इस्लामपुर  फत्वाह  इस्लामपुर

 भागਂ  को  सामने  रखते  हुये  किया  जायगा  ।
 लाइट  रेलवे  (२७.००

 चावल

 जाली  रेल-टिकट

 ३३८.  श्री  डी०  Ato  शर्मा  :  खाद्य  तथा

 ३४१.  श्री  एस०  सी ०  सामन्त  :  क्यो
 कृषि  मंत्री  va  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 PeYR  में  चावलਂ  की  खेतीਂ  कितने  एकड़
 रेल  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 :

 भूमि  में  की  गई  है
 ?

 ्
 क्या  यह  तथ्य  है  कि  हाल  ही  में

 बम्बई में  कुछ  जाली  टिकट  के  फार्म  पकड़े
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 गयें  g
 )

 QEYR-UY  के  चावल  सम्बन्धी  र्खि  {-

 भारतीय  प्रथम  श्राक्कलन  के  जो  यदि  तो  यदि  कुछ  व्यक्ति

 पहले  की  बोवाई  के  सम्बन्ध  में  ६७४५  लाज  गिरफ्तार  किये  गये  थे  तो  उनकी  संख्या  कितनी

 एकड ़|  2

 उनके  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की

 बिहार  मं  असरकारी  रेलवे  लाइनें

 ३४०.  श्री  के ०  पी०  सिन्हा  :
 रेल

 मंत्री  क्या  क्या  सामानਂ  पकड़ा  गया

 यह  बतलाने  कीਂ  कृपा  करेंगे  कि  बिहार  राज्य

 में  ग्र सरकारी  रेलवे  लाइनें  कितने  मीलों

 पर  फैली  हुई  हें  तथाਂ  चलाने  वाली  कम्पनी  रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 का  नाम  क्या  है  ?  :  श्रीमान  ।

 wat  तक  एक  व्यक्ति  गिरफ्तार
 रेल  यातायात  उपमंत्री

 अलगे दान  )
 :  उसकी  कुल  लम्बाई  RVE.RY

 किया गया  है  ।

 मील  है  तथा  चलाने  वाली  कम्पनियों  के  तथा  )।  पुलिस  द्वारा  जांच  अभी

 जारी दै नाम  इस  प्रकार से  हें  :
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 सोनापुर  में  रेलवे  क्वाटर  रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 दे
 ४  २०  हां  । पंडित  to  जून  तिवारी :

 कया  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :  तथा  (7)I  मांगी  गई  सुचना  देने

 वाला  एक  विवरण  संलग्न  है  ।

 सोनपुर  रेलवे  स्टेशन  पर  कितने
 बिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  १२]

 ऐसे  रेलवे  कतार  जो  खाली  पड़े  हैं  ;

 पवन  व्यवस्था  का  विकास
 वे  किन  कारणों  से  खाली  पढ़े

 हे  ;  तथा  ३४४.  ठाकुर  लक्ष्मण  fag

 सोनपुर  में  १६५०-५१,  PEUR-  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यू  बताने

 ५२  PEYR-YR
 में

 कितने  क्वार्टर  की  कृपा  करेंगे  कि  अक्टूबर  PeyR,  में  नई

 दिल्ली  में  हुए  पणन  तथा  निरीक्षण  सम्मेलन
 बनाये  गये  ?

 में  कौन  कौन  से  संकल्प  स्वीकृत  हुये  थे  ?

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री  (at  क्या  उस  सम्मेलन  की  सभी  fa-

 :  १७  जो  सब  पारियों  से  केन्द्रीय  सरकार  सहमत  है  ?

 के  सब  रहने  योग्य  नहीं  हैं  ।
 क्या  सरकार  उस  सम्मेलन  की

 ये  क्वाटर  १९४८  भारत  में
 कार्यवाही  at  एक  प्रतिलिपि  सदन  पटलਂ  पर

 रहना  पसंद  करने  वालेਂ  कमंचारियों  के  रहने  रखेगी ?

 के  लिये  एक  उपाय  के  रूप  में  पुर्णतया  अराग  ara  घी  सम्मेलन  में  कौन

 अस्थायी  स्तर  पर  स्थानीय  जगहों  में  सहज
 कौन  से  संकल्प  स्वीकृत  हुये  थे  ?

 प्राप्य  ग्रह-निर्माण  सम्बन्धी  सामग्री  से  बनाये

 गये  थे  झर  wa  साधारण  रूप  से  होने
 क्या  यह  तथ्य  है  कि  घी  के  निर्माण

 वाली  खराबियों  के  कारण  रहने  योग्य  नहीं
 का  नया  तरीका  प्रारम्भ  किया  गया  है  ?

 हैं  ।
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 vy  संकल्पों  की  एक  प्रतिलिपि  सदन  के
 (7)  PEYO-YY

 FEY R-KR  पुस्तकालय  में  प्राप्य  है  ।

 g&y  R-¥  रे  Yo  (a)  आनुषंगिक  कार्यवाही  के  लिये

 ब्रिटेन  में  पदाधिकारियों  का  प्रशिक्षण
 वे  सिफारिशें  विचाराधीन  हें  ।

 कार्यवाही  की  एक  प्रतिलिपि

 ३४३.  चौ०  रघुवीर  सिह  लंदन  के  पुस्तकालय  में  प्राप्य  है  ।'

 क्या  यातायात  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 दिनों  में  घी  वंद  करने  वालों  के

 करेंगे  कि  क्या  यह  तथ्य  है  कि  व्यापारिक
 सम्मेलन  में  स्वीकृत  हुये  संकल्पों  की  एक

 पोत  विभाग  के  कुछ  पदाधिकारियों  को
 प्रतिलिपि  सदन  के  पुस्तकालय  में  प्राप्य

 कोलम्बो  योजना  की  प्राविधिक  सहयोग  योजना
 नहीं  ।

 के  पराधीन  प्रशिक्षण  के  लिये  ब्रिटेन  भेजा

 गया  था  ?  न्यूनतम  मजदूरी  अधिनियम

 वे  पदाधिकारी  कौन  थे  ?  ¥ BQ,  श्री  रामानन्द  दास  :  नया  श्रम

 क्या  उन्होंने  अपना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह

 काल  समाप्त  कर  लिया  है  ?  तथ्य  है  कि  न्यूनतम  मजदूरी
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 १९४८,  को  संघीय  रेलों  के  अधीन  ठेके  पर  PER  के  एक्सप्रेसਂ  के  बम्बई

 काम  करने  वाले  सभी  श्रेणियों  के  मजदूरों  संस्करण  में  देखा  है  ।

 पर  भी  लागू  किया  जायेगा  ?  नहीं  |
 | ्य  TE

 श्रम  उपमंत्री  आबिद  :  अभीਂ  काम  चालू  है  ।

 न्यूनतम  मजदूरी  अधिनियम  १९६४८  को  लगभग  २०  लाख  रुपये  |

 रेलों  के  seta  ठेके  पर  काम  करने  वाले

 सभी  श्रेणियों  के  मजदूरों  पर  लागू  नहीं  किया
 ग्रेड  टंक  एक्सप्रेस  का  पटरी  से  उतर

 गया  है  ।  जहां  तंक  रेलों  का  सम्बन्ध  जाना

 यह  अधिनियम  केवल  उन  मजदूरों  पर  लागू
 सरदार  To  एस०  सहगल

 होता  है  जो  सड़क  गह-निर्माण  कार्यों
 |  श्री  बीरबल  tag  :

 पत्थर  को  तोड़ने  और  उनको  चरा  करने  के
 av.  श्री  रघनाथ  fag  :

 काम  में  लगाये  जाते  हैं  ।  इन  कामों  में  जो  |  att  सुनि स्वा मो  :

 मजदूर  LF  पर  काम  करते  ्य  उन  पर  यह  L  श्री  Ato  आर०  इतनी  :

 ग्र घि नियम  लागू  होता  है  |
 क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की

 करेंगे  कि  क्या  यह  तथ्य  है  कि  ३० प्राविधिक  एवं  विकास  केन्द्रों  का

 स्थानान्तरण  अक्टूबर  PER  को  ८.५०  Ho
 पु०  के

 लगभग  दक्षिण  रेलवे  पर  बेसिन  ब्रिज  जंकशन

 ३४६.  श्री  गिडवानी  :  क्या  संचरण  तथा  कोरुकुप्पेटई  &  बीच  ग्रेड ट्रंक  एक्सप्रेस
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 के  कुछ  डिब्बे  पटरी  से  उत्तर  गये  थे  ?

 (=)  क्यो  दिनांक  २६  2 oe  १९४३
 कितने  यात्री  घायल  हुये

 के  एक्सप्रेसਂ  के  बम्बई  संस्करण

 के  प्रष्ट  ६  पर  भारत  सरकर  डाक  तथा
 वास्तविक  क्षति  कितनी  हुई

 तार  विभाग  के  प्राविधिक  तथा  विकास  केन्द्र

 को  जबलपुर  से  हटा  कर  नई  दिल्ली  में  लाने
 इस  के  पटरी  से  उतर  जाने के

 सम्बन्ध  में  प्रकाशितਂ  एक  समाचार  की

 दौर  सरकार  का  ध्यान  श्रावित  किया

 गया  है  }
 रेल  यातायात  उपमंत्री

 :  zo  व  PE¥8
 Far  सरकार  उसको

 ध  को  काल  लगभग  ८  बजकर  ४५१  मिनट
 रित  करने  का  विचार  करती  है  ;

 पर  जब
 १४५  ग्रेंड ट्रंक  एक्सप्रेस  बेसिन  ब्रिज

 क्त्र (  }  जबलपुर  में  दूर  संचार
 जयकिशन  जो  कि  दक्षिण  रेलवे  के

 प्रशिक्षण  केन्द्र  की  इमारत  तैयार
 बेजवाड़ा  पर  मद्रास  सेंट्रल  से  अगला

 हो  गई  है  ;  तथा
 स्टेशन  होकर  जा  रही  तो  उस  स्टेशन

 उत  इमारत  अनुमानित  के  बी  केबिन  के  निकट  उसके  संवारी  डिब्बे

 इंजन  से  सातवें  से  ग्यारहवें  पटरी  से लागत  कितनी
 है  ?.

 उतर  गये  थे  |

 संचरण  उपमंत्री  (tt  राज  :

 जिस  समाचार  का  हाला  दिया  एक  यात्री  को  मामूली  चोट

 थी
 गया  सरकार  ने  उसे  दिनांक  २६  ग्रक्टबर भ
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 डिब्बों  ग्राही  तथा  स्थायी  उत्तर  पूर्व  ta  के  प्रत्येक

 मार्ग  को  जो  क्षति
 पहुंची

 उसका  मूल्य  लगभग

 93  bx
 उस  स्टेशन  जिसके  निकट  कोई

 च  ह  पये  था  ।
 खाना  हो  गोदाम बनाने  का  कोई  प्रस्ताव

 han  नहीं  जहां  पर  प्रावश्यक  समझा  जाता रेलों  के  सरकारी  निरीक्षक  ने
 वहां पर  पहले  से  ही  माल  को  रखनें के

 इस  दुर्घटना  की  जांच  की  थी  ग्रोवर  उनका

 अस्थायी  निर्णय  यह  है  कि  पटरियों  के
 स्थान  के  प्रबन्ध हैं  ।  अगामी

 पांच  वर्षों में  लगभग  ce  स्टेशनों  पर  ऐसे
 बीच  चौड़ाई  बढ़  जाने  के  कारण  डिब्बे  पटरी

 प्रबन्धों  नये  निर्माण  अथवा  परिवर्तनों
 से  उतर  गये  थे  ।

 तथा
 सुधारों  की  व्यवस्था  करने  का  विचार

 है  ।
 मनोपुर  राज्य  परिवहन

 ३४८.  श्री  रिदाए  कीजिए  :  क्या  अन्य  में  डाक  तथा  तार  घर

 यात  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  :
 ा ग्य पह चान्यार  ae

 ३५०.  श्री  नान  दास  क्या  संचरण

 वर्ष  १९५२  से  Pay  में
 मंत्री यह  बताने की  करेंगे  :

 मणिपुर  राज्य  परिवहन  की  वार्षिक

 2  \
 मुख्य व्यय  कितना है  ;

 ara  राज्य  में  (

 (२)  छोटे  (३)
 परिवहन  प्राधिकारी  के

 निमंत्रण  राखा  (¥)  प्रयोगात्मक

 मिश्रा  कल  कितनी  लारियां  wie  बसें  हैं  ;
 (५)  संयुक्त  डाक  तथा  तार

 तथा
 तथा  (६)  तार  घरों  के  रूप  में  कितने

 डाक
 तथा

 तार  घर  हें  ;  तथा
 परिवहन  अधिकारी  ने  कितने

 चालकों  तथा  मोटर  साड़ियों  की  सफाई  करने

 बालों  को  काम  पर  लगाया  है  ?
 किन  किन  ste  कितने  नगरों

 में  टेलीफोन  व्यवस्था  है  तथा  श्नान्घ्र  राज्य

 रेल  यातायात  उपमंत्री  में  प्रत्येक  नगर  में  कितने  टेलीफोन  हैं
 ?

 :  से  तक  मांगी  गई

 संचरण  उपमंत्री  राज  :
 सुचना देने  वाला  एक  विवरण  समान है  ।

 परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  १३]
 तथा  ।  मांगी  गई  सूचना  देन  वाला

 एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  जाता

 गोदाम  है  ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या

 ३४९,  श्री  विश्वनाथ  क्यो  रेल

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार  न्य  में  तार  की  लाइनें
 ५  वित्तीय  वर्ष  में  उत्तर  पूर्व  रेलवे  के

 उन  weal  पर  गोदाम  बनदाने  का  विचार
 ३५१.  नाना दास  कै कै  क्या  संचरण

 करती
 है  जिनके  निकट

 कारखाने  हैं
 कितु  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  wea

 राज्य  में  तार  की  लाइनें  कितने  मील  लम्बी

 >  च
 +  ?

 तथा  यातायात उपमंत्री  हे

 570  PSD.
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 संचरण  उपमंत्री  राज  पर  रखा  जाता  है  :

 दूसरे  पक्षों  के  विवरण

 स्वामित्व  म
 क्रम  विभागीय  ग्राहक  राज्य  में  कार्य  करने

 किन्तु  जिनकी
 सख्या  नाम  वाले  करमचारी

 पारीय  देख  ey

 भाल  विभाग
 प्रथम  द्वितीय  तृतीय  चतुर्थ
 श्रेणी  श्रेणी

 श्रेणी
 श्रेणी

 द्वारा  होती है

 १  डाक  तथा  तार  2  १€  Yok}  १५६९
 के

 मीलों  में  मिलों में  २
 नागरिक  उदयन

 3  Ce  ue
 i

 लाइन  GOCE

 ३  भारतीय  २०  20 CE  UGS
 रिक-विज्ञान  fa

 १७३  0,08

 26...
 विभाग

 केबिल  कन्डवटस  BRAG  8.2

 याग es  नर  ह  क
 नाााााााणा गरे

 ५१४७
 १६३ ३

 आन्तरिक  जल  यातायात

 ञ  त्र  में  बचत  बक  लेखा  IQVv  डा०  रॉम  gan  सिह

 ३५२.  श्री  नाना दास  क्या  चरण
 यातायात  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  fH  ३०  क्या  गंगा  के  उत्तरी  भाग  के

 तक  wey  म  बचत  अन्तरिक  जल  यातायात  में  विकास  करने सितम्बर  2EYR ३

 बैंक  wart  की  कितनी  संख्या  थी  ?
 के  लिये  किसी  want  परियोजना  की

 सहायतार्थ  भारत  सरकार  न  अ्रमरीका

 संचरण  उपमंत्री  राज  कार  से  अ्राथिक  सहायता  मांगी  तथा

 ३०  १९४५३  तक  तराई  के  डाक
 यदि  तो  कब  से

 ?

 घरों  में  बचत  sh  ७  की  संख्या  लगभग

 L,5R, R54  थी  ।  रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 :  तथा  जी  a

 आधा  म  डाक  कर्मचारी  उत्तरी  के  उथले  पानी  में  बड़े  बड़े  नजरों

 को  ड्राफ्ट  लगों  द्वारा  खींचने  की  संभावना

 343.  श्री  नाना दास  क्या  चरण  की  जांच  करने  के  लिये  प्रतिगामी  परियोजनाਂ

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  उनके  की  सहायता थे  आधिक  तथा  प्रादेशिक

 मंत्रालय  के  नियंत्रण  में  प्राप्त  राज्य  कुल  यता  भारत  सरकार  ने  संयुक्त  राष्ट्र  से

 कितने  ware  के  श्रेणी
 मांगी  थी

 ।
 भारत  की  प्रादेशिक  सहायता

 तटीय  तथा  चतुर  में  लगे  हुये  की  प्रार्थना  को  सयुक्त  राष्ट्र  ने  स्वीकार  किया
 a
 rd

 ?  six  नौसेना  के  वास्तुविद

 श्री  ज०  to  सुरी  की  की  जो  १९५२

 संचरण  उपमंत्री  राज  में  भारत  प्राय  ।  awn  सहायता  की  प्राप्ति

 वांछित  जानकारी  द्योतक  विवरण  सदन  पटल  सम्बन्धी seq  विचाराधीन  है  |
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 उत्तर  पु  रेलवे  में  रेलगाड़ियां  क्या  सनी  टूट  फूट  की  मरम्मत

 हो  गई  है  ।
 ३५५.  at  ब्रह्मा  चौधरी  :  क्या  रेल  हि

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  उत्तर  रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 qa  रेलवे  क्षेत्र  के  पेडू  प्रदेश  में  माल  :  start  रेल  लिक  में  इस

 वर्ष  वास्तव  में  कोई  हानि  नहीं  हुई  किन्तु गाड़ियों  को  सम्मिलित  करते  हुये

 कुल  कितनी  रेलगाड़ियां चलती  हैं  ?
 हासीमारा  तथा  मदारी हाट  के  बीच  के  पुल

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री
 पर  सुरक्षा  के  लिए  जो  कार्य  हो  रहा  था  उसमें

 हुई  हानि  के  कारण  उस  स्थान  पर  सुरक्षा
 अलग दन )  कुल  रेलगाड़ियां

 के  विचार  से  दो  बार  सीधी  जाने  वाली
 एवं  मिलीं  जुली  को

 लित  करते  २७६  हैं  ।
 स्थगित  गई  थीं  ak  जब

 मरम्मत  का  कार्य  चल  रहा  था  तभी
 रेलवे  स्कूल

 एवं  शीघ्र  नाशवान  चीजों  को  दूसरी
 ३५६.  श्री  ब्रह्म  चौधरी :  क्या  रेल  मंत्री

 गाड़ियों  द्वारा  भेजने  का  प्रबन्ध  किया  गया

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  रेलवे  द्वारा
 तथा  ये  प्रश्न  नहीं  उठते  ।

 पूर्णरूपेण  प्रबंधित  इंगलिश  मिडिल  तथा
 पल जा घाट  रेलवे  स्टीवन  को  साधी  जाने

 हाई  स्कूल  प्रत्पेक  क्षेत्र में  यदि  तो  कितने

 कितने  हैं  ?
 वाली  गाड़िया

 रेल  यातायात  उपमंत्री  ३५८.  ठाकुर  युगल  किशोर  सिह  :

 कया  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  : :  विवरण  संलग्न  है  ।

 क्या  यंह  तथ्य  है  कि  छपरा  के  ofa
 भारतीय  रेलों  द्वारा  स्पष्ट  रूप

 के  स्थानों  से  पटना  जाने  are  यात्रियों  को  वहां
 भ्रबन्धित  इंगलिश  मिडिल  हॉस्टलों

 के  लिये  गाड़ी  मिलने  के  लिए  सोनपुर की
 ा

 ः
 न  qa  रेलवे  )  रेलवे  स्टेशन  पर  लगभग  दो  घंटे

 रेलवे  डिल  सकल  हाई  सकल  तक  पड़ा  रहना  पड़ता  है  ;

 मध्य  क्या  यह  तथ्य है  कि  पलेजाघाट

 १२  Qo  से  छपरा  के  पश्चिम  के  स्थान  जेसे  असवान

 SAT
 गोरखपुर  ate  स्थानों  को  जानें  के  लिए

 पूर्वोत्तर
 दक्षिण

 यात्रियों  वास्ते  कोई  सीधी  गाड़ीਂ
 भ्रमणा

 afsaq
 डिब्बाਂ  नहीं  तथा

 (ee

 योग  Vig  २२
 यदि  तो  क्या  सरकार  इस

 a  ne  सम्बन्ध  में  कोई  कार्यवाही  करने  का  विचार

 ae  रखती है  ?

 R4y.  श्री  के०  पी०  रेल  तथा  यातायात  उप मंत्रो

 क्या  रेल  मंत्रीਂ  यह  बताने  की  की  क़्या  करेंगे  :  जी  दो  गाड़ियों  कों

 कि  आसाम  लिक  तथा  उत्तर  पुर्व  रेलवे  के  छोड़  कर  जो  तुरन्त ही  एक  तो  १०  मिनटਂ

 झा साम  के  भाग  में  इस  वर्ष  में  कुल  कितनी  बाद  दूसरी  ४५  मिनट  बाद  मिलती हैं  ।

 कोई  सीधी  गाड़ी  तो  नहीं है

 की लगभग  कितने  रुपये  किन्तु  पलेजाघाट  तथा  सेवान  के
 बीच  एक

 क्षति  या  हानि  हुई  है  ?  तृतीय  श्रेणी  का  डिब्बा  है  ।
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 पले जा घाट  तथा  सेवन  के  बीच  यदि  तो  इस  वर्ष  पहले  की

 एक  सीधी  गाड़ी  जारी  करने  के  सम्बन्ध  में  तरह  उक्त  व्यवस्था  क्यों  नहीं  की  गई  ?

 एक  अ्रभ्तावेदन  आया  था  किन्तु  इस  प्रकार  रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 की  गाड़ी  इस  aaa  जारी  करना  डिब्बों  :  पुष्कर  मेला  पर  जो

 तथा  इंजिनों  की  कमी  के  कारण  संभव  २०  नवम्बर  १९५३  को  श्र  था  उस  समय

 नहीं है  ।  अजमेर  तथा  फुर  के  बोच  एक  विशेष

 गाड़ी  चलाने  तथा  २३३  २३४  डाऊन
 मन्तर  रेलवे  स्टेशन  पर  ऊपर  पुल  बनाना

 गाड़ियों  को  फुलेरा  से  अजमेर  तक  वढ़ानें
 ३५९.  श्री  एस०  ato  एल०  नरसिंह म

 :
 का  प्रबन्ध  किया  गया  किन्तु  चूंकि

 कया  रेल
 मंत्री  ग्रह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 विद्वेष  गाड़ी  की  कोई  मांग  नहीं  इस

 क्या  गुन्टुर  tag  स्टेशन  की  पश्चिमी  कारण  उसे
 जारी  नहीं  किया  TAT;  २३ हे

 गुमटी  के  पासਂ  ऊपर  का  पुल  बनाने  की  योजना
 परप  २३४  डाउन  गाड़ियां  १६  तथा  २०

 को  ग्रीम  रूप  दे  दिया  गया  तथा
 नवम्बर  eky 2 ਂ  को  अजमेर  तथा  फेर

 यदि  तो  काम  कब  से  प्रारम्भ  के  बीच  बढ़ा  दी  गई  थी  ।

 ag  प्रशन  नहीं  उठता  । ?

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री  रेल  की  आय

 भल गे शन  ऊपर  के  पुल  तथा  स्टेशन  ३६१.  श्री  रघुनाथ  क्या

 आने  बाली  सड़क  के  बारे  में  प्रथम  नकदी  मंत्री  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे  कि  gee

 तैयार  हो  चका  है  ।  में  पुष्कर  स्नानाथियों  से  कितनी  wea  रेलवे

 रूपांकन  करने  तथा  रास्तों  को  तैयार
 को  हुई

 थी  ?

 करने  के  प्रश्न  जो  गस्तूर भ् ८५  नगरपालिका
 रेल  यातायात  उपमंत्री  (st

 के  विचाराधीन  है  तय  होते  ही  विस्तृत  नकदी
 नवम्बर  १९५२  में  जबकि  पुष्कर

 बनाने  का  काम  प्रारम्भ  जायगा  ।
 का  मेला  हुआ  था  तब  पुष्कर  स्नानाियों  से

 विस्तृत  नक़्शें  तथा  प्राक्कलन  लगभग  ७२,८५०  रुपये  की  राय  हुई  थी  t

 रेल-डाक  सेवा  क  डिब्बे
 के  तैयार  हो  जाने  के  पश्चात  कौर  नगरपालिका

 द्वारा  झपने  प्राय-व्यकंत  में  इस  कार्य  के  लिए  ३६२.  श्री  मुनि स्वामी  :
 क्या  संचरण

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः उपबन्ध  कर  दिये  जाने  के  उपरांत
 यह  कायें

 प्रारम्भ  होगा  ।  wr  यह  aa  है  कि  रेलों  में

 यात्रा  गाड़ी  डाक  के  पुराने  बढ़े  हुये  काम  के  लिये

 ३६०.  श्री  रघुनाथ  क्या  आवश्यक  स्थान  की  व्यवस्था  के  फिर

 रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  नहीं  बनायें  गये  हें  या  उनमें  परिवर्तन  नहीं

 यह  संच  है  कि  २०  नवम्बर  को  कातिक  पूर्णिमा
 fea  गये

 है पर्व  के  अवसर  पर  फुलेरा  के  कपा  सरकार  को  विदित  ्

 बीच  गत  वर्षों  के  समान  यात्रा  गाड़ी  चलाने  कि इन  डिब्बों  में  प्रकाश-सुविधाओं  में  पय  प्त

 तथा  फुलेरा
 वाली

 गाड़ियों
 को  रूप  से  सुधार  की  आवश्यकता  है  शर  यदि

 अजमेर  तंक  बढ़ाने  कोई  प्रबन्ध  नहीं  सरकार
 इस  मामले में  कोई

 किया  गया  ?  कार्यवाही  कर
 तथा



 RXR  लिखित  उत्तर  ८  दिसम्बर  १९५३  लिखित  उत्तर  ११९८

 क्यो  रेल-डाक-सेवा  के  डिब्बों  बिताने  पड़ते  तथा

 »
 {  OTcCrs. ADIs  4G ग  को में  केंद्रीय  के  जब  वे  यदि  तो  सरकार  इस  मामले

 में  क्या  कार्यवाही  करेगी  ?
 अनुभव  विश्वास  करने  की  सुविधायें  है  ?

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री
 संचरण  उपमंत्री  a ( Al  राज  :

 :  (a)  ear  स्टेज
 जी  नहीं  ।  जब  कभी  भी  झावशइ्यक

 होता  है  aq  डाक-डिब्वों  में  स्थान-वृद्धि
 के  एक  विभाग  जो  दुबारा  बनाया  जा

 रहा

 की  जाती  है  ।  wat  वृद्धि  प  फलस्वरूप  है  बिजली  के  प्रकाश  तथा  tat  की  व्यवस्था

 है  कौर  मुख्य  यात्री  प्लेटफार्म  पर  भी  बिजली
 सदैव  विद्यमान  डिब्बों  का  फिर  निर्माण

 करने  या  उनमें  परिवर्तन  करने  की
 के  प्रकाश  का  प्रबन्ध  है  ।  दो  खफा  प्लेटफार्म

 कता  नहीं  होती  ।
 स्टेशन  का  निर्माण  होने  तक

 अस्थाई  रूप  से  बिजली  के  प्रकाश  की  व्यवस्था
 (@)  जब  कसी  प्रकाश  अपर्याप्त  पाया

 करने  का  काम  हो  रहा  है  कौर  शीघ्र  ही
 जाता  इस  में  सुधार  करने  के  लिये

 पूर्ण  होने  की  wat  है  ।
 वाही  की  जाती  है  ॥

 बनारस  डाक-विभाग

 नहीं  ।  परन्तु  बड़ी  लाइन  के  faq

 भविष्य  में  जो  डिब्बे  निर्माण  किये  जायेंगे
 ३६५.  श्री  गणपति  गया

 उनमें  इस  की  व्यवस्था  होगी  |
 रण  मंत्री पह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 .  PEXR  तथा  PEXR  में  बनारस

 ग्राम-डाकघर  डाक-विभाग  में  कितने  (१)  डाक  लिपिकों

 by ३६३.  श्री  के०  सी ०  सोनिया  १  (२)  (३)  छांटने  वालों  तथाਂ

 क्या  संचरण  मंत्री  US  बताने  की  कपा  करेंगे  (४)  डाकियों  की  नियुक्ति  की  गई  ;

 कि  मध्य  क्षेत्र  में  २,०००  प्रत्येक  स्वान  पर  अ्रनुसूचितਂ

 या  इससे  अ्धियਂ  जनसंख्या  के  कितने  जाति  के  फ़ितने  प्रार्थी  नियुक्त  किये

 गांव  पाये  गये  जिसमें  gYo  रु०  से  भी  (7)  प्रत्येक  काम  में  अनुसूचित  जातियों

 अधिक  वार्षिक  हानि की  सम्भावना  शौर  के  लिये  कितने  स्थान  सुरक्षित  तथाਂ

 इसलिये  वहां  कोई  डाकखाना  नहीं  खोला  स्थान रक्षण  नियमों  का  किस

 गया  ?
 सीमा  तंक  पालन  हुमा  है  ?

 संचरण  उपमंत्री  राज  :  संचरण  उपमंत्री राज  :

 कोई  नहीं  ।  से  तक ।  एक  विवरण  जिसमें

 agar  रेलवे  स्टेशन  अपेक्षित  सुचना  दी  सदन  अटल  पर  रखाਂ

 ३६४.  श्री  जेठा लाल  जोशी  :  क्या
 जाता है  ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध
 संख्या  १५]

 रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 १९५२  तथा  PeX3  में

 क्या  सरकार  को  विदित  है  कि
 सुचित जाति  के  थोड़े  उम्मीदवार इस  कारण

 मेहता  जंक दान  पर  जो  श्रहमंदाबाद  तथा
 लिये  गये  थे

 कि
 ऐसे  उम्मीदवार  प्राप्य  नहीं  थे  ।

 दिल्ली  के  बीच  मुख्य  लाइन  पर  प्लेटफार्म  यदि  किसी  विशेष  ad  में  सुरक्षित  स्थान

 पर  प्रकाश-सुविधाਂ  पर्याप्त  है  कौर  यात्रियों  रिक्त  रहते  हें  तो  वे  आ्रागामी  वर्ष  में  भर्ती  के
 को  घंटों  लगभगਂ  अंधकारमय  स्थिति  में

 लिये  छोड़  दिये  जाते  हैं  ।

 570  PSD.
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 लोक  सभा
 यह  इच्छा है

 कि  उन्हें  ग्रनुपस्थित  रहने  की

 अनुमति  दी  ?

 ८  RZ 4R ३  \
 अनुपस्थिति  पकी  अनुमति  दे  दी  गई

 सदन  को  dow  डेढ़  बजे  समवेत  हुई  सदन  पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  आसीन  अन्तर्राष्ट्रीय  अम  सम्मेलन  सम्बन्धी  रिपोर्ट

 अम  उपमंत्री  आबिद  में

 प्रशन  और  उत्तर
 निम्न  पत्रों  की  एक  एक  सदन  पटल

 पर  रखने  का  प्रस्ताव  करता  हूं भाग  १)

 सॉना  (१)  जनेवा में  FEXR  में  हुए

 झन्तर्राष्ट्रीय  सम्मेलन  के  ३५  वें  प्रतिवेदन  में

 २.३२ म०  प०
 भाग  लेने  वाले  भारत  सरकार  के

 राज्य-परिषद्  से  सन्देश  मंडल की  रिपोर्ट  ।

 [qeaaTaa  में  रख  दो  देखिये
 wear  महोदय  :  सचिव  wa

 परिषद्  से  प्राप्त  संदेश  पढ़  कर
 सुनायेंगे  '

 | |
 संख्या  एस-१९८/५३]

 (२)  १९५२  में  हुए  भ्रन्तर्राष्ट्रीय

 श्रम  सम्मेलन  के  ३४  वें  अधिवेशन  में  स्वीकृत इस  के  पश्चात  सचिव  ने  राज्य  परिषद्

 से  प्राप्त  इस  सन्देश  को  पढ़  कर  सुनाया  कि  किये  गये  अभिसमय  तथा  सिफारिशें  ।

 पृ रिषद रघद्  को  जोतीयां  उत्पादन  कर  में  रख  देखिये  संख्या

 १९५३  के  सम्बन्ध में  जो कि  लोक
 एस-१९९/५३]

 समा
 ने

 अपनी  २६  १९५३  वाली  बैठक  (३)  इन  अभिसमयों  तथा  सिफारिशों

 भ  पास  किया  था  लोक-सभा  को  कोई  सीमा  रिश  के  सम्बन्ध  में  भा रत  सरकार  का  जो  कार्यवाही

 भेदी  करनी  है  ।  का  विचार  है  उसे  प्रकट  करने  वाला  विवरण  ।

 a  eee  में  रख  देखिये

 संख्या  एस-२००/५३|
 अनुपस्थिति  की

 अनुमति  ा

 faq  बक  श्राफ  इंडिया
 अध्यक्ष  महोदय  :

 मुझे  श्री  डी०  डी०

 ayy
 से  एक  पत्र  मिला  है  जिस  में  कहा  गया  है

 तथा  विविध

 कि  ag  बीमारी के  कारण  सदन  के  वर्तमान

 सत्र  में  भाग  नहीं ले
 सकते  हें  तथा  उन्हें  प्रति  RAR  महोदय  :  सदन  अब  twa

 रहने  की  अनुमति  दी  जाये  ।  क्या  सदन  की  नक  आफ  ध्या  १९३४  का
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 विधायक

 [areret  महोदय

 ७५  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर
 श्री  Fo  Fo  बसु

 :  जी  नही ं।

 अग्रेतर  विचार  करेगा  ।'
 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  यह  है  कि  :

 खंड  ३  था  तथा  अरब  में  sp
 as  ६,  विधेयक  का  प्रेम  बने  ।''

 इसके  सम्बन्ध  में  प्रस्तुत  संशोधनों  को  मतदान
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 के  लिए  पेश  करता  हूं  ।

 खंड  ६  विधेयक  का  रंग  बना  लिया

 इस  के  पश्चात खंड  ३  के  सम्बन्ध में  वित्त
 गया ।

 उपमंत्री  श्री  गाय  के  दोनों  संशोधन  स्वीकृत  खंड  ७  तथा  खंड  ८  विधेयक  के  प्रेम  बना

 किये  गये  ।
 लिए गए

 श्री  एन०
 बी०

 चौधरी  तथा  श्री वी०
 बी

 ०
 खंड  विधेयक  का  aa  बना  लिया

 गया । गांधी  के  दोनों  संशोधन  स्वीकृत  हुए  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  है  कि
 :  खण्ड  १--(संक्षिप्त

 ह  3,  संशोधित  रूप  विधेयक  का  श्री  ए०  सो०  षणिक  मेरा  यह  संशोधन

 अंग  बने  1.0
 है  fa

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुश्न  |
 पृष्ट  एक  को  पंक्ति  तीन  में  “1952”

 खंड  ३,  संशोधित  रूप  विधेयक  का  के  स्थान  पर  “1953”

 aa  लिया  गया |  ('  रखा  जाय े।

 खंड  ४  तथा  खंड  ४५  विधेयक के  ग्रेग  बना  अध्यक्ष  महोदय  ने  प्रस्ताव  सदन  के

 लिए  गये  ।
 समक्ष  रखा  तथा  सदन ने  इसे  स्वीकृत  किया  |

 खण्ड  ४२  का  संशोधन )
 खंड़  १,  संशोधित  रूप  में  विधेयक  का

 श्री  के०  के०  बसु  :  में  प्रस्ताव  करता
 नग  बना  लिया  गया  ।

 हूं

 पृष्ठ  ३े  की  पंक्ति  ७  में  शब्द
 atte  तथा  अधिनियमन  सूत्र  विधेयक

 के  अंग  बना  लिए  गये  |
 thanਂ  पृथक '  )  weal  के  बाद  दाऊद

 cr
 |  | |  क ्VT मा  co  ए०  सी०  रहा  :  में  प्रस्ताव  करता निविष्ट

 च
 जाये  |  द  कि

 यह  संबोधित  रूप  पास श्री  go  सो०  गुहा :  इस

 संसाधन  का  कोई  अर्थ  नहीं  ।  इस  विधेयक  के  किया  जाये  (5

 wad  अब  अनुसूचित  बको  को  किसी
 इस  सम्बन्ध  में  में  केवल  इतना

 बेक  के  साथ  अपने  दायित्वों  के  सम्बन्ध  में
 कहना  चाहता  हुं  कि  अ्रधिकांश  सदस्यों  ने

 अपनें  आंकड़  पेश  करने  होंगे  ।  इम्पीरियल

 an  से  ऋण  लिया  गया  हो  वह  इन

 इस  विधेयक  का  स्वागत  किया  है  तथा  मुझे

 ara
 है  कि  कृषि-उधार के  सम्बन्ध में  उन्हों  न

 कांवड़ों  मे  नहीं  दिखाया  जायगा  |
 जो  अ्रा्ाएं  प्रकट  की  वह  किसी  हद  तक

 अध्यक्ष  दया  माननीय  सदस्य  पुरी  होंगी  ।  हो  सकता है  कि  यह  उस  हद  तक

 इस  पर  रग ग्रह  करते  हूं  ?
 पूरी न  हों  जिस  हद  तक  कि  वह  चाहते  हो 1
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 ग नन
 भें  इस  विषय  सम्बन्धी  उन  की  चि  ता  त्रों  को  पयवलोकन  को  भी  ध्यान  में  रखा  बेक

 भली  भांति  समझ  सकता हूं
 ।  ने  स्वयं  राय  प्रकट  की  है  कि  मध्यम-क्राउली

 उधार  के  ४५००  करोड़  रुपये  की

 महान  भ्रध्यक्षपद  पर
 अ्राव्यकता है  |  इस  की  तुलना में  पांच  करोड़

 भ्रासीन
 की

 राशि  निस्सन्देह बहुत  ही  कम  है  ।
 योजना

 ara  भी  जांच  के  पश्चात  इस  निष्कर्ष  पर में  सदस्यों  को  केवल  इतना  श्राइवासन  दे

 सकता  हूं  कि  योजना  आयोग ने  कृषि  को  पहुंचा  है  कि  पांच  करोड़  की  राशि  अ्रपर्याप्त

 पूर्वर्वातिता  दी  है  तथा  इस  बात  को  है  तथा  इस  के  लिए कम  से  कम  R4  करोड़

 दृष्टि  में  रखते  हुए  सरकार  इस  कृषि-उधार  रुपया  प्रति  ae  निश्चित  किया  जाना  चाहिये  ।

 की  झ्रावव्यकता  के  प्रति  उदासीन  नहीं  रह

 सकती  है  ।  हम  ने  इस  बारे  में  विभिन्न  उपाय  ,  मंत्री  जी  ने  अपने  भाषण  म  बताया  कि

 भी  किये  हैं  ।  इस  के  इलावा  रिजर्व  बैंक  न  केवल  सरकार  ही  नहीं  shag  कौर  प्रभाकरण

 कृषि-उधार  के  सम्बन्ध  में  अखिल  भारतीय  भी  कृषकों  को  धन  उपलब्ध  कराते  हैं  ।  में

 पर् यय लोकन  का  काम  भी  हाथ  में  लिया  है  ।  निवेदन  करना  चाहता हूं
 कि  पहले  जमींदार

 ज्योंही  उन  की  रिपोर्ट  प्राप्त  ज्योंही  अथवा  साहुकार  समय  समय  पर  इस  सम्बन्ध

 सरकार  तथा  रिज  बेक  दोनों  क़ृषि-उबार  में  उन  सहायता  किया  करते  थे  ।  किन्तु

 के  सम्बन्ध  में  एक  पुरी  नीति  निर्धारित  करेंगे  |  शर्मिंदा री  उन्मूलन  तथा  सहकारी  से  सम्बन्धित

 मुझे  अदा  है  कि  यह  विधेयक  संशोधित  रूप  में  विभिन्न  कानून  पास  होने  पर  वह  अरब  यह  काम

 सदन  द्वारा  पस  किया  जायगा  |  छोड़  रहे  हैं  ।  छोडे  छोटे  काश्तकारों  को

 अ्रावद्यकता  पड़ने  पर  धन  उपलब्ध  करन  की
 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 ज़िम्मेदारी  wa  .  सरकार  के  कन्धों
 हुआ  कि  :

 पर  भरा  पड़ी  है  |  यदि  साप  उन्हें  धन  उपलब्ध

 हमह  विधेयक  संशोधित  रूप  में  पास  नहीं  करेंगे  उत्पादन  ह्वदय  ही  कम  हो

 जाये  ।''  जायगा  ।  क्योंकि  वह  अच्छे  बीज  अथवा

 भ्र्च्छी  खाद  आदि  नहीं  खरीद  सकेंगे  कृषकों

 aft  एस०  एस०  मोर  :  की  क्रय-शक्ति  में  वृद्धि  होना  स्वयं  सरकार  के

 उधार  के  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  इस  विधेयक
 हित  में  है  क्योंकि  इस  तरह  से  किसान  लोग

 ~
 में  जो  उपबन्ध  रखा  है  वह  हतोत्साहित  करने  सरकारी  कारखाने  में  बना  उर्वरक  खरीद

 वाला  है  ।  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  इस  उद्देश्य  सकते हें  ।

 के  लिए  ५  करोड़  रुपये  की  राशि  निश्चित

 कर  के  स्वयं  योजना  झ्रायोग  की  सिपारिशों  बम्बई  में  जहां  कि  सहकारी  संघटन

 की  उपेक्षा  की  गई  है  ।  देखना  यह है  कि  इस  का  बड़ी  हद  तक  विस्तार  हुजरा  कृषक  लोग

 बारे  में  हमारी  आवश्यकताएं  क्या  हैं  ।  कई  पव  उधार  व्यवस्था से  सन्तुष्ट  नहों  ।  अन्न

 समितियों  ने  अपनी  सिफारिशें  पेश  की  हैं  ।  उपजा ग्रो  नीति  समिति  को  रिपो  के  अनुसार

 अधिक  अन्न  उपजाओ  जांच  समिति  की  राय  PEVE—Yo  में  वहां  ५३६  लाख  रुपया  उधार

 में  इस  देश  की  मध्यम-कालीन  पूंजी
 के  रूप  में  दे  गया  था  ।  किन्तु  इस  के

 कताएं  ५००  करोड़  रुपये तक  की  |  उन्हों  ने  बावजूद  कृषकों  का  कहना  था  कि  इस  से  उन  की

 भी  न्यूज  न इस  बारे  में  रिज  बेक  are  इंडिया  के  श्रांवश्यकताओ्रों  का  एक  यश
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 एस०  एस०

 तकावी
 के

 सम्बन्ध
 में

 भी  स्थिति  उद्देश्यों  तथा  कारणों  के  विवरण  में  यह  कहा

 अत्यन्त  waders  है  |  में  इस  गया  है  कि  यह  विधेयक  बैंक  द्वारा  ग्रामीण

 सम्बन्ध में  कौर  अधिक  न  कह  के  केवल  इतना  ऋण  कीਂ  ग्रा वश्य कता  को  करने  के  लिये

 निवेदन  करूंगा  fe  स्वयं  योजना  आयोग  ने  दीਂ  जाने  वाली  सुविधाओं  में  विस्तार  करने

 मान  लिया है  कि  इन  उधारों के  सम्भरण के  के  लिये है  परन्तु  विधेयक  में  ग्रामीण  बेकिंग

 जांच  समिति  की  १२८  सिपारिशों  को
 मामले में  बहुत  सी

 शिकायत  हुई हें
 ।  यदि

 योजना  को  कार्यक्रम  के  aaa  क्रियान्वित  कवित  नहीं  किया  गया  मुश्किल  से  ५-६

 किया  जाना  है  तो  छोट  छोटे  का  झा  सिफ़ारिशों  को  माना  गया  है  ।  रिजर्व  बेक

 संधारण  योजना  का  एक  अविभाज्य-जंग  बन  हमारी  राष्ट्रीय  अव्यवस्था  का  एक

 है  ।  यदि  इस  के  कायें  संचालन  में  ही  दोष
 जाता है  ।  परन्तु  मुझे  खेद  है

 कि
 सरकार

 स्वयं  ही  योजना  अभियोग  की  प्रस्थापनाश्रों  को  mat  सम्पूर्ण  बेकिंग  व्यवस्था  ही

 भिन्न  हो  जायेगी  ।  अरब  रिजर्व  बैंक  को  चाहिये
 विध्वंस  कर  रही है  ।

 कि  आर  किसी  विदेशी  बेक  के  यहां  खोले  जानें

 की  इजाजत  न  दे  ।  यदि  उस  ने  किसी  विदेशी

 में  निवेदन  करना
 चाहता  हूं  कि  यह  बैंक  को  यहां  खुलने  दिया  तो  हमारी  सारी

 विधान  अर्धोत्साह  से  प्रस्तुत  किया  गया  ।  बेकिंग  व्यवस्था  खतरे  में  पड़  जायेगी  |

 यह  खेद  की  बात  है  कि  सरकार  ग्रसित  वचन

 को  पूरा  करने  कोशिश  नहीं  कर  रही  है  ।
 यह  रिज़वी  बैंक

 इस  का  परिणाम  यह  होगा  कि  कृषक-जगत  के  जो  कि  ग्रामीण  लोगों  की  सुरक्षा  के  लियें

 रोग  बढ़ते  ही  जायंगे  ।  एक  माननीय  सदस्य  अभिप्रेत  वास्तव  में  ग्रामीणों  को  कोई

 ने  अपना  संशोधन  प्रस्तुत करते  हुए  मांग  की  थी  लाभ  नहीं  पहुंचा  सकता  ।  कल  माननीय

 कि  यह  राशि  ५  करोड़  रुपये  से  बढ़ा  कर  faq  उपमंत्री  tag  कहा  कि  इम्पीरियल

 २५  करोड़  रुपये  कर  जानी  चाहिये  बैंक  के  कार्य  क्षेत्र  में  विस्तार  किया  गया  है  |

 उन  की  यह  मांग  योजना  आयोग  की  मं  जानना  चाहता हूं  नई  शाखाएं  कहां  कहां

 शीशों के  अ्रनुकूल  थी
 ।  परन्तु  चूंकि यह  खोली  गई  हें--कस्बों  में  या  बड़े  नगरों  में  ?

 धन प्रतिपक्ष के  एक  सदस्य ने  पेश  किया है  क्या  बेक  के  पदाधिकारी  देहाती  इलकों  में

 इसलिए  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  यह  प्रस्वीकृत  जा  सकते  रिजर्व  बैंक  के  अ्रधीन  ८  ३

 होगा  ।
 में

 निवेदन  करना  चाहता हूं  कि  यदि  सुचित  बेक  शौर  १५  विनिमय  बैंक  हैं  ।  यदि

 सरकार  योजना  आयोग  की  सिपाहियों  को  वह  ४५  करोड़  रुपये  ग्रामीण  ऋण  के  लिये

 क्रियान्वित  करने  को  उत्सुक  है  तो  उसे  इस  दे  भी  देता  है  तो  इस  से  गांवों  की  हालत  में

 प्रयोजन  के  लिए  अधिक  धन  देना  चाहियें  केसे  सुधार  हो  सकता  है  ?  यह  राशि  देश  के

 तथा  पीड़ित  कृषकों  की  सहायता  करनी  सात  लाख  गांवों  आवश्यकता  कसे  पूरी

 चाहिये |  इन  शब्दों  के  साथ  में  इस  विधेयक  कर  सकेगी  ?  बेचारा  ग्राम  निवासी  इस

 योजना  के  त्रन्तगंतਂ  अपना  माल  किस  प्रकार का  ससंकोच  समर्थन  करता  हूं  ।
 भेज  सकता  है  ?  बेकिंग  जांच  समिति  नें

 श्री  जोखिम  :  यह  विशेष  रूप  से  यह  कहा  था  कि  गांव  वालों

 एक  अधूरा ८  विधेयक  है  इसे  वर्तमान  रूप  में  को  माल  भेजने  के  लिये  यातायात  कीਂ  सुविधाएं

 पेश  नहीं  किया  जाना  चाहिये  था  ।  इस  के  ढी  जानी  चाहियें  ।  wa  रिज़र्व  बंक  को  चा दिखे
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 कि  वह  नगर-बैंकों  तथा  सहकारी  समितियों  तो  रहे  ear  कि  श्राप  चोरबाजारी  करने  वाले

 उन्हें  ये  सुविधाएं  प्रदान  करे  ।  धारा  लोगों  को  प्रोत्साहन  दे  रहे  हैं  ।  क्या  Youd

 रुपये  वाले  या  अन्य  बड़े  नोटों  के  बिना  eH १७
 के  संशोधन  a  poultry

 ह

 सम्मिलित  नहीं  है  ।  में  चाहता  हूं  कि  यह  भी  का
 काम  नहीं  चल  सकेगा ?  चाहे  बड़े  नोटों के

 शामिल  किया  जाये  ।  इस  के  अभाव  में  dat  को  कितनी  ही

 चिड़ियां  तथा  ऐसे  बहुत से  अन्य  क्यों  न  बड़े  मूल्य  के  नोटों  का  फिर  से

 पन्नी  al  जायेंगे  ।  गांवਂ  वालों  तथा  नगर  जारी  किया  वांछनीय  नही  है  ।

 वासियों का  IB  एक  मुख्य  भोजन है  ।  इसलिये  घारा  २५  के  श्रन्तगंत  रिज  बैंक  si
 खंड

 में  opera-  नोटों  के  डिजाइन  शादी  के  सम्बन्ध  में  प्रतिभा र
 tionsਂ  कमी  कार्यों  ')  अन्तर्गत  प्राप्त  मेरा  खयाल  है  कि  सब  नोटों  पर

 “
 poultry

 '
 )  दाऊद  अ्रावश्यक

 एक  ही  व्यक्ति  के  हस्ताक्षर  होने
 रूप से  शामिल  किया  जाना  चाहिये  ।

 चाहे  वित्त  विभाग  के  सचिव  के  या  fore

 श्री  में  इम्पीरियल  बैंक  के  बारे  में  कुछ
 बेक  के  थ गंवबनर  के

 कहूंगा  ।  में  चाहता हं  कि  इम्पीरियल  बेक  रिज़र्व  बेक  को  यहां  बात  ध्यान  में  रखनी

 में  विदेशी  पदाधिकारियों  को  हटा  कर  भारतीय
 चाहिये  कि  वह  किसी  प्रकार  का  राजनीतिक

 पदाधिकारी  रखे  जायें  |  यदि  हम  इम्पीरियल  या  प्राथमिक  दबा  न  डाले  हमारे  सामने
 बैंक  का  राष्ट्रीय या रण  करना  चाहते  हें  तो  न्नावनकोर  निकल  क्विलौनबेंक  उदाਂ

 हमें  उसमें
 भारतीय  पदाधिकारी  रखने

 हरण  मौजूद  है  ।  जिस  ने  परिसमापन  के  समय

 होंगे  ।  ये  पदाधिकारी  असंदिग्ध  योग्यता  सोलह  जयराम
 में  से  पन्द्रह ५  भुगतान  किये  थे  ।

 तथा  ईमानदारी वाले  होने  चाहियें  ।  नियुक्तियां
 परन्तु  फिर  भी  ag  बन्द  कर  दिया  गया  था  ।

 करते  समय  किसी  प्रकार  का  पक्षपात  नहीं
 उसके  बन्द  होने  में  fora  बक  का  भी  हाथ

 होना  चाहिये  ।  इसलिये  हमें  यह  ध्यान  रखना  चाहिये  कि

 भविष्य  में  रिजर्व  बेक  किसी  प्रकार  का  बाह्य
 औद्योगिक  वित्त  निगम  ने  बड़े  बड़े

 दबाव  न  डाले  |  हम  चाहते  कि  रिजर्व
 पतियों  को  लाखों  रुपये  के  ऋण  दिये  हैं  ।

 बंक  बिना  किसीਂ  पक्षपात  के  कायें  करे  ।

 परन्तु  गरीब  लोगों  की  आवश्यकताओं  पर

 कोई  ध्यान  नहीं  दिया  गया  है  ।  क्या  यह
 वैसे  तो  में  इस  विधेयक  का  विरोध

 अ्रनुचित  नहीं  है  कि  ऐसे  बड़े  बड़े  व्यापारियों  परन्तु  कांग्रेस  दल  सदस्य  होने  के  नाते

 ऐसा  नहीं  कर  सकता  ।  फिर  भी  मेरा  खयाल को  रुपया  दिया  जायेਂ  जो  वास्तव  में  उसके  पात्र

 नहीं हें  ?  है  कि  wat  इसे  स्थगित  किया  जा  सकता  था यदि  आद्योगिक  वित्त  निगम  इसी

 तरीके  से  काम  करता  रहा  ae  यदि  हमारे  और  बाद  में  इस  भ्रपेक्षित  सुधार  किये  जा

 नगर-सहकारी  बैंकों  कौर  सहकारी  समितियों  सकते
 थे  ।  उस

 के
 बाद  यह  प्रस्तुत  होता तो

 ने  भी  इसी  प्रकार  कार्य  किया  तो  इस  से  अधिक  अच्दा  होता  |

 हमारी  वर्तमान  बेकिंग  व्यवस्था  पर  प्रतिकूल  श्री  बगावत
 प्रभाव  पड़ेगा  और  देहातों  में  लोगों  को  कोई

 मेरा  निवेदन  यह  है  कि  यह  विधेयक  पर्याप्त
 सहायता  नहीं  मिलेगी  |

 नहीं  है  ।  जहां  तक  कृषकों  का  सम्बन्ध

 टों  के  फिर  से  जारी  किये  जाने  के  सरकार  उन  की  अझ्रावष्यकताएं  जानती है  ।

 ै  धर  व्य  दिक  स सम्बन्ध  में  मुझे  य  em  हना  है  कि  इस  का  अर्थ  उन  की भलाई  के  लिये  राज्य
 सरकारों

 द्वारा
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 उपबन्ध  )  विधेयक

 [att

 कई  कानून  भी  बनाये | 12  इस  का  परिणाम  नहीं  देखता  जिस  के  लिये  वित्त  मंत्री  की

 यह  cat  कि  उन  में  जिस  किसी  बात  के  प्रशंसा  की  जा  सके  ।  में  केवल  किसानों  की

 सम्बन्ध  में  उपबन्ध  नहीं  है  उसी  विषय  में  आवश्यकताओं  के  सम्बन्ध  में  केवल  एक

 कोई  नई  कठिनाई  खड़ी  हो  जाती  है  ।  कृषकों  बात  कहना  चाहता हूं  वैसे  तो  उन  की

 को  अ्रपनी  Brana  के  लिये  ऋण  नहीं  आ
 ~

 ह  उन्हें  रुपए  की

 मिलता  |  जो  लोग  उन्हें  ऋण  देते  भी  हें  वे  आवश्यकता  तथा  जमींदारी  उन्मूलन  से

 बहुत  अधिक  ब्याज  लेते  हें  ।  इस  प्रकार  इन  और  विभिन्न  राज्यों  के  साहुकार  अधिनियमों

 गरीब  लोगों  का  साहूकार रों  द्वारा  शोषण  किया  द्वारा  ब्याज  दर  घटा  कर  ९  प्रतिशत

 या  १२  प्रतिशत  निर्धारित कर  देने  से  किसानों जाता  है  ।  कुछ  जमीनें  बंजर  पड़ी हें
 क्योंकि

 किसानों  के  पास  आवश्यक  उपकरण  खरीदने  को  कऋ  मिलने  का  साधन  समाप्त  हो

 के  लिये  रुपया  नही ंहै
 ।  इस  का  नतीजा  यह  चुका  हूं

 |
 इस  लिये  देहातों  में

 होता  है  कि  ये  लोग  मकान  बहुत  सस्ते  लगभग  समाप्त  हो  चुकी  है  |

 मूल्य  पर  बेच  देते  मजबूर हो  कर  उन्हें

 करना  पड़ता  ५  करोड़  रुपये  की  राशि

 केन्द्र
 तथा

 राज्य  सरकारें यह  चाहती इस  प्रयोजन
 के  लिये  बहुत  कम  कम से  कम

 RX  करोड़  रुपये  की  व्यवस्था  होनी  चाहिये  ।  हें  कि  लोगों  का  जीवन-स्तर  आगामी  कुछ

 उन्हें  कुछ  तकाबी  जरूर  दी  जाती  परन्तु
 वर्षों  में  ko  प्रतिशत  या  १००  प्रतिशत  बढ़

 वेह भी  भ्र पर्याप्त  कई  सौ व्यक्तियों में  से  जाए  और  हम  सब  चीजों  में  आत्म-निभे

 केवल  तीस-चालीस  व्यक्ति  ही  तकावी  पा  हो  जाएं  सत्ता  धारी  दल  के  नेता  इस

 सकते  हैँ  ate  इस  के  लिये  भी  उन्हें  पांच  या  प्रकार  के  बढ़िया  बढ़िया  शब्द  कहते  रहते

 दस  बार  कचहरी  जाना  पड़ता है  |  साहुकार  a  लेकिन  काम  कहने  से  करने  से  होता

 Waray  भूमि  रहन  रख  कर  रुपया  नहीं  i  एक  भूतपूर्व कृषि  मंत्री जी  ने  जूट  के

 देते  क्योंकि  काश्तकारी  अधिनियम  विद्यमान  मामले  में  किसानों  को  प्रोत्साहित  किया  था

 तथा  अच्छे  खाद  इत्यादि  का  प्रलोभन
 है  ।  कृषि  तथा  छोटे  उद्योगों  के  लिये  कम  से  कम

 २५  करोड़  रूपये  व्यवस्था  भ्रवदय  होनी  दिया  था
 ।

 जूट  उत्पादन  में  वृद्धि  करने  के

 चाहिये  ।  प्रयोजन  देहातों  में  प्रचारक भेज  गये

 थे  और  खूब  प्रोपेगेंडा  किया  गया  था  ।  शीघ्र
 यह  ठीक  है  कि  इम्पीरियल  बेक में

 ही  जूट  की  खेती  बढ़  गई  क्योंकि  किसानों  को

 कुछ  अधिक  भारतीय  पदाधिकारी  नियुक्त
 जूट  उगाने  प्रलोभन दिया  गया  था  h

 हो  गये  परन्तु  अंशधारी  कौन  है  जो  अपने

 अंशो ंसे  लाभ  उठाते  हैं  ?  इस  की  जांच  की
 गया 1  यहां तक  कि  उन्हें  लागत से  भी

 जानी  चाहिये  |
 १०-१२  रू०  कम  पर  बेचना  पड़ा  |  किन्तु

 यद्यपि  मैं  विधेयक  का  विरोध  नहीं

 नहीं  किया  |  यदि  आप  किसान  से  अधिक परन्तु  मेरा  स्वराज  है  कि  भावी  विधानों  में

 इस  प्रयोजनार्थ  पर्याप्त  उपबन्ध  किये  जाने  जूट  ,  अधिक  और  अन्य  सब  चीजें  अधिक

 मात्रा
 में  उगाने  की

 आशा  करते हें  तो चाहिये ं।

 श्री  सारंग धर  दास  को  उन्हें  उचित  मूल्य  प्राप्त  करने  के

 में  सहायता देनी  होगी कटक  )  :
 में  इस  विधेयक  में  ऐसी  कोई  बात
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 उपबन्ध )

 उपाध्यक्ष  महोदय  यह  सब  बात  लिये  अधिक  पूंजी  उपलब्ध  हो  जायेगी  ।  इस

 रिज
 बैंक

 विधेयक  के  दस्तखत  विधेयक  द्वारा  इम्पीरियल बंक  at  कोई

 कैसे  आती  हूँ
 ?

 विशिष्ट  सुविधा  नहीं  दी  जा  रही  है
 ।

 इस

 श्री  सारंग धर  दास  :  इसलिये  आती  है
 कौ  अथ  केवल  यह  होगा  कि  अनुसूचित  बैंकों

 को  बेकिंग  कारोबार  लगाने  के  लिये
 कि  मूल्य  सम्बन्धी  सहायता  के  लिये  ऋण

 व्यवस्था  जरूरी  है  ।  अधिक  पूंजी  प्राप्त  होगी  ।

 श्री  आलवा  ने  इम्पीरियल  बैंक के उपाध्यक्ष  महोदय  :  सभी  चीज  के  लिये
 मैनेजिंग  डायरेक्टर  के  विषय  में  कुछ  कहा

 ऋण  आवश्यक  है
 ।

 में  समझता  हूं  कि  इस
 जो  हाल  में  नियुक्त  हुए  उन  का  समस्त

 विधेयक  का  क्षेत्र  आवश्यक  रूप  से  बढ़ाया
 के  रियर  इम्पीरियल बेक  मे  ही  बीता है  ।

 जा  रहा  हे  ।  माननीय  सदस्य  ऋण  के  सम्बन्ध
 इस  से  पहले  वह  डिप्टी  मैनेजिंग  डायरेक्टर

 में  मूल्य  पर  नहीं  ।

 थे  |  रिज  बेक  के  डायरेक्टर  से  इस  नियुक्ति

 श्री  सारंग धर  दास  :  पांच  करोड़ का  कोई  ताल्लुक  नहीं  है  ।  वह  तो

 ford  बैंक  के  वर्तमान  watt  के  पद  संभालने उपबन्ध  महज  लोगों  को  बहकाने  एक

 तरीका  हूं  ।  कांग्रेस  सरकार  लोगों  को  बेवकूफ  से  कहीं  पहले  से  इम्पीरियल  बेक  में  ही  हैं  ।

 बनाने  का  प्रयत्त  कर  रही  है  ।  पांच  करोड़  एक  अन्य  सदस्य  ने  इम्पीरियल बेक

 कुछ  भी  नहीं  है  ।  किसी  माननीय  सदस्य
 के  हिस्सेदारों  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहा  ।  मे

 ने  २५  करोड़  का  सुझाव  दिया ।  में  कहता
 बतला दूं  कि  अब

 लगभग  ७०  प्रतिशत

 हूं  किसे  करोड़  से  भी  काम  नहीं  चलेगा  ।
 हिस्सेदार  भारतीय  हें  तथा  अधिकतर  पूंजी

 जब  तक  कि  ऋण  सम्बन्धी  समुचित  भी  भारतीयों की  ही  हैं

 सुविधाएं  प्रदान  न  की  जायें  इस  विधायक  का  श्री  सारंग धर  दास  ने  जूट  उत्पादकों  के

 प्रयोजन  ही  क्या  है
 ?

 इस  विधेयक  का  मामले  के  सम्बन्ध  में  कहा  प्रौढ़  जूट  के  मूल्य

 विक  प्रयोजन  तो  १,०००  Fo,  k,oo00  रू०  का  जिक्र  किया  ।  में  दास  साहब  को  याद

 और  १०,०००  रु०  के  नोट  चाल  करना  दिलाना  चाहता  हूं  कि  जूट  की  मूल्य-व्यवस्था

 a
 ए  ५  करोड़  उपबन्ध

 at  इस  में  की  जांच  करने  के  लिये  सरकार  द्वारा  एक

 केवल  संयोग से  रखा  गया हे  ।  इस  से  कृषि  समिति  नियुक्त  की  हुई  हैं  ।  में  माननीय

 अथवा  कुटीर  उद्योगों के  लिए  कुछ
 सदस्यों  को  श्रीनिवासन  दे  सकता  हूं  कि

 नहीं  हो  सकता  ।  इस  लिये  में इस  विधेयक  सरकार  यह  देखेगी  कि  जूट  उत्पादकों  को

 को  कड़ा  विरोध  करता  हूं  ।  उचित  मूल्य  मिले  ।  श्रमी  समिति

 इस  बात  की  जांच  कर  रही  है  कौर  यह  कहन
 को ए०

 सी०  च्  जो  बातें

 उठाई  गई  हें  वे  लगभग  वही  हे  जो  कल  उठाई
 उचित  नहीं  होगा  fe  सरकार  इरा  समस्या

 के  प्रति  उदासीन  है  ।
 गई  थीं

 ।
 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  कि

 श्री  मोरे  ने  afer  wa इस  विधेयक  के  द्वारा  हम  इम्पीरियल  बेक

 को  कुछ
 और

 सुविधाएं  दे  रहे  ह  ।  में  बतला  योजना  marr  इत्यादि  बातों  का  जिक्र

 योजना  आयोग  ने  योजना  काल दूं  कि  इस  विधेयक  में  इम्पीरियल  बैंक  का  किया

 जो  निर्देश  हू  वह  केवल  इस  सिलसिले  में  के  लिये  २५  करोड़  रुपये  के  मध्यम-कालीन

 है  कि
 अनुसूचित  बैंकों  को  विनियोजन  के  ऋण  का  लक्ष्म  रक्खा  है  ।  पांच  करोड़  पच्चीस
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 ब तथा  विविध  विधेयक  यायालय  विधेयक

 [sit  to  ato

 करोड़  के  बराबर  नहीं  हो  सकता--इतना  स्थानों  पर  जहां  बेकिंग  सुविधाएं  उपलब्ध

 हिसाब  में  जानता  हूं  ।  में  ने  बतलाया  नहीं  इस  लिए  इम्पीरियल  बैंक  का

 था  fe  रिजर्व  बैंक  के  पास  दिये  व  प्रयोग  लोगों  को  उचित  बेकिंग  सुविधाएं

 कालीन  ऋण  के  लिये  १०  करोड़  रुपया  प्रदान  करने  के  लिए  किया  गया  है  ।

 उपलब्ध है  ।  इस  रकम में  से  २५  करोड़  या  में  समझता  हूं  कि  में  सदन  में  उठाई

 Yoo  करोड़  रुपया  दिये  या  मध्यम-कालीन
 गई  सब  बातों  का  उत्तर  दे  चुका  हं  AK

 ऋण  के  लिये  केसे  निर्धारित  किया  जा  सकता
 मुझे  aren  है  कि  सदनਂ  इस  विधेयक  को  पास

 है  ?  ग्रह  हिसाब  मेरी  समझ  में  नहीं  प्राया  ।  कर  देगा  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रशन यह  है  कि ate  ऋण  प्रतीक  उपलब्ध  होने  की

 माननीय  सदस्यों  की  चिन्ता  में  समझ  सकता

 दर
 afd  रूप  पास  किया

 हूं  शर  मुझे  इस  से  पूरी  सहानुभूति

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ्रो  । सदन  को  मालूम  ही  है  कि  योजना  आयोग

 ने  कृषि  को  सर्वोच्य  वरीयता  दी  है  ।

 त्रावणकोर-कोचीन  उच्च
 दूसरी  भ्रालोचना  बड़े  नोटों  के  सम्बन्ध

 न्यायालय  विधेयक में  थी  ।  में  नहीं  समझता  कि  बड़े  नोट  किस

 प्रकर  अनिवार्य  रूप  से  काले  बाजार  से  गह-कार्य  तथा  राज्य  मंत्रो

 सम्बन्धित  हू  ।  ऐसी  grata  कभी  थी  जब  कि  काटजू  )
 :

 में
 प्रस्ताव  करता हुं  कि  :

 इन  का  कुछ  सम्बन्ध  था  कौर  सरकार  ने  परिषद  द्वारा  पास  किए  गए

 प्रभावशाली  कदम  उठाया  ।  १३८  करोड़  रूप  में  त्रावणकोर-कोचीनਂ  उच्च  न्यायालय

 के  बड़े  नोटों में  से  CRY  करोड़  को  छोड़  कर  ११२४,  में  अग्रेतर  संशोधन

 सब  वापस  झा गए  ह  श्र  रद्द  कर  दिए  गए  हैं  ।  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाए  1”

 अभी  भी  हम  उस  अध्यादेश का  निरसन  नहीं
 यह  एक  छोटा  विधेयक  है  अर

 कर  रह ेहें  जो  १९४६  में  बड़े  नोटों  के
 इस  का  प्रयोजन  एक  मामूली  safest  को

 करण  के  लिए  जारी  हुमा  था  ।  इस  विधेयक
 हटाना  है  ।  सदन  को  याद  होगा  कि  जव

 के  पास  होने  से  पूर्वे  जो  नोट  प्रचलित  किए
 कोर  कौर  कोचीन  को  एकीकृत  किया  गया

 गए  थे  वे  कर  दिए  जायेंगे  |  केवल  वे  ही
 था  तो  ऐसी  की  गई  थी  कि  इस

 बड़े  नोट  वैध  होंगे  जो  इस  विधेयक  के  पास
 एकीकृत  राज्य  की  राजधानी  त्रिवेंद्रम  हो

 होने  के  पश्चात  प्रचलित  किए  जायेंगे  ।
 झर  उच्च  न्यायालय  एर्नाकुलम  में  हो  ।

 माननीय  सदस्यों  को  सन्  PEvE  में
 इसਂ  सम्बन्ध  में  १९४९  में  एक  अधिनियम

 विमुद्रीकृत  नोटों  के  सम्बन्ध  में  कोई  अशंका
 पास  किया  गया  था  जिसका  कि  प्रस्तुत  विधेयक

 नहीं  होनी  चाहिए  ।  वें  te  ह  ।
 द्वारा  संशोधन  किया  जा  रहा  है  ।  उस

 इम्पीरियल  बेक  के  विषय  में  श्री  आला  नियम  में  घोषित  किया  गया  था  कि

 कोर  कोचीन  के  संयुक्त  राज्य  का  उच्च ने  कल  यह  आलोचना  की  कि  इस  की  इतनी

 अधिक  शाखाएं  खोल  दी  गई  हैं  ।  4  केवल  न्यायालय  एर्नाकुलम  में  होगा  ।

 यही  कहू  सकता  हूं  कि  इस  की  शाखायें  ford  में  कल्पना  करता  हूं  कि  उस  इलाके  में

 बैंक  के  परामर्श से  खोली  गई  हें और  उन  न  रहने  वाले  कुछ  सदस्य  भी  वहां  गये  होंगे  ।
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 यदि  arg  रेखा  चित्र  में  देखें  श्राप  को  विदित  न्यायालय  का  सम्बन्ध  त्रिवेन्दम  बासी

 होगा  कि  इस  राज्य  के  क्षेत्र  की  चौड़ाई  तो  झपने  घर  के  निकट  न्याय  प्राप्त  कर  सकें  |

 बहुत  कम  है  परन्तु  इस  की  लम्बाई  काफी  है  राज्य  सरकार  ने  इस  पर  विचार  किया

 at  यह  उत्तर  से  दक्षिण  के  अर्थात  sire  इस  निष्क  पर  पहुँची  कि  पिछले  समझौते

 रास  कुमारी  तक  फैला  हुजरा  है
 ।  यह  सारा  के  अनुसार  यद्यपि  सभी  दलों  को  यह  व्यवस्था

 एकीकृत  राज्य  चार  जिलों  में  विभाजित  माननी  चाहिए  वह  त्रिवेन्द्रमवासियों  की

 है  जिन  में  से  एक  ज़िले  में  कोचीन  तथा  इच्छा  के  श्रनुसार  एक  बेंच  न्यायालय  स्थापित

 श्रावनकोर  राज्य  का  एक  तालुक  हे  र  कर  देगी  ।  उन्हों ने  एक
 विधेयक

 भी  रखा  ।

 अन्य  तीन
 ज़िले  yaya  त्रावणकोर  राज्य  का  तब  येह  बताया  गया  कि  यह  संसद्  के

 क्षेत्र  ः  ।  दक्षिण  से  उत्तर  की  कौर  आते  क्षेत्र  में  है  शर  वही  हस्तक्षेप  कर  सकेगी  ।

 हुए  पहला  जिला  त्रिवेंद्रम  का  है  ।  इस  ज़िले  फलतः  ag  विधेयक  में  पुरःस्थापित  कर  रहा

 का  afyarrar  क्षेत्र  त्रिवेन्द्रम  नगर  के  दक्षिण
 हूं  ।  परिषद्  में  में  इसे  पुरःस्थापित  कर  के

 में  है  a  थोड़ा  सा  क्षेत्र  त्रिवेन्द्रम  नगर  पारित  करा  चुका  हूं
 के  उत्तर  में

 ।  त्रिवेंद्रम  नगर  एर्नाकुलम
 इस  विधेयक  का  aria  यही  है  कि  उच्च

 से  १७५  मील  दूर  है  ।
 न्यायालय  में  एक  उच्च  न्यायाधीश  श्र

 सात  न्यायाधीश  जो  एरनाकुलम्  में  बैठते श्री  ए०  UHo  टामस  :

 हैं  १६४९  में  इस  अधिनियम  के  पारित  होने  पर

 वे  और  विधानजीवी  व्यक्ति  वहां  चले

 डा०  काटजू  :
 ठीक  १३३  मील

 नग
 अच्छी  सी  इमारत  है  ।  यह  विधेय क  मुख्य

 सही  ।  में  नगरकोइल  को  समझ  रहा  था  ह  द  न्यायाधीश  को  यह  शक्ति  देता  है  कि  भ्र केले

 वायद  Roy  मील  है  |
 न्यायालय  की  श्रावग्यकता  के  शभ्रनुसार  एक

 न्यायाधीश  वाला  न्यायालय  ate एक  डिवीजन
 नगरकोइल  त्रिवेन्द्रम  का  एक  महत्वपूर्ण

 बेंच  के  लिए  तीन  से  अधिक  न्यायाधीश  नियुक्त
 सब  डिवीजन है

 ।  दक्षिण  से  ऊपर  चलने  पर
 कर  सकता है  ।  अकेले  न्यायाधीश  वाले

 आप  नगर कोइल  पहुंचते  ह  फिर  शिवेन्द्र मू
 ।

 लय  में  एक  न्यायाधीश  उच्च  न्यायालय  की
 फिर  कुछ  दूर  पर  त्रिवेन्द्रम  जिला  समाप्त  हो

 ओर  से  सुनवाई  करता  है  कौर  डिवीजन  बेंच  में
 जाता  है  ate  क्वि लोन  जिला  भ्राता  है  ।  वहां

 दो  न्यायाधीश  ।  काम  काफी  न  होने  पर
 से  कोट्रय्यम्  और  कोट्रय्यम्  से  एरनाकलम्  |

 वह  दो  न्यायाधीश  भेज  सकता  कौर  एक

 न्यायाघीश  और  डिवीजन  बेंच  दोनों  के  लायक इस  अधिनियम  के  पारित  होने  पर  हम  ने

 सोचा  था  कि  यह  सहमति  से  पारित  हुमा है  काम  होनें  पर  तीन  न्यायाधीश  भेज  सकता

 और  इसे  तदनुसार  माना  जायगा  |  पर  सुदर
 पर  विशेष  बात  यह  है

 कि  त्रिवेन्द्रम में

 दक्षिण  में  रहने  वाले  लोगों  को  यह  बात  अ्रनोखी  तीन  न्यायाधीशों  वाली  एक  पुरी  बेंच  न

 क्योंकि  उस  का  उच्च  न्यायालय  के  स्थान  पर प्रतीत  हुई  कि  वे  न्याय  पाने  के  लिए  कुमारी

 ही  ठीक  जहां  विधान जीवी  व्यक्ति अन्तरीप  से  नगर कोइल  तक  जाएं  श्र  शिवेन्द्र मू

 होते  हुए  फिर
 एरनाकुलम्  पहुंचें  |  एक  काफी  अनुभवी  इस  प्रकार  वादी-प्रतिवादी

 लग  चला  कि  उच्च न्यायालय  के  भाग  कर  उन  से  लाभ  उठा  सकेंगे  और  न्यायालय  भी

 उन  से  लाभ  उठा  तथा  न्याय
 दिए  जाएं  या  एक  बेंच  न्यायालय  बना  दिया

 जाए  ।  यह  कहा  गया  कि  जहां  तक  उच्च  वहां बैठ  कर  निर्णय  दे
 सकेंगे  ।
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 न्यायालय

 काटजू  |

 इलाहाबाद  मुख्य  न्यायालय  ।  स्वाधीनता  के
 इस  डिवीजन  बैंच  का  क्षेत्राधिकार  सब

 बाद  दोनों  न्यायालयों  को  मिला  दिया  गया
 से  दक्षिण  के  त्रिवेन्द्रम  जिले  में  जो

 पर  शित  fat हद  द  तय  किया  गया  है  कि  इलाहाबाद
 कुल  से  सर्वाधिक

 दूर  है
 ।  व  wat  अभियोगों

 का  निर्णय  यहां  करा  सकेंगे  ।  पता
 उच्च  न्यायालय  की  एक  बेंच  लखनऊ

 में  बेठा  करेगी  तो  इस  प्रकार  के  अनेकों
 विधान  जातियों के  लिए  यह  अनुकूल  पड़ेगा

 पूर्वे  दृष्टांत  हैं  ।
 या  नहीं  ।  उनमें  से  कुछ  स्थायी  रूप  में

 कुल  में  बस  गए  हें  ।  वह  बड़ा  रमणीक  स्थान  कुछ  संशोधनों  की  सूचना  मिली  है  )

 ह  अब  उन  को  वापस  जाना  पड़ेगा  ।  में  एक  जनमत  के  लिए  परिचालन  की

 सदन  को  यह  भी
 बता  दूं  कि

 उच्च  न्यायालय  करता है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  वह  अपनाने

 को  भी  इस  से  विद्वेष  खुशी  नहीं  क्योंकि  योग्य  प्रक्रिया  नहीं  है  ।  जर  ऐसा  विधेयक

 इस  ata  के  पद  ate  प्रतिष्ठा  को  बाधा  हमारे  सामने  कराता  ्य  afore  ने  पारित

 पहुंचेगी  ।  चाहते  हे  कि  सब  न्यायाधीश  कर  के  हमारी  सहमति  जानने  के

 एक  ही  स्थान  पर  न्यायाधीशों  लिए  भेजा  तो  वह  विश्क  महीनों  से

 की  संख्या  के  अ्रमुसार  ही  जनता  की  दृष्टि  में
 जनता  के  समक्ष  रह  चक  है  ।  यह  विधेयक

 सम्बन्धित  उच्च  न्यायालय  प्रतिष्ठा
 परिषद्  मार्च-म्रप्रेल  में  पारित  किया

 बढ़ती है  ।  पर  हाल  में  इस  प्रकार  के  कई  गया  था  |  मत  में  सादर  निवेदन  करता  हूं  कि

 उदाहरण  हमारे  सामने  ह  ।  भाग  ख  जनमत  जानने  के  लिए  सुझाव  देना  हास्यास्पद

 राज्यों  H—ATAAHIT  कोचीन  भी  उन्हीं  में
 है  !  परिषद्  ने  ऐसा  सुझाव  स्वीकृत  कर  के

 है  वैसे  ही  ea  मध्य  भारत  में  राजधानी  इसे  पारित  कर  दिया  अतः  यह  सुझाव
 ७  महीनें  ग्वालियर  रहती  है  कौर  उच्च  उचित  नहीं  है  ।

 लग  इन्दौर  में  पर  यह  निश्चय  gat  है  कि

 ग्वालियर  के  ग्रास  पास  के  मामलों  के  निपटारे
 दूसरा  संशोधन  प्रवर  समिति  नियुक्त

 के  लिए  एक  सच  ग्वालियर  में  बैठे  ।  वैसे  ही  करना  चाहता  है  ।  एक  बात  को  लेने  वाले

 राजस्थान  में  कार्यपालिका  की  राजधानी  wit  एक  खंड  वाले  विधेयक  के  लिए  यह  बात

 जयपुर  में  कौर  उच्च  न्यायालय  जोधपुर  में  ने  कभी  नहीं  सुनी  ।  कुछ  भ्र ौर  संशोधन

 सदन  को  याद  होगा  कि  ब्रिटिश  काल  में  उच्च  न्यायालय  का  क्षेत्रा  कार  या

 जब  बिहार  कौर  उडीसा  को  बंगाल  से  अलग  शिकार  विस्तृत  देना  चाहते  है  ।  हाल  में

 किया  गया  उच्च  न्यायालय  पटना  में  में  पांच  दिन  त्रावणकोर-कोचीन  में  रहा  हूं

 पर  दूरी  को  ध्यान  में  रखते  हुए  यह  यवस्था  और  वहां  के  भूगोल  से  परिचित  हो  गया  हूं  ।

 की  गई थी  कि  वर्ष  में  चार  बार  २-३  क्वि लोन  एरनाकुलम्  की  ate  त्रिवेन्द्रम  से

 धीश  कटक  स्थित  चंकी  न्यायालय  में  वहां  के  ५०  मील  निकट  है  भ्र  पुरा  जिला

 अभियोगों  का  निर्णय  करने  के  लिए  न्यायालय  गौर  मुंसिफ  त्रिवेन्द्रम

 उसी  प्रकार  दिल्ली  में  भी  यहां  के  की  ata  एरनाकुलम्  से  निकट  है  ।  बस

 अभियोगों  का  निर्णय  करने  के  लिए  न्यायाधीश  ५०  मील  के  इधर  उधर  होने  की  बात  है  ।

 वर्ष में  ३-४  बार  दिल्ली  ara  करते  हे  ।  रेलवे  लाइन  बन  जाने  पर  वेह  दूरी  भी  कम

 उसी  प्रकार  य ० ८  पी०  में  दो  न्यायालय  हो  जाएंगी  श्र  कोई  कठिनाई  न  रहेगी  ।

 अवध  के  लिए  चीफ़  कोटे  झर  आगरा  के  लिए  यहं  याद  रहे  कि  यह  छोटे  प्रयोगों  के  लिए
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 या  जिला  या  सत्र  न्यायाघीश  तक  अपीलਂ  श्री  मित्तल  :  में  प्रभी  बोलना  चाहता  हूं

 करने  के  लिए  जिला  न्यायालय  था  मूसीक़ी  प्रवर  समिति  वाला  प्रस्ताव  तो  बाद  में  करायेगा  ।

 का  प्रदान  नही ंहै  ।  उच्च  न्यायालय  में  तो  उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रक्रिया  यही  है  कि

 mara  ही  जाएंगी ।  मत  मेरे  विचार से  इस  बहे  प्रस्ताव  प्रस्तुत  कर  दें  ।  इस  चर्चा  या

 एक  खंड  वाले  विधेयक  का  नुच्ध  भी  विरोध  नहीं  प्रबल-समिति  को  निर्देश  के  प्रस्ताव  पर  जो

 होना  चाहिए  |  मत  माननीय  सदस्य  गण  से  सदस्य  बोलना  बोल  सकेंगे  ।  परन्तु

 मेरा  निवेदन  है  कि  त्रैवनकोर-कोचीन  प्रस्ताव  रखने  वाले  सदस्य  प्रस्ताव  रखने

 शियों  को  सुखद  इस  विधेयक  को  यथा रूप  ही  बोल  दुबारा  नहीं  |

 पारित  कर  दें  हम  अपेक्षतया  अधिक
 श्री  मित्तल  :  में  प्रस्ताव करता  हूं  कि  :

 महत्वपूर्ण  क  म  अपन  हाथ  में  ले  लें  |
 का  श्री  हरि  विनायक

 में  इस  विधेयक  को  faa  प्रस्तुत  श्री  Vo  के ०  श्री

 करता  हूं  |
 Udo  एम०  श्री  के०  To

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वार  प्रस्ताव  सदन  में  दामोदर  श्री  पी०  ठी  ०

 प्रस्तुत  गया  |  श्री  एस०  वी०

 मेरे
 श्री  Udo  सी०  श्री  wo

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  पास  कई
 के ० एम  ०  श्री  टी ०

 संशोधनों  की  सूचना  are  है  ।  एक  में  श्री

 मित्तल  परिषद्  द्वारा  पारित  विधेयक  को
 अ्रच्यतन, ह  डा ०  सुरेश चन्द्र  श्र

 वक  से  बनी  एक  प्रवर  समिति  को
 जनमत  के  लिए  परिचालित  करनਂ  चाहते  हैं  ।

 निर्देश  किया  जाए  भर  उसे
 ण्क्रिप्ा  नियम  १४४  और  १४६  के  अनसार

 सत्र  के  प्रथम  4a = cd  के  ग्रीम  दिन '
 ay  सदन  में  ही  गुरू  होने  वाले  विधेयकों  के

 विषय  में  प्रवर-समिति  को  निर्देश  था  परिचालन
 तक  अरपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत

 का  निदेश  दिया  जाए  ।''
 के  प्रस्ताव  रखे  जा  सकते  पर  दूसरे  सदन  से

 भराने  वाले  विधेयकों  के  विषय  में  केवल  श्री  मित्तल  :  माननीय  गृह  मंत्री  के

 प्रवर-समिति  को  निर्देश  का  प्रस्ताव  रखा  जा  उचित  चादर  रखते  हए  मुझे  यह  कहना  है

 सकता  है  ।  अतः  यह  संशोधन  अनियमित है  ।  कि  यह  विधेयक  उपयुक्त  झ्र वसर  पर  प्रस्तुत

 सेवर-समिति  को  निर्देश  के  प्रस्ताव  को  नहीं  किया  शर  यह  झ्रनावइ्यक  है  ।.

 नियमित  ठहरा  सकता हूं  ।  गृह  मंत्री  यह  जानते  हं  कि  दक्षिण  त्रावणकोर

 तो  में  प्रवर  में  इस  बात  का  आन्दोलन  हो  र  है  कि  वह
 श्री  मित्तल

 भाग  तामिलनाडु  में  मिला  दिया  जाय  ।  इस
 समिति  को  निर्देश  का  प्रस्ताव  रखे  देता  हूं  ।

 छोटे  से  राज्य  के  उत्तरी  तथा  मध्य  भाग  में
 नाम  मेरे  पास  तैयार  हें  ।

 मलयालम  भाषा  बोली  जाही  किन्तु  इसके

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  नामों  को
 भेज  दें

 ।
 सुदूर  दक्षिण  के  भाग  में  तामील  भाषा  बोली

 जाती  है  ।  इस  सुदर  दक्षिण  के  भाग  की
 श्री  मित्तल :  में  विधेयक  पर

 यता  कै  चार  से  यह  विधेयक  प्रस्तुत
 चाहता  हूं  ।

 किया  गया  हैं  ।  माननीय  गृहमंत्री  ने  xt  इस

 उपाध्यक्ष  दो  rey Teਂ  +  वह  प्रस्ताव  न  बात  की  घोषणा  की  थी  कि  एक  उच्च  भ्र धि कार

 रखना  चाहें  तो  न  रखें  ।  में  उन  को  बोल  लेने  आयोग  sites  at  नियुक्तਂ  किया  जायगा  जो

 दूंगा ।
 भारत  सच  के  राज्यों  की  सीमा  फिर
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 परत  करेगा  ।  सम्भव  हे  कि  यह  भाग  उस  कार्यपालिका  सरकार  त्रिवेन्द्रम  में  रहे  wit

 समय  तामिल  क्षेत्र  मिला  दिया  जाय  ।  उच्च  न्यायालय  एरनाकुलम्  में  किन्तु

 ऐसी  अवस्था  में  वहां  जो  उच्च  न्यायालय  उस  श्रीनिवासन  के  होते  हुए  उच्च  न्यायालय  के

 बनेगा  उसके  क्षेत्राधिकार  में  कुछ  थोड़े  से  एक  भागਂ  को  त्रिवेन्द्रम  में  स्थापित  करना

 ताल्लुक  यदि  इस  राज्य  के  उत्तर में
 उचित  नहीं  ।

 ऐक्य  केरल  मिला
 दिया  गया  तो  उच्च

 एक  और  महत्वपूर्ण  मामला  है  ।  कुछ aq  सम्बन्धी  समस्या  शौर  बढ़  सकती  है  ।

 यह  आयोग  शीघ्र  नियुक्त  होने  वाला  इस  राजनैतिक  बातों  के  आधार  पर  यह  विधेयक

 लिये  azar  तो  यह  हे  कि  हम  इसकी  रिपोर्ट  न्नावणकोर-कोचीन  के  कांग्रेस  मंत्रिमण्डल  पर

 जबरदस्ती  लादा  गया  था  इस  बारे  में  वहां की  प्रतीक्षा  करें  तथा  राज्यों  की  सीमा  अ्रन्तिम

 की  जनता  इतनी  fas  मांग  नहीं  कर  रही रूप से  पारित  हो  जाने  तक  इस  मामले

 हूं  जितना  कि  कुछ  लोग  भ्र पने  स्वार्थों  को  पूरा में  रुके  कौर  फिर  इस  उच्च  न्यायालय

 विभाजन  किया  जा  सकता  है  ।  त्रावणकोर  करनें  के  लिये  कर  रहे  हें  ।  वहां  के  मंत्रिमंडल

 पहिले  एक  उच्च न्यायालय  था  जिसके  की  हालत  बड़ी  डांवाडोल  थीਂ  उसे  सहारे  की

 आवश्यकता  थी  atc  तामिलनाड  ने  वह क्षेत्राधिकार  में  ए है) रनाकुल मृ  से  २५  मील  उत्तर

 सहारा  दिया  ।  किन्तु  दुर्भाग्यवश  उसका  वह में  एक  जिला  न्यायालय  था  ।  किन्तु  वहां  उसके

 सहारा  बहुत  दिनों  तक  नहीं  रहा  जिसके समीप  कहीं  भी  दूसरा  उच्च  न्यायालय  बनाने

 का  प्रयत्न  नहीं  किया  गया  ।  इसलिये  मेरा  परिणामस्वरूप  वह  मंत्रिमंडल  भंग  हो  गया

 सुझाव  है  कि  माननीय  मंत्री  इस  विधेयक  को  और  अब  वह  काम  चलाऊ  सरकार  के  रूप  में

 वापिस  ले  लें  तौर  उच्च  भ्र धि कार  आयोग  की  काम  कर  रहा  है  ।  ऐसा  करने  के  लिये  दक्षिण

 रिपोर्ट  प्रस्तुत  होने  तक  करें  ।  त्रावणकोर  निवासियों  को  सन्तुष्ट

 पड़ा  ।  में  कांग्रेस  का  सदस्य  हूं  इसलिये  इस  मांग
 यह  कहा  जाता  है  कि  पुरे  उच्च  न्यायालय  के  पीछे  जो  बातें  हं  उन्हें  नहीं  कहना  चाहता

 को  एरन कु  से  हटा  कर  त्रिवेन्द्रम  में  स्थापित  शर  न  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  उस  मंत्रिमंडल

 किये  जाने  के  बारे  में  मांग  की  जा  रही  है  और  को  किस  प्रकार  धमकी  दी  गई  थी  ।  किन्तु  में

 इसके  लियें  orate  हो  रहा है  ।  यदि  वह  चाहता  हूं  कि  इस  मामले  में  हम  उस  उच्च

 ऐसा  करें  तो  मेरा  उनसे  कोई  झगड़ा  नहीं  ।  अधिकार  आयोग  की  रिपोर्ट  की  प्रतीक्षा

 यदि  अप  उसका  एक  भाग  त्रिवेन्द्रम  में  करें  ।  मुझे  इस  बातਂ  का  खेद  हैं  कि  माननीय

 करेंगे  तो  मुझे  शंका  हैं  कि  इससे
 गृह  मंत्री  उस  मांग

 को  मान
 गये  थे

 ।
 में  उन्हें

 आपकी  दिक्कतें  बढ़  ने  जायें  क्योंकि  ay  राज्य  बताना  चाहता  हूं  कि  घस से उस  उच्च  न्यायालय

 न्यायालय  के  के  बारे  में  का  सम्मान  नहीं  बढ़ता  ।  इस  मामले  में  वहां  के
 कर  सकते  हें  ।  उच्च  न्यायालय  या  उच्चतम  न्यायालय  कीਂ

 में  समझता  हूं  सदन  को  इसका  राय  मालूम  कर
 ली  जानी  चाहिये  थी

 ।  मेरे

 हास  पता  नहीं  हैं  ।  त्रावणकोर  शर  कोचीन  पास  यह  विश्वस्त  सूचना  है  कि  त्रावणकोर

 के  एकीकरण  के  समय  त्रिवेन्द्रम  त्रावणकोर  कोचीन  उच्च  न्यायालय  ने  एकमत  से  इस

 और  एरनाकुलम्  कोचीन  की  सरकार  के  विभाजन  का  विरोध  किया  था  ।  मेरे  पास  यह

 अदर  मुकाम  थे  ।  दोनों  राज्यों  को  सन्तुष्ट  सूचना  भी  ह  कि  त्रावणकोर-कोचीन  के

 pin  के  लिये  यह  निश्चय  किया  गया  था  कि  न्यायाधीशों  की  एक  बैठक  में  उच्चतम
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 लय  के  मुख्य  न्यायाधिपति  ने  भी  कहा  था  कि  में  यह  पता  लगा  कि  विधान  सभा  को  इस  प्रकार

 इस  बात  को  प्रोत्साहन  नहीं  दिया  जाना  चाहिये  का  विधान  बनाने  का  अधिकार  नहीं  था  ।

 न्यायपालिका  ने  उत्तरदायी  सरकार  स्थापित  इसलिए  केन्द्र  से  इस  बारे  में  प्रार्थना  की  गई

 जिसने  उस  राज्य  सरकार  बात  को हो  जाने  के  बाद  भी  अपनी  कार्यकुशलता

 को  बनाये  रखा  हैं  ।  मेरा  माननीय  मंत्री  से  लिया  तब  यह  विधेयक  राज्य  परिषद्  में

 निवेदन  है  कि  aa  इस  विभाग  की  प्रतिष्ठा  प्रस्तुत  किया  गया  कौर  वहां  से  पारित  होने

 तथा  कार्य  कुशलता  को  बनाये  रखें  |  इस
 बाद  हमारे  सामने  प्रस्तुत  है

 ।

 यक  से  उसकी  तिष्ठा  नहीं  बढ़ेगी  ।
 लोगों  में  ऐसी  धारणा  है  कि  यदि  इस

 ठाकर  दास  भागने  अ्रध्यक्ष-पद
 विधेयक  के  राज्य  परिषद्  में  प्रस्तुत  किये  जाने

 पर  तरीन  हुए |  से  पुर्व  माननीयਂ  गृह  मंत्री  गव

 गये  होते  तो  वहां  की  यातायात
 अच्छा  तो  यह  होग  माननीय  मंत्री

 इस  विधेयक  को  वापिस  ले  लें  ।  यदि  ऐसा
 सुविधाओं  का  ध्यान  रखते  हुए  वह  इस  विधेयक

 को  प्रस्तुतਂ  नहीं  करते  ।  उस  राज्य  के  इन्दर
 नहीं  किया  जा  सकता  तो  इसे  प्रवर  समिति

 यदि  दूरी  का  ध्यान  रखा  जाय  तो  वहां  उच्च
 को  निर्दिष्ट

 कर
 दें  ।  वहां  यातायात  साधन

 ba  न्यायालय  के  विभाजन  की  झ्रावश्यकता
 त्याग  त्व ic  किन्तु  इस  बात  को  ध्यान  में

 कर  उच्च  न्यायालय  को
 त्व  ।  भारत  में  ऐसे  कई  बड़े  राज्य  हें  ।  जहां

 रख

 दो  भागों  में  क्यों  विभक्त  किया  जाय  ?  इस
 उच्च  न्यायालय  से  जिला  न्यायालय  सेकड़ों

 मील  दूर  ह  ।
 किन्तु  उनके  बारे  में  कोई  विधेयक छोटे  से  राज्य  में  उच्च  न्यायालय  किसीਂ  भी

 प्रस्तुत  नहीं  किया  मेरी  समझ  में  नहीं
 स्थान पर  रहे  किन्तु  वह  ala  रूप  में  रहे  ।

 उत्तर  प्रदेश  जैसे  बड़े  राज्य  में  तो  उच्च
 जाता  कि  इस  काम  के

 कोचीन  को  ही  सबसे  पहिले  कयों  चुना  गया  ॥
 लय  विभक्त  किया  जा  सकता  ह  किन्तु

 कोर-कोचीन  जैसे  छोटे  राज्य  में  यह  वांछनीय
 मलाबार  जिला  मद्रास  उच्च  न्यायालय

 से

 नहीं  है  ।  इसलिये  मेरा  माननीय  मंत्री  से  सैकड़ों  मील
 दूर  हैं  किन्तु  केन्द्रीय  सरकार  ने

 मलाबार में  उच्च  न्यायालय  की  बेंच  रखनें निवेदन  है  कि  वह  इस  विधेयक  को  वापिस

 ले  लें  या  इसे  कुछ  महीनों  या  वर्षों  के  लिये  की  कोई  व्यवस्था  नहीं की
 राज्य  के

 छोड़  दें  जिससे  कि  राज्यों  की  सीमा  का  मामले  में  भी  यहीं  बात  है  ।  जब  ऐसी  बात

 है  तो  संविधान  के  लागू  होने  के  बाद  इस
 निर्धारण  हो  जाने  के  बाद  इस  प्रश्न  पर  विचार

 किया  जा  सके  ।  क्षण  के  लिये  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  को

 क्यों  चुना  गया  |

 श्री  ए०  एम०  टामस  ५  १९५२

 को  त्रावंगकोर-कोचीन  की  विधान  सभा  में  माननीय  गृह  मंत्री  ने  बताया  कि  ऐसे

 वहां  के  मुख्य  मंत्री  ने  उच्च  न्यायालय  कई  दृष्टांतਂ  हें  जहां  उच्च  न्यायालय  की  बेंचें

 नियम  में  संशोधन  करने  के  हेतु  एक  विधेयक  कई  जिलों  में  काम  करती  थीं  ।  उन्होंनें

 प्रस्तुत  करने  का  जो  शझ्राइवासन  दिया  था  यह  इलाहाबाद  उच्च  न्यायालय  की  लखनऊ  बेंच

 विधेयक  उसी  पर  arena  है  ।  उस  विधेयक  की  बात  कही  |  लखनऊ  बेंच  की  बात  तो

 का  उद्देश्य  यह  था  कि  उच्च  न्यायालय  को  ऐतिहासिक  मामला  है  ।  उत्तर  प्रदेश  सरकार

 एरणाकुंलम  से  हटा  लिया  जाय  श्र  वहां  तथा  केन्द्रीय  सरकार  की  यह  नीति  तो

 थी  कि  लखनऊ  में  एक  बेंच  रहे  ।  पहिले एक  डिवीजनल  बेंच  रह े।  किन्तु
 पन्त
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 न्यायालय

 ए०

 में  अवध  मुख्य  न्यायालय  था
 जब

 उसे  खत्म
 किया  कि  जो  श्रीनिवासन  उन्होंने  दिया  वह

 करके  इलाहाबाद  उच्च  न्यायालय में  मिला  पूरा  किया  में  इसके  लिये  उन्हें  बधाई

 दिया  गया तो  वहां  पर  उस  उच्च  न्यायालय  देता  हूं  ।  परिस्थिति  बाध्य  होकर  उन्हें

 की  एक  बेंच  रखना  उचिंत  समझा  दूसरे  निर्णय  को  पड़ा

 गया  |  यदि  त्रावणकोर  र-कोचीन  जैसा  किः  राज्य  मंत्रालय  की  प्रयास  रिपोर्ट

 में  उत्तर  प्रदेश  जैसी  बात  होती  तो  में  कहा  गया  त्रावणकोर-कोचीन  में  कुछ

 इस  मामले  में  कोई  विशेष  बात  न  होती  ।  समय  तक  संयुक्त  मंत्रिमण्डल  काम  करत  रहे

 ्रावणकोर-कोचीन  राज्यों  का  एकीकरण  था  ।  उसਂ  संयुक्त  मंत्रिमंडल  के  कारण  ही  यह

 जुलाई  Pewe  में  ग्रा  था  कौर  इन  चार  वर्षो  निर्णय  किया  गया  कि  उच्च  न्यायालय  की

 में  यह  एकीकृत  न्यायालय  बड़े  सन्तोषजनक  एक  बेंच  त्रिवेन्द्रम  में  रखी  जाय  ।  जिस  दल  से

 रूप  से  कार्य  करता  रहा है  |  इसके  एकीकरण  बाध्य  होकर  त्रावणकोर-कोचीनत  सरकार  ने

 से  दोनों  राज्यों  के  लोगों  की  पृथकतावादी  ae  निर्णय  किया  था  वह  दल  संयुक्त

 मण्डल  से  निकल  गधा  कौर  उसी  के  कारण मनोवृत्ति  दूर  हो  सकी  है  ।  जब  इस  उच्च

 यालय  के  एकीकरण  का  लोगों  पर  इतना  उस  मंत्रिमंडल  की  हार  हुई  ।  किन्तु  मुख्यਂ

 अच्छा  प्रभाव  पड़ा  तो  इसे  दो  जगह  त्रिवेन्द्रम  मंत्री  ने  जो  अ्राइवासन  दिया  था  वे  उससे

 शर  एरणाकुलम्  में  क्यों  विभक्त  किया  विमुख  नहीं  हुए  ।  कौर  मुझे  पता  लगा  हैं  कि

 जय  |  वे  इस  विधान  के  बनाने  के  लिये  केन्द्रीय

 सरकार  से  बारबार  अभ्यावेदन  करते  रहे
 माननीय  मंत्री  ने  बताया  था  कि  मुख्यਂ

 हें  ।  किन्तु  जिन  मामलों  में  जनता  का  हित
 न्यायाधिपति  के  अतिरिक्त  उस  उच्च

 लय  के  ७  अन्य  न्यायाधीश  हैं  ।  यदि  इनमें  से
 सन्निहित  हो  उनमें  ऐसी  दृढ़ता  तथाਂ  लगन  को

 बरच्छा  नहीं  माना  जा  सकता  |  में  यह  कह श  त्रिवेन्द्रम  में  भेज  दिये  जायेंगे  तो  उच्च
 सकता  हूं  कि  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  की

 न्यायालय  में  एरणाकुलम  में  केवल  पांच

 न्यायाघीश  रह  जायेंगे  |  इस  सम्बन्ध  में  मेरा
 अधिकांश  जनता  उच्च

 न्यायालय
 के  विभाजन

 के  विरुद्ध  है  ।  यह  wea  ही  था  कि  इस  विधेयक
 यह  निवेदन  हे  कि  उस  राज्य  की  मान-प्रतिष्ठा

 से  जनता  में  बहुत  दिनों  तक  असन्तोष  रहा
 को  देखते  हुए  इन  दोनों  में  से  कोई  उच्च  न्याय

 जिससे  लोग  इस  विभाजन  कीਂ  बात  को  मान
 लय  के  रूप  में  नहीं  मालूम  पड़ेगा  !  ये  दोनों  ही

 at  प्रतिष्टित  जिला  न्यायालयों  की  तरह

 गये  हैं  । जव  डा०  काटजू  ने  त्रावणकोर-कोचीन

 के  एडवोकेट  संघ  के  समक्ष  भाषण  दिया  तो

 मालूम  पढ़ेंगे  |

 उन  लोगों  ने  इस  बात  को  जान  बूझ  कर  इस
 जैसा  कि  श्री  मित्तल  ने  कहा  यदि  पुरे  लिये  नहीं  उठाया  at  कि  इससे  मानो

 उच्च  न्यायालय  को  एरणाकुलम्  से  लॉकर
 गेह-मंत्री  को  कोई  परेशानी  न  हो  ।  इसी

 त्रिवेन्द्रम  में  स्थापित  कर  दिया  जाय  तो  मुझे
 एडवोकेट  संघ  ने  एक  पहिले  मौके  पर  इस

 इसमें  कोई  ग्रा पत्ति  नहीं  होगी  ।  में  तो  इस  बात
 विभाजन  के  विरुद्ध  एक  संकल्प  पारित  किया

 का  विरोध  सिद्धान्त  के  आधार  पर  कर  रहा
 था  ।  इस  एडवोकेट  संघ  ने  सिंद्धान्त  के  ऑ्राधार

 हुं
 पर  भी  इस  बात  का  विरोध  किया  था  |

 त्रावणकोर-कोचीन  के  मुख्य  मंत्री  ने

 जिस  तत्परता  के  साथ  इस  मामले  में  कार्य  में  चाहता  हूं  केन्द्रीय  सरकार  यह  बताये

 किया  शर  इस  बात  का  ध्यान  रखने का  प्रयत्नਂ  कि  राज्य  सरकार  की  इसਂ  प्रार्थना  को  स्वीकार
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 न्यायालय

 करने  से  पुर्व  उसने  उस  राज्य  के  उच्च  न्यायालय  कि  अन्य  राज्यों  में  भी  तो  उच्च  न्यायालयों

 ay  को  स्वीकार  करना  उचित  क्यों

 नहीं  समझा  ।  में  यह  भी  जानना  चाहता  हूं  सम्बन्ध  में  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  यह

 कि  क्यो  केन्द्रीय  सरकार  ने  यह  मामला  बेंचें  संविधान  के  अन्तत  केन्द्र  द्वारा  Blass

 न्यायालय  को  भेजा  था  या  नहीं  ।  प्राप्त  कर  लेने  के  पहले  ही  से  स्थापित  थीं  ।

 संविधान  लागू  होने  के  पहले  ही  मध्य  भारत

 डा०  किस  लिये  ?
 कौर  राजस्थान  में  बेंचें  थीं  |

 श्री  ए०  एम०  टामस :
 संविधान

 इस  नई  प्रस्तावित  बेंच  से  जिन  जिलों  को

 ताओं  ने  इसे  जान  बूझ  कर  केन्द्रीय  सूची  में
 लाभ  पहुंचाने  का  विचार  है  उनकी  दूरी  29%

 रखा  है  ।  सरकार  ने  उद्देश्य  तथा  कारणों
 मील  से  आधिक  नहीं  है  ।  इसके  अलावा

 के  विवरण  में  यह  कारण  बताया
 थ

 तार  सीमेन्ट  की  पक्की  सड़कें  हूं  जो
 है  कि  उस  राज्य  के  मुख्य  मंत्री  ने  एक  ग्रा इवा सन

 एर्नाकुलम  को  मिलाती  हें  ।  अतएव  दूरी  का

 दिया  था  आर  राज्य  सरकर  वचनबद्ध  हैं  ।
 तो  कोई  प्रश्न  ही  नहीं  है  ।  न्य  राज्यों  में  तो

 उस  राज्य  के  मुख्य  मंत्री  का  श्रीनिवासन  केवल
 कुछ  स्थानों  से  उच्च  न्यायालय  की  दूरी  ५००

 यह  था  कि  ag  राज्य  विधान  सभा  में  एक
 से  ६००  मील  तक  है  |

 विधेयक  प्रस्तुत  करेंगे  |  जब  ऐसा  करना

 सम्भव  नहीं  ar  कौर  जब  यह  मालूम  श्र  कि  जब  केन्द्रीय  सरकार  ने  राज्यों  का

 यह  एक  केन्द्रीय  विषय  तो  मेरा  निवेदन  यह  गठन  करने  के  लिये  एक  सीमा  आयोग  बनाने

 ह  केन्द्र  को  इस  प्रइन  पर  अ्रखिल-भारतीयਂ  की  घोषणा  कर  दीः  है  तथा  न्यायिक  सुधार

 दृष्टि  से  विचार  करना  चाहिये  था  कौर  तब  विधेयक  प्रस्तुत  करने  का  भी  विचार  प्रगट

 किसीਂ  राज्यਂ  के  उच्च  न्यायालय  के  विभाजन  कर  दिया  है  तो  फिर  इस  विधेयक  के  बारे  में

 के  लिये  santa  देना  उचित  था  ।  इतनी  जल्दी  करने  की  क्या  झ्रावइ्य्कता है  ।

 विभिन्न  राज्यों  के  उच्च  न्यायालयों  के  संगठन
 श्री  राघवाचारों  :  उद्देश्य  तथा  कारणों

 के  सम्बन्ध  में  अ्रलग  से  कार्यवाही  की  जा
 के  विवरण  में  ऐसा  कोई  seve  नहीं हैं  ।

 सकती है
 ।  यदि  सकी  न्यायालय

 होता  तो  मुझे  कोई  आपत्ति  न  होतो  क्योकि
 श्री  ए०  एम०  टामस  :  इसे  में  दिया  हुआ

 उसमें  दोहरा  खर्चे  न  उठाना  पड़ता  ।  परन्तु
 हैं  कि  राज्य  सरकार  इस  निश्चय  पर  पहुंची  है  ।

 man
 बेंच  बना  देने  से  तो  खर्च  दुगना  हो

 मेरा  तो  यह  निवेदन  हे  कि  इस  विधेयक  को
 जायेगा  |  उच्च  न्यायालय  की  सारी  व्यवस्था

 पुरःस्थापित  करने  से  पहले  केन्द्रीय  सरकार  को

 अपनी  आर  से  भी  इस  मामले  में  जांच  करानी
 वहां  भी  करनी  पड़ेगी  ।  में  gear  हूं  कि  क्या

 इतना  छोटा  राज्य  यह  सब  खर्चें  सहन  कर
 चाहिये  केवल  राज्य  सरकार  की

 सकेगा  ?
 रिश  पर  हीਂ  निभा  नहीं  रहना  चाहिये  था  ।

 माननीय  गृह  मंत्री  ने  इस  बात  को  इस  बात  को  भी  ध्यान  में  रखा  जाना

 स्वीकार  किया  है  कि  इस  विधेयक  चाहिये  कि  जो  लोग  मुकदमा  लड़ते

 से  उच्च  न्यायालय  संतुष्ट  नहीं  है  ।  में  तो  यह  साधारणतः  ग्रसित  के  मामलों  में  एक  या  दो

 भी  पुछना  चाहता  हूं  कि  क्या  इस  सम्बन्ध  में  बार  से  ofan  उच्च  न्यायालयों  में  नहीं  जाते
 चि

 भारत  के  उच्चतम  न्यायालय  से  car  हैं  अधिकतर  उनका  काम  उनका  वकील

 किया  गया  माननीय  मंत्री  ने  कहा  था  ही  करता  है  ।  इसलिये  यह  कहना  कि  वहां
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 विधेयक

 न्यायालय

 ए०  एम०
 विधेयक  के  कार्यान्वित  किये  जाने  के  परिणामों

 के  लोग  इस  नथी  व्यवस्था  को  पसन्द  करेंगे
 को  नहीं  देख  लेती  हे

 ।

 ठीक  नहीं है

 पहले  कोचीन  उच्च  न्यायालय  में
 श्री  में  पूछना  चाहता  हूं  कि  इस

 विधेयक  को  प्रस्तुत  करने  की  झ्रावश्यकता  FAT
 की  wae  दो  वर्ष  से  अधिक  नहीं  हा  करती

 थी  मगर  त्रावणकोर  उच्च  न्यायालय  में  है  ?  यह  मालूम  पड़ता  है  कि  कांग्रेस

 नेताओं  ने  त्रावणकोर-कोचीन
 यही  ६  वर्ष  थी  ।  परन्तु जब  से  इन  दोनों

 राज्य  के  मुख्य  मंत्री  ने  लोगों  को  यह  श्राइवासन
 उच्च  न्यायालयों  को  मिला  दिया  गया  हूं  तब

 से  साधारणतः  दो  ag  में  कपिल  निबटा  दी  दे  दिया  था  कि  उच्च  न्यायालय  का  विभाजन

 जाती हे  ।  यदि  इन  को  लग  अलंग  कर  दिया
 कर  दिया  जायेगा  एक  बेंच  त्रिवेन्द्रम  में

 बना  दी  जायेगी  |  यहਂ  तो  एक  प्रकार की गया  तो  सम्भव  हे  फिर  देर  लगने  लगे  ।  इसके

 अलावा  एक  ही  राज्य  में  दो  उच्च  न्यायालयों  नीतिक  चाल  है  ।  देखा  जाये  तो  इससे  लोगों

 के  नियम  लागू  होने  लगेंगे  ।  केवल  दो  का  भला  होगा  या  नहीं  इस  पर  कभी  विचार

 ही  नहीं  किया  गया  है  ।  लोगों  ने  यह  कभी जिलों  के  लिये  तीन  न्यायाधीश  होंगे  जब  कि

 आठ  जिलों  का  काम  करने  के  लिये  केवल  पांच  नहीं  चाहा  था  कि  उच्च  न्यायालय  का

 ही  न्यायाधीश  होंगे  |  क्या  सरकार  जन  किया  जाये  ।

 शीशों  की  संख्या  में  वृद्धि  करने  का  विचार
 जब  सामान्य  निर्वाचन  होने  ही  जा  रहेਂ

 रखती है
 ?  मगर  यदि  ऐसा  होता  है  तो  बेचारे

 हें  तो  इस  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  इतनी  ज़ल्दी
 करदाताओं को  ही  यह  बोझ  उठाना  पड़ेगा  ।

 करने  की  क्या  झ्रावश्यकता  हूं  ?  परन्तु

 उच्च  न्यायालय  का  विभाजन  कर  देने

 बात  है  जिसका  में  विशेष  रूप  से  उल्लेख  कर

 देना  चाहता  हूं  और  वह  यह  कि
 wa  इस

 से  भ्रधीनस्थ  न्यायालयों  पर  भी  इसका  अच्छा  उच्च  न्यायालय  वाले  ने  काफ़ी  जोर

 प्रभाव  नहीं  पड़ेगा  ।  मेरे  विचार  से  यदि
 पकड़  लिया  है  और  यदि  यह  पारित  न  किया

 उच्च  न्यायालय  के  न्यायाधीश  एक  ही  स्थान  गया  तो  त्रिवेन्द्रम  के  लोगों  में  क्षोभ  फल

 पर  रहें  तो  इसका  भ्रधीनस्थ  न्यायालयों  पर
 जायेगा  |  इन  बातों  को  ध्यान  में

 अच्छा  प्रभाव  पड़ेगा  |
 रखते  हुए  में  विधेयक  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 मेरे  विचार  से  इस  विधेयक  के  सम्बन्ध  में
 कम सारो  एनी  तस्करी

 न  मुझे  प्रसन्नता  हद

 इतनी  जल्दी  नहीं  की  जानी  चाहिये  ।  इस  पर  कि  यह  बेंच  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  में  स्थापित

 ध्यानपूर्वक  विचार  करने  की  आवश्यकता  ।  की  जायेंगी  |  दक्षिण  त्रावणकोर  की  तथा  मेरे

 केन्द्र  को  इस  बात  का  ead  रखना  चहिये  निर्वाचन  क्षेत्र  की  इस  विधेयक  के

 कि  अन्य  राज्य  भी  इसी  तरह  की  मांग  कर  पास  होने  की  बड़ी  उत्सुकता  से  प्रतीक्षा  कर

 रही  है  ।  क्योंकि  जनता  इरादा  करती  है  कि सकते  ह  और  इससे  गड़बड़ी  उत्पन्न  हो  सकती

 है  ।  इससे  राष्ट्रीय  एकता  पर  भी  प्रभाव  पड़  उसे  न्याय  प्राप्त  करने  में  जो  कष्ट  होते  हैं

 सकता है  ।  मेरा  अन्तिम  निवेदन हूं  कि  इस  तथा  जो  कठिनाइयां  उठानी  पड़तीਂ  ह  तथा  जो

 विधेयक  को  उस  समय  तक  के  लिये  उठा  रखा  विलम्ब  होता  हैं  उस  सबसे  उसे  इस  विधेयक

 जाये  जब  तक  कि  सीमा  आयोग  अपनी  रिपोर्ट  द्वारा  छुटकारा  मिल  जायगा ।  में  इस

 नहीं  दे  देता  तथा  सरकार  न्यायिक  सुधार  यक  का  निसंकोच  रूप  से  समर्थन  करती
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 न्यायालयी

 जो  अवकाश  प्रकट  की  गई  वे  असत्य  तथा न्यायालय  का  मान  इसी  में  हे  कि

 रण  जनता  के  लिये  शीघ्र  से  शीघ्र  तथा  बिना  निराधार  ह

 विशेष  कष्ट  के  न्याय  प्राप्त  करना  सुलभ  हो  ।  मेरे  माननीय  मित्रों  का  कहना  ठीक  है
 शर  में  area  करती  हुं  कि  इस  विधेयक  के  कि  कोचीन  उच्च  न्यायालय  का  आज  बड़ा
 कार्यान्वित  होने  पर  ऐसा  ही  होगा  ।  मान  हू  ।  ऐसा  उच्च  न्यायालय  जिसके  पास

 दो  वर्ष  से  पुराना  कोई  मुकद्दमा  नहीं  है  |
 मेरा  उन  व्यक्तियों  से  मतभेद  हूँ  जो  यह

 कहते  हैं  कि  जनता  का  एक  बड़ा  भाग  इस
 वास्तव  में  प्रशंसा  के  योग्य  है  ।  सिविलियन  के

 विधेयक  के  विरुद्ध  हैं  ।  सिविलियन  के  बाद  से  पश्चात |  भी  त्रावणकोर-कोचीन  उच्च

 लय  ने  भ्र पनी  प्रशंसा  को  कम  नहीं  होने  दिया
 दक्षिण  त्रावणकोर  की  जनता  न्याय

 भाग  में  के  राज्यों  के  किसी  भी
 प्राप्त  करने  के  लिये  एरणाकुलम्  जाना  पड़ता

 न्यायालय  त्रावनकोर-क्रोचीन  यह
 हैं  जिसके  कारण  उन्हें  बड़ी  कठिनाई  का  सामना

 उच्च  न्यायालय  किसीਂ  प्रकार  कम  प्रशंसा  का
 करना  पड़ता  क्योंकि  दक्षिण  त्रावणकोर

 अ्रधिकारी  नहीं  हैं  ।
 तथा  एरणाकुलम  के  मध्य  कोई  रेल  मार्ग

 नहीं  हूँ  ।  में  बीस  ad  के  aaa  से  कह  सकती  न्रावनकोर-कोचीन  के  एक  बहुत  बड़े

 पुनर्वास  के  सम्बन्ध  त्रावणकोर  के  बहुत  से
 हूं  कि  त्रावणकोर  की  कांग्रेस  हाई  कमान  ने

 दक्षिण  के  तमिलों  के  साध  अन्याय  वकीलों  से  मुझे  सर्वोच्च  न्यायालय  में  इस  विषय

 किया  इसीलिए  वे  भाषा वार  प्रान्तों  की  मांग  पर  बात  करने  का  अवसर  मिला  था  ।  उन

 |  उन्होंने  प्रारम्भ  से  ही  उनके  साथ  लोगों  का  विचार  था  कि  इस  विधेयक  के

 अन्याय  किया  है  ।  मेंने  ग्लानि  आंखों  से  पीछे  कोई  राजनीतिक  रहस्य  हैं  ।  माननीय

 गृह-कार्य  मंत्री  से  में  इस  सम्बन्ध  में  प्रशासन देखा  हैं  ।  त्रावणकोर  के  कांग्रेसियों  उन्हें

 चाहता  हूं  कि  इस  विधेयक  के  पोछे  कोई तनिक  भी  विश्वास  नहीं  है  ।  उन्होंने
 राजनीतिक  चाल  नहीं  है  । त्रावणकोर  के  दक्षिणी  निवासियों  की  कौर

 यही  करके  कि  वें  तामिल  हँ  कोई
 कोचीन  उच्च  न्यायालय  के  प्रधान  न्यायाधीश

 स्थान  नहीं  दिया है  ।  तामील  मलयालम  प्रशन  भी  इसके  विरुद्ध  हें  ।  माननीय  गृह-कार्य

 को  उठाने  वाले  भी  त्रावणकोर  प्रधान  मंत्री  से  पूछना  चाहता  हूं  कि  उनके  विरोध  के

 क्या  कारण  ह  ? कॉंग्रेस  जन  ही  हे  ।

 संविलियन  के  समय  बहुत  सोच  विचार में  इस  विधेयक  को  स्थापित  करने  के

 लिये  माननीय  गृहकार्य  मंत्री  को  धन्यवाद
 के  ead  यह  fra  किया  गया  था  कि

 देती  हुं  ।  राजनीतिक  राजधानी  त्रिवेन्द्रम  में  रहेगी

 परन्तु  न्यायिक  भ्रर्थात ष्  उच्च

 थ्रो  एन०  सी०  चटर्जी  :  सभापति  एरणाकुलम्  में  रहेगा  |  अब  इसके

 ट्रावनकोर  के  अनेक  व्यक्तियों  के  विपरीत  कायें  करने  के  लिये  ठोस  तंत्र  होने

 पश्चात्  अरब  में  इस  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  चाहियें  ।  में  यह  को  तैयार  नहीं  हूं  कि

 उस  उच्च  न्यायालय  का  प्रधान  न्यायाधीश कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।
 में  माननीय  गृह-कार्य

 मंत्री  से  इस  बात  का  श्रीनिवासन  प्राप्त  करना  इसलिये  उसका  विरोध  करते  हें  कि  इस  प्रकार

 चाहता  कि  न्ावनकोर-कोचीन  उच्च
 उनके  स्तर  में  कोई  कमी  हो  रही  है

 ।
 उच्च

 लय  के  विधान  जीवी  संघ  के  सभापति  द्वारा  न्यायालय  ने  इसका  विरोध  करने  के  जो

 भारत  के  प्रधान  मंत्री  को  दिये  गये  ज्ञापन  में  करण  बताये  में  चाहता  हूं  कि  वह  सदन
 574  ?  SD
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 न्यायालय

 एन०  ato

 को  भी  बताये  जावें  ।  एरणाकुलम्  में  एक  दशक  बातों  पर  बिचार  किया  हैं  ?  में  यह
 re

 व्याख्यान  देते  भ  ।  त॑  के  सर्वोच्च  न्यायालय  सब  बातें  इसलिये  जानना  चाहता  हूं  क्योंकि

 के  प्रधान  पातंजलि  शास्त्री  मेरा  विचार  हे  कि  इस  विधेयक  पर  दलगत

 इस  प्रकार  के  विभाजन  विरोध  किया  हैं  ।  भावना  से  विचार  नहीं  किया  जाना  चाहिये

 are  न  किसी  राजनीतिक  चाल  के  लिये  इस
 हम  जिन्हें  न्यायालय  के  कार्य  का

 विधेयक  का  प्रयोग  किया  जाना  चाहिये  ।
 अनुभव  प्राप्त  जानते  हूं  ।  कि  एक  छोटे  से

 में  करता  कि  माननीय  गृह-किये  मंत्री न्यायालय  के  कय  का  विभाजन  उचित  नहीं

 हमें  कुछ  ठोस  तथ्य  तथा  तंक  देंगे  जिन  के  बल
 है  ।  बम्बई  तथा  के  जैसे  उच्च

 पर  हम  इस  विधेयक  को  पास  करें  । लय  अपनी  एक  डिवीजन  बेंच  अण्डमान

 जैसे  स्थान  में  भेज  दें  तो  उन  पर  कोई  प्रभाव
 शो  बेला यु धन  :  qatar  की  विधान

 नहीं  पड़ता  है  ।
 सभा  में  तथा  त्रावणकोर  की  जनता  में  इस  विषय

 wait  भारत  के  प्रधान  न्यायाधीशों  का  पर  दो  ag  से  चर्चा  हो  रही  है  कौर  में  राशा

 एक  सम्मेलन  में  जानना  चाहता  हूं  करता  था  कि  ag  fears  बहुत  पहले  श्रायेंगा  |

 वही  क्या  इस  सम्मेलन  में  इसਂ  प्रश्न  पर  विचार  में  इस  विधेयक  पूर्ण  रूप  से  समर्थन  करता

 किया  गया  था  ?  यदि  तो  उन्होंने  क्या
 हूं  ।

 निर्णय  किया  ?  agua  महत्वपूर्ण  विधेयक हूं  ।

 क्या  भारत  के  प्रधान  न्यायाधीश  से  इस  विषय  न्यायाधीशों  या  वकीलों  का  मत  कुछ

 पर  परामर्श  किया  गया  था  ?  अभी  अभी  उन्होंने  भी  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  में  इस

 त्नावनकोर-कोचीनਂ  का  दौरा  किया है  ।  उन्होंने  विधेयक  के  बहुत  से  समर्थक  हें  ।  न्यायाधीशों

 हर  प्रकार  के  व्यक्तियों  से  भेंट  की  ।  इस  का  कार्य  विधि  बनाना  नहीं  है  वरन्  विधि  के

 लिये  उनका  भी  मत  जानना  आवश्यक है  ।  अनुसार  न्याय  करना  हूं  ।  न्यायालय  कहां

 पर  स्थित  हो  यह  निर्णयਂ  करना  कार्यपालिका

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  बया  यह  तथ्य  का  कार्य  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  न्यायाधीशों  का

 हूँ  कि  यदि  यह  विधेयक  पारित  हो  जायगा  तो  मत  लेने  का  मं  विरोधी हूं  ।

 इससे  केवल  २७  लाख  व्यक्तियों  को  लभ
 मेरा  विचार  है  कि  यदि  न्रिवेन्द्रम

 होगा  तथा  एरणाकुलम्  में  उच्च  न्यायालय
 जो  सदियों  से  की  राजधानी  रहा

 होने  से  VG, OF, FES  व्यक्तियों  को  लाभ
 उच्च  न्यायालय  की  एक  बेंच  बना  दी

 होगा  ?
 जाय  तो  कोचीन  की  जनता  द्वारा  इस  का

 एरणाकुलम्  विधान  जीवी  संघ  के  सभी  बड़ा  सत्कार  किया  जायगा  |  उच्च  न्यायालय

 सदस्य  कोचीन  के  नहीं  हें  ।  उनका  कहना  है  फिर  भी  कोचीन  में  ही  रहेगा  ।  त्रिवेन्द्रम  में
 ANS कि  जिसे  ol  तक  ट्रावनकोर  कहते  थे  उसके  दो  तीन  न्यायाधीश  बिग  |  उन  का  अधिकार

 सात  न्यायालयों  में  से  चार  त्रिवेन्द्रम  केवल  उसी  क्षेत्र  के मामलों  तक  सीमित  रहेगा  |

 की  अपेक्षा  एरणाकुलम  से  अधिक  निकट  वह  जनता  इस  विधेयक  को  पसन्द  करेगी  ।  हो
 यदि

 यह
 सत्य  हूं  तो  फिर  ऐसे  परिवर्तन  करने  सकता  है  कि  वकील  इस  का  विरोध  करें  ।

 का  क्या  कारण है  ?  क्या  उच्च  न्यायालय  ने  सच  बात  तो  यह  है  कि  में  स्वयं  वकीलों  को

 इस  विधेयक  का  विरोध  करते  अच्छा  नहीं  समझता  हूं  ।  प्रवर  समिति  की

 कुलम्  की  औद्योगिक  स्थिति  तथा  अन्य  एक  बैठक  में  एक  बार  हमें  कुछ  खण्डों  पर



 कि
 ११२९  त्रावनकोर-को'्वीनਂ  उच्च  ८  दिसम्बर  १९५३  विधेयक  ११३०

 त्या  लिय

 वाद  taste  करना  था  उसमें  इन  वकीलों  के  कर  लिया  है  तो  गृह-कार्य  मंत्री  से

 कारण  एक  महीने  से  भी  अधिक  का  समय  अराज  ही  उसकी  घोषणा  कर  देनी  चाहिये  |

 लग  गया  ।
 इस  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  मूझ  यह  कहना

 जहां  तक  इस  विधेयक  का  सम्बन्ध  हे
 a  fe  जब  त्रावणकोर-कोचीन  विधान  सभा

 इस  पर  जनता  की  सुविधा  के  दृष्टिकोण  से  में  यह  प्रश्न  उठ  चुका  था  तो  सरक।र  द्वारा

 ्
 f  ल  गर  किया  चाहिये  ।  इसलिये  में  यह  आश़्वासन  दिया  गया  था  कि  ag  जहां

 ऐसा  विधेयक  पुरःस्थापित  करने  के  लिये  तक  सम्भव  हो  सकेगा  इस  मामले  में  अगवाई

 माननीय  गृहकाये  मंत्री  तथा  करेगी  ।  इस  के  अस्तित्व  के  विषय  में  बहुत  कुछ

 कोचीन  सरकार  को  बधाई  देता  हुं  ।  मेरा  कहा  जा  चुका है  ।  यदि  सरकार  इस  के  अस्तित्व

 विचार  है  कि  इस  बेंच  की  अ्रधिकार-पीमा  में  को  बनायें  रखना  चाहती  तो  विधान  सभा

 को  भंग  न  करती  । क्वि लोन  जिला  भी  यस् मिलित  कर  दिया

 जाना  चाहिये  क्योंकि  हमारे  पास  कितने  ही
 कोचीन  तथा  न्नावनकोर  के  विलीनीकरण

 ग्र भ्या वेदन  इस  अ्रादय  के  a  ह  |  त्रिवेन्द्रम
 के  समय  इस  विषय  पर  विस्तारपूर्वक  विचार

 से  क्वि लोन  की  दूरी  ४२  मील  हँ  परन्तु  क्वि लोन
 किया  गया  था  ।  उस  समय  वहां  की  जनता  को

 से  एरणाकुलम  की  दूरी  बहुत  अधिक  है  ।  यात्रा

 सन्तुष्ट  करन  के  लिये  यह  निश्चय  किया  गया
 के  कोई  साधन  भी  नहों  ह  ।  मेरा  विचार  है

 था  fe  फिलहाल  राजनीतिक  राजधानी
 कि  क्वि लोन  ज़िले  के  कुछ  ताल्लुक  इस  बेंच

 की  अधिकार  सीमा  में  सम्मिलित  कर  लिये
 त्रिवेन्द्रम  में  होगी  तथा  न्यायिक  राजधानी

 जायें ।
 एरणाकुलम  में  क्योंकि  एरणाकुलम  उस  समय

 एकਂ  प्रगति  दलील  नगर  था  ।  लोगों ने  कहा  था  कि
 i  अच्युतन  :  गृह-किये  मंत्री  के  पास  सदन

 राजधानी  ए  रणाकुलम  से  हटा  कर
 के  समक्ष  ऐसा  विधेयक  रखने  के  पर्याप्त  कारण

 त्रिवेन्द्रम  ले जांपी  तो  उस  नगर  का

 होने  चाहियें  ।  उच्च  न्यायालय  |  किन  स्थानों
 सारा  महत्व  जाता .  रहेगा  ।

 अतः
 हम  लोगों

 में  स्थापित  किये  यदि  इस  सम्बन्ध
 ने  कहा  था  कि  न्यायिक  राज मानों  ए  रणाकुलम्

 सरकार  ने  यह  नीति  ग्रहण  की  कि  जो
 को  हस्तान्तरित  करदी  sta  और  यही

 न्याय  कराना  चाहता  न्यायालय  उस  के
 कारण  था  कि  वहां  की  विधान  सभा  में

 घर  से  निकटतम  स्थान  पर  तो  में  इससे
 आवश्यक  नियम  बताये  गये  थे  ।

 सहमत  पिछली  बार  जब  यहीं  बात  मेंने

 सर्वोच्च  न्यायालय  की  बेंचों  के  सम्बन्ध  में
 अभी  चार  वर्ष  भी  पूरे  नहीं  हुए  ह  कि

 कही  थी  तो  मुझे  उत्तर  मिला  था  कि  जब  ऐसा  लोग  हम  से  पूछते  हैँ  कि  क्या  अप  का  यह  कहना

 कोई  आवेदन  प्राप्त  होगा  तो  इस  प्रश्न  पर
 हूँ  कि  त्रिवेन्द्रम  में  एक  डिवीजन  बेंच  होनी

 विचार  किया  जायगा  ।  संविधान  के
 चाहिये  ।  इस  में  हमारा  क्या  दोष  हू  ?

 च्छेद  १३०  में  इसका  उपबन्ध  किया  गधा  है  |
 कोर  एक  बड़ा  राज्य है  जो  कोचीन  जेसे  छोटे

 परन्तु  ग्रस्त  यह  हूँ  कि  उसमें  इस  बात  का
 राज्य  को  निगल  सकता  है  ।  ऐसी  तुच्छ  भावनायें

 कोई  उपबन्ध  नहीं  है  कि  सर्वोच्च  न्यायालय
 उत्पन्न  हो  रही  हूँ  यही  कठिनाई  है  ।

 की  बेंचें  अन्य  स्थानों  में  स्थापित  की  जा  सकें  ।

 सर्वोच्च  न्यायालय  स्वयं  मुझे  केवल  यह  कहना हूं
 कि  प्रत्येक  अवस्था

 मद्रास  या  अन्य  किसी  स्थान  में  बैठ  सकता  हूँ  ।  में  उचित  facia  होना  चाहिये  ।  न्यायाधीशों

 इसलिये  यदि  सरकार  ने  इस  नीति  को  स्वीकार  के  ऊपर  राजनीतिक  अथवा  अन्य  प्रभावों



 2232.0  त्रावणकोर-कोचीन  उच्च  ८  दिसम्बर  १९५३  विधेयक  RRR

 न्यायालय

 का  कोई भी  महत्व  नहीं  होना  चाहिये  ।  यदि  एर्नाकुलम  में  भी  उतने  हीਂ  मामलों  का

 निबटारा  किया  जाय:जितनों  का  त्रिवेन्द्रम  में उन  में  अनुशासन  नहीं  पाया  जाता  तो

 वे  उस  स्थान  के  योग्य  समझे  जा  सकते  हो  ।  कभी  कभी  उच्च  न्यायालयों  में  बहुत  समय

 हूँ  लोगों  का  कहना  है  कि  चूंकि  त्रावणकोर  का  लगता  ह  ।  सरकार  को  चाहिये  कि  वह  मामलों

 बहुमत  यह  चीज  संसद्  में  लाई  गई  के  यथा  सम्भव  निबटारे  की  व्यवस्था

 ल्  कर  दे  ।  जहां  तक  मुकदमेबाज  का  सम्बन्ध ।

 किन्तु  बात  एसी  नहीं  हूँ

 ।

 सब  से  आवश्यक  बात  जो  सरकार  को
 हँ  उसे  इस  से  कोई  मलतब  नहों  कि  डिवीजन

 बेंच  आदि  कहां  पर  स्थित हूं  वरन्  वह  तो  केवल
 करनी  चाहिये  वहू  हे  उच्च  न्यायालयों  अथवा

 कम  से  कम  विलम्ब  तथा  कठिनाई  के
 डिवीजन  बेंचों  की  कई  केन्द्रों  में  नियमित  न्याय  चाहता  हमें  इस  से  सहमत  नहीं  किन्तु
 स्थापना  जिस  से  कि

 जन  साधारण  को  न्याय
 विस्तृत  नीति  के  प्रश्न  पर  में  सरकर के  इस

 के  लिये  सेकड़ों  मील  यात्रा  तथा  व्यथ
 प्रस्ताव  से  सहमत  हू  कि  मामलों  का  निर्णय

 का  व्यय  न  करना  पड़े  |  सरकार  अंग्रेज़ों  की
 इन  दो  स्थानों  पर  हुआ  करे

 नीति  में  यह  सुधार कर  सकती  है  कि  जनता को

 कई  कई  अदालतों  में  चक्कर  न  काटना  श्री  दामोदर  मेनन  :  में  इस  fay  यक  के

 जिंस  कं  परिणाम  यह  होगा  कि  लोगों  में
 विरोध म्ह  1  यदि  हम  ९२,८१,०००  लोगों

 अदालत  न  जाने  की  भावना  उत्पन्न  होगी  ।  के  लिये  दो  उच्च  न्यायालय  चाहते  हैं  तो

 कई  देवों  में  इसी  प्रकार  की  न्याय  व्यवस्था  सारे  देश  को  ध्यान  में  रखते  हुए  न  जाने  कितने

 हूँ  भी  ।  इस  के  अतिरिक्त  दो  दो  जगह  बेंचें  उच्च  न्यायलयों  की  होगी  तथा

 होन ेसे  दोहरा  व्यय  होता  है  ।  इस  में  भी  क्या  सरकार  इतना  व्यय  सहन  कर  सकेगी  ?

 सुधार  करने  की  आवश्यकता  है  ।  दक्षिण  यदि  प्रत्येक  सदस्यਂ  अपन  निर्वाचन  क्षेत्र  में

 त्रावणकोर  के  लोगों  को  में  सुविधा  रहेगी  एक  उच्च  न्यायलय  हँ  तो  क्या  हम

 यदि  त्रिवेन्द्रम  में  एक  बेंच  हो  जाय  तथा  आस  पांच  सौ  उच्च  न्यायालयों  की  व्यवस्था  कर

 पास  का  क्षेत्र  भी  उसी  के  अधीन  कर  दिया  सकते  ?

 जाये |  यह  प्रस्ताव  स्वीकार  किया  ही
 एक  माननीय  सदस्य  :  हम  इस  का

 जाना  चाहियें  कि  जनता  को  सुविधापूर्वक
 करते हे  |

 तथा  यथा  सम्भव  कम  से  कम  व्यय  में  उचित

 श्री  दामोदर  मेनन
 :

 में  समझता हूं  कि न्याय  व्यवस्था  प्राप्त  हो  सके  |  एसी  व्यवस्था

 सारे  ही  देश  में  की  जानी  चाहिये  केवल  माननीय  मंत्री  तक  के  लिये  भला  हुए  सा  कह

 किसी एक  राज्य  विशेष में  नहीं  ।  यदि  इस  दें  किन्तु  वास्तव  में  उन  का  तात्पयं  यह  नहों

 होगा  ।  ) बात का  ध्यान  रख  कर  कार्य  किया  जायगा  तो

 किसी  भी  राज्य  को  किसी  प्रकार  की
 डा०  काटजू  :  मै  सदन  में  सदा  गम्भीर

 यत  करने  का  अवसर  नहीं  मिलेगा  |
 रहता  हूं  ॥

 कोचीन  के  लोगों  को  ag  शिकायत  न  भरी  दामोदर  मेनन  :  यदि  एसो  तो

 रहे  कि  उन  की  महत्ता  कम  हो  गई  हं  अथवा
 में

 उन
 से  सहमत  हूं

 ।
 हमें  तो  जनता के  लिये

 त्रावणकोर  के  साथ  पक्षपात  किया  जा  रहा  न्याय  को  सुलभ  एवं  सस्ता  बनाना  हू  तथा

 इस  कारण  सरकार  को  यह  चाहिये
 कि  उस  का  विकेन्द्रीकरण  करना  हूँ  ।  हमें
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 arya  प्रशासनिक  व्यय  भी  घटाना  हैँ  ।  श्री  सो०  आर०  इय्यूनी
 :  उस  से  विधेयक

 gad  सम्बन्ध  में  माननीय  मंत्री  ने  वचन  का  सम्बन्ध  नही ंहैं  ।  कई  घंटों  के  विवाद  के

 भी  दिया  था  कि  after  ही  इस  प्रकार  का  एक  परिचित  यह  निश्चय  हुआ  राजधानी

 त्रिवेन्द्रम  में  रहे  तथा  उच्च  न्यायालय  ए विधेयक  प्रस्तुत  किया  जायेगा  |

 कुछ  में  हो  ।  वास्तव  हजारों  लाखों अब  हमें  देखना  यह  हूँ  कि  इस  प्रकार  का
 व्यक्तियों  को  अनक  कार्यों  के  लिये  राजधानी

 काय  कहां  तक  गया है
 तथा  उन  में  क्या

 तक  जाना  होगा  किन्तु  उच्च  न्यायालय
 सुधार  किये  गये  मेरी  समझ  में  नहीं  आता

 कि  एसे  विधेयक  की  अवधविलम्बनीयता  क्या
 कितने  व्यक्तियों  को  जाता  पड़ेगा  ?

 a a
 ए

 ?  हजार  या  दस  हजार  लोगों  में  एक  व्यक्ति  को  ।

 वह  भी  स्वं  जाये  बिना  ऐडवोकेट के  द्वारा

 एस०  एस०  मोर  :  चुनाव  निकट  आते  कभी  कभी  कायें  करवा  सकता  ह  |  किन्तु  दूसरी

 जा  रहे ह
 ओर  कोचीन  अथवा  कोचीन  के  सुदूर  उत्तरी

 भाग  से  यदि  कोई  त्रिवेन्द्रम  जायेगा  तो  उस

 श्री  दामोदर  मेनन  :  जी  सम्भवतः
 को  कितना  घन  व्यय  करना  पड़ेगा  ?  इस

 अगले  चुनाव  जीतने  के  लिये  ही  ऐसे  सुधारों  प्रकार  छोटे  से  छोट  कार्य  के  लिये  भी  त्रिवेन्द्रम

 की  ओर  कुछ  ध्यान  दिया  जाये  किन्तु  माननीय
 जाये  बिना  काम  नहीं  चल  सकता  |

 गुह-जायं  मंत्री  जैसे  व्यक्ति  से
 में  इस  प्रकार  की

 सूझे  कहना  यह  हैँ  कि  जो  भी  निर्णय
 आशा  नहीं  था  ।  इसी  कारण  में  ऐसे

 हो  उस  को  स्वीकार  करना  ही  पड़ेगा  ।  जब
 विधेयक  का  विरोधी हूं  ।  और  ऐसे  विधेयक

 राज प्रमुखों  को  समाप्त  कर  देने  निजी
 की  जिस  से  न्याय  सम्बन्धी  सुधारों  में  संकुचित

 राजनीतिक  विचारधारा  में  देश  में
 थैली  के  सम्बन्ध  में  प्रश्न  उठा  था  तो  माननीय

 कोई  भी  नहीं  समझता  |
 मंत्री  ने  कहा था  कि  हम  ने  उन  से  एक  प्रसंविदा

 कर  लिया  जिस  से  हम  पीछे  नहीं  हट  सकते  |

 आप  कोचीन  के  निवासियों  के  साथ  /  दूसरी
 बात  यह  कि  व्यवहारिक  रूप

 अन्याय कर  रहे  ह्  उन्हों  राजनैतिक  से  दो  उच्च  न्यायालय  जायेंगे  ।  यदि  त्रिवेन्द्रम

 हाय  क्षेत्र  को  त्रिवेन्दम  में  रखने  के  लिये  में  डिवीजन  बेंच  स्थापित  की  जाती है  तो

 जिस  त्याग  का  परिचय  दिया  तो  उस  के  वहां  एक  रजिस्ट्रार  होना  चाहिये  तथाਂ  उस

 अप  क्या  कर  रहे  हे  ?  यदि  अप  eq [-
 के  नीचे  के  सभी  अफ़सर  भी  वहां  रहने  चाहियें

 fas  राजधानी  का  विभाजन  करने  जा  रहे  त्नरावनकोर-कोचीन  का  कुल  राजस्व  क

 तो  त्रावणकोर-कोचीन  की  राजनैतिक  करोड़  रुपए  से  कुछ  अधिक  हँ  ।  इस  के  अतिरिक्त

 राजधानी  का  भी  विभाजन  अ।प  को  करना  केन्द्रीय  सरकार  T  YL  करोड़  रुपये  से

 चाहिये  i  मुझे  अइचय ंहैँ  कि  माननीय  अधिक  सहयता  दो  हूँ  ।  यह  तो  दशा  ह  और

 wid  मंत्री  जैसे  योग्य  व्यक्ति  हास्यास्पद  राज्य  की  अय  म  से  केवल  एक  जिले  की

 कार्य  किस  प्रकार  कर  रहे  है  ?  जनता  को  देने  के  लिये  त्रिवेन्द्रम

 में  दूसरा  उच्च  स्थापित  किया
 शो  स।०  आर०  इय्यूनो

 :  मुझे  खेद  हूं
 जाने  वाला  हँ  ।

 कि  कोचीन  निवासी  होने  के  क/रण  मूझे
 थ्रो  पास  एक  नही ं। इस  विधेयक  का

 विरोध  करना  पड़  रहा है  ।

 श्री  सो०  आर०  इतनी
 :  उस  जिले  के

 एस०एस०  मोर  :  कांग्रेसी  नहीं  ?  अधिकतर  निवासी  तामिल  हैं  ।  उन  का  कहना
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 सी०  आर०

 हूँ  कि  हम  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  में  नहीं  व्यवस्था  की  जा  सकती हू
 ।  प्रशासन  के  लिये

 आना  चाहते  हू  ।  वे  मद्रास  में  जाना  चाहते  हे  |  म॑  दावे  के  साथ  कह  सकता  हु ंकि  वह

 माननीय  प्रधान  मंत्री  ने  gata  वह  उत्तम  था  |  यह  सरदार  पटेल  ही  थे  जिन  के

 राज्यों  के  पुत संगठन  पुनर्वितरण  के  wet  कानून  थे  इसीलिये  विलीनीकरण  हुआ

 लिये  एक  अयोग  की  नियुक्ति  करने  जा  रहे  था  और  जिस  का  परिणाम  आज  हमारे

 हू यदि एसा  हू  तो  वह  भाग  मद्रास  में  चला  समक्ष  हूँ  ।  में  माननीय  गृह-कार्य  तथा  राज्य

 जायगा  |  तो  फिर  उच्च  न्यायालय  की  मंत्री  से  निवेदन  करूंगा  कि  यदि  यह  विधेयक

 दिखता  ही  क्या  रह  गई  ?  पारित  हो  जाता हूं  तो  उस  अधिसूचना  का

 इन  उपबन्धों पर  कोई  प्रभाव  नहों

 चाहे  जो  कुछ  हो  किन्तु  सरकार  को  इस

 विधेयक  को  यहां  प्रस्तुत  करने  की  आवश्यकता  at  यह  एस०  त्रिवेदी  :

 में  ज्यादा  समय  नहीं  लंगा  ।
 नहीं  थी  ।  यह  निश्चय है  ।  यदि

 कोचीन  को  ओर  से  जोर  डल  जात  तब  तो  उच्च  न्यायलयों  का  विजेन्द्री

 भले  ही  यहां  यह  विधेयक  प्रस्तुत  किया  जा  करण  करने  की  नीति  से  सहमत  होता

 सकता  था  व  से  नहीं  |  उद्देश्यों  तथा  कारणों  के  परन्तु  दुर्भाग्य  यह  ह  कि  जहां  तक  राज्यों

 विवरण  से  भी  यही  ज्ञात  होता है  ।  यदि  यह
 सम्बन्ध  हू  उन  का  दृष्टिकोण  संकुचित

 पक्षपातपूर्ण  ह  और  हमारी  सरकार पारित  भो  हो  जाता  हूं  तो  भी  आयोग  के

 तक  प्रतीक्षा  ही  पड़ेगी  ।  इसਂ  दृष्टिकोण  को  बनाया  रखना  चाहती है  |

 दूसरे  सदन  में  हो  सकता हँ  कि  कोई  उद्देश्यों  तथा  कारणों  के  विवरण  में  जो

 यक  प्रस्तुत  फिया  जिसे  विवशता  के  कारण  कारण  बताये  गये  हें  वह  त्रावणकोर-कोचीन

 के  प्रति  बम्बई  राज्य  के  बारे  में  ज्यादा इस  सदन को  भी  पारित  करना  पड़े  ।  यदि

 सच  ह  ?  मध्य  उत्तर  प्रदेश केवल  यही  कनी  तो  नें  पुर्णतया  सन्तुष्ट

 आदि  में  केवल  एक  उच्च  न्यायालय  है  | मेंने  प्रधान  मंत्री  के  पास  अनेकों  अपीलें

 अविदनपत्रों  के  उत्तर  न  प्राप्त  होने  तथा  परन्तु  दुर्भाग्य  की  बात  यह  ह  कि  मध्य  भारत

 विलम्ब  होने  के  सम्बन्ध  में  को  हू ंजो  राजधानी  अथवा  राजस्थान  जसे  दूसरे  राज्यों  में  कुछ

 और  ही  होਂ  रहा  है  ।  मध्य  भारत  में  ग्वालियर
 के  परिवहन  के  कारण  उत्पन्न  होने  वाली

 तथा  इन्दौर  में  दो  उच्च  न्यायलय  हूँ  परन्तु कठिनाइयों  के  परिणामस्वरूप  हुई  हें  ।

 संघ  सरकार  ने  इस  बात  को  दूर  करने  के  लिये

 दोनों  राज्यों  के  वैमनस्य  कुछ  नहीं  fear  ।  राजस्थान  में  १९५१

 उत्पन्न  होने  के  अतिरिक्त  एकता  एवं  भिन्नता  में  जयपुर  तथा  उदयपुर

 की  भावना  स्थापित  करने  की  आवश्यकता  में  चार  उच्च  न्यायालय  थे  ।  क्या  यह  सरकार

 हां  में  यह  अवश्य  कहूंगा  कि  त्रावणकोर  तथा  उस  समय  सो प्री पड़ो  थी  जबकि  राजस्थान

 कोचीन  के  एकीकरण  की  आवश्यकता  नहीं  सरकार  ने  राजन  तिक  कारणों  वद  अकस्मात

 हूँ  क्योंकि  कोचीन  नगर  अपने  पैरों  पर  खड़ा  ही  उदयपुर  का  उच्च  न्यायालय  बन्द  करने

 का  विनिश्चय  किया  |  उस  समय  जब हो  सकता  हूँ  ।  उस  के  पास  यथेष्ट  भू-भाग

 तथा  ह्  राजस्व  भी  ४  करोड़  fe  राजस्थान  के  राज प्रमुख  ने  एक  संघ

 रुपये
 से

 अधिक  उस
 समय  ही  Lok  लाख  विषय  में  हस्ती  प

 किया  तो  यह  सं
 घ

 सरकार

 लोगों  के  लिये  ४  करोड़  रुपये  में  समुचित  कहां  थी  ।
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 में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  यदि  श्री  विरोधी  दल  अपितु

 अप  के  दल  के  सदस्यों  न  ही  ।
 रूपक  कानूनी  संरक्षण  जाना हैँ

 तो

 यह  संरक्षण  त्रावणकोर-कोचीन  डा०  काटजू
 :  अप  बोलें  या  मं

 स्थान  दोनों को  समान
 रूप

 से
 दिया

 जाना  परन्तु  हमें  यह  बात  स्पष्ट  करनी

 यदि  अप  त्रिवेन्द्रम  में  एक  उच्च  न्यायलय
 क्योंकि  पहले  हो  बहुत  समय  लिया  जा  चुका

 रहने  देना  चाहते  हे  तो  आप  ने  उदयपुर  को
 ह्  मे  महाराष्ट्र के  अपने  मित्र  से  अधिक

 जनता को  क्यों  यह  सुविधा  प्राप्त  करने  से
 सज्जनता  के  व्यवहार  को  अदद

 वंचित  किया  ।  मेरे  कथन  का  अभिप्राय  क्योंकि  वे  वयोवृद्ध  हू  ।

 यह  है  कि  आप  के  इस  कत्त॑व्य  का  कोई  उचित

 अथवा  ईमानदारी  का  Tye  नहीं  केवल  श्री  एस०  एस०  मोरे  यह  AT  आयु

 के  प्रति  अपमान रज  तिक  दलबन्दी  का  जोर हं
 ।  इसी  कारण

 त्रिवेन्द्रम  में  एक  पुथल  उच्च  न्याय।लय॑  का
 संभावित  महोदय  :  उनको  इन्हें  क्यों

 आप  उपबन्ध  करना  चाहते  ह  और  इसी  कारण

 वृद्ध  न  कह  कर  fay  समान  कहना  चाहिए
 आप  ने  इन्दौर  तथा  ग्वालियर  में  उच्च

 f था
 लय  के  पु थक  पुथल  बेंच  रखने  की  अनुमति

 दी  है  ।  ८: है  एस०  एस०  मोरे  :  तब  तो  में

 इस  सदन  का  सदस्य  बनने  से  भी  अनेह
 में  कहना  चाहता  हुं  कि  इस  ay

 al  जाऊंगा  |

 मामले  में  संघ  सरकार  सद्भावना  से  काम  नहीं

 डा०  विवाद  से  सम्बन्ध  न
 कर  रहो  त्रिवेन्द्रम  एरणाक मू  से

 केवल  १३०

 मील  दूर  है  ।  में  नहीं  समझता  कि  दो  उच्च  रखने
 वाली  aga

 सी
 बातें  कही  गई  हैं  ।

 न्यायालय  रखने  क  कोई  आवश्यकता  हू  ।  कलकत्ता  वाले  मेरे  मित्र  ने  बड़े  शांत  भाव  से

 इस  प्रकार  जनता  का  परिश्रम  से  कमाया  हुआ  बहुत  से  wet  और  बहुत  सी  बातों  के

 धन  भी  व्यय  होगा  ।  भाग  ख  राज्यों  में  कयों  सम्बन्ध  में  जानकारी  पूछी  तथा  इस  विधेयक  से

 अन्तर  रखा  जाये  ?  संघ  सरकार
 का

 कत्तव्य  वास्तव  में  क्या  आशय  हँ  यह  भी  पूछा  |

 है  कि  देश  जनता में  एकता  उत्पन्न  करे  एक  वकील  के  नाते  में  कहता  हुं  कि

 परन्तु  आप  त्रावणकोर-कोचीन  की  जनता  न्यायालय  में  क्या  दोष  आप

 की  एकता  भंग  कर  रहे  ह  |  इस  प्रकार  जनता  न्यायिक  सुधार  की  मांग  करते  और

 का  विभाजन  कर के  अपने  अधिकार में  रखने  समस्त  सदन  कहेगा  कि  न्याय  सस्ता  और

 की  नीति  उचित  नहों  ।  कम  खच  वाला  होना  चाहिए  और  माननीय

 सदस्या  के  शब्दों  न्याय  को  मुकदमे  बाज  के

 डा०  काटजू  सभापति  में  द्वार  पर  पहुंचना  चाहिए  |  श्री  चटर्जी म
 मानता  हूं  कि  इतनी  उत्तेजना  की  आवश्यकता

 पुछा  कि  उच्च  न्यायलय  का  इसके  सम्बन्ध

 नहों  हूं  ।  माननीय  सदस्यों  ने  इस  विधेयक  के  में  क्या  मंत  था  |  उच्च  न्यायालय  ने  कहा

 प्रस्तुत  किये  जाने  के  लिये  सरकार पर  सब  कि  उसके  मतानुसार  विभेद  नहीं  होना
 प्रकार  के  राजनीतिक  स्वार्थों  का  आरोप

 चाहिए  ।  यह  मानने  योग्य  बात  है  ।

 लगाया है
 ।  मेरा  इतना  ही  निवेदन है

 कि

 विरोधी  दल  ने  एसे  राजनैतिक  मामले  रखे  श्र  पुलिस  क्या  में  स्पष्टीकरण  पुछ

 जो  वास्तव  में  उत्पन्न  नहीं  होते  हैँ  ।  सकता हुं
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 सभा  4  fa  महोदय
 :  इस  समय  नहीं  च्

 नही ंहै  ।  वकील  होने  के  नाते  मे
 हूं

 कि  यदि  मेरे  भारत  भर  में  सकी
 डा०  काटजू  :  कठिनाई  यह  ह  कि  जब

 हम  उच्च  न्य/यालय  के  मान  और  पद  की  न्यायालय  स्थापित  करना  संभव

 बात  करते  हे  ,  तो  एसा  दिखाई  देता  है  कि  होता  ,  तो  मेँ  प्रसन्नता  से  एसा  क्योंकि

 हम  ऐसी  कल्पना  करते  हँ  कि  यदि  एक  भवन  में  जानता  हुं  कि  मुकदमें  बाज  को  इससे  कितना

 लाभ  होता  हू  ।  मेरठ  में  रहने  वाले  के में  २०  न्यायाघीश  पुथल  २  कक्षों में
 बैठे  ह  तब

 वे  सभो  न्प्रायावीश  एक  विवाद  विशेष  निर्णय  के  लिये  प्रयाग  और  गोहाटो  में  रहने  वाले

 लिये  अपने  न्यायिक  मत  प्रस्तुत  करते  हे--यह  के  लिय  कलकत्ता  feat  कठिन है  ।

 अमरीका  की  पद्धति  है  ।  हमारी  पद्धति  बिल्कुल  कलकत्ता  के  वकीलों  के  दृष्टिकोण  का  और

 भिन्न है  ।  यदि  कलकत्ता  में  २०  और  प्रयाग  न्यायाधीशों  के  दृष्टिकोण  का  प्रश्न  महत्वपूर्ण

 में  १६  न्यायधीश  ह  और  मेरा  मामला  वहां  परन्तु  बेचारे  मुकदमेबाज  के  लिये  यह

 जाता  तो  उसे  एक  अथवा  दो  न्यायाधीश  बहुत  म  हगा  हँ  ।  पहले  जिसे  ब्रिटिश  भारत

 ही  सुनेंगे  ।  मेरे  लिये  यह  बात  कोई  महत्व  कहा  जाता  था  उस  के  कुछ  विभागों  में  कोई

 नहीं  रखती  कि  उस  भवन  में  १०  अन्य  न्यायालय  भवन  नहों  थे  ।  में  श्री  चटर्जी  को  उदाहरण

 और  बीस  अन्य  न्यायाधीश  बोस  अन्य  मामलों  मान  लीजिये  कि  कोई  कहे  कि
 नदिया

 जिले में  कृष्ण  नगर  में  सीट  न्यायालय सुनवाई  कर  रहे  यदि  मेरे  मामले  को

 होना  चाहिये  ,  परन्तु  wet  उठता हूँ  कि  वहां वे  सब  तो  में  कहूंगा  कि  उनकी  संख्या

 नघटाओ  |  एक  सदस्य  कहा  कि  अपेक्षित  भवन  नहीं  हैं  ।  न्यायाधीश  कहां  रहें

 drat  की  संख्या  कम  करने  से  उच्च  और  कहां  बेठ  |  इसलिये  आप
 को  पहले  भौतिक

 लय  का  मान  और प्रतिष्ठा  कम  हो  बातों  का  विचार  करना  होगा  और  दूसरा  प्रश्न

 त्रावणकोर  उच्च  न्यायालय  में  एक  मुख्य  यह  हूँ  कि  न्यायाधीश  वहां  कितनी  देर  रहेगा

 घिर  और  सात  न्यायाधीश थे  और  यदि  उन  और  fie  में  कितने  मामलों  का

 में  से  एक  दो  को  उस  स्थान  की  अपेक्षा  निर्णय  करना  है  ।  यही  बात  सब  स्थानों  पर

 त्रिवेन्द्रम  में  बैठाया  तो  उच्च  न्यायालय  लागू  होती  ह  ।  दूसरी  ओर  भाग  में  के

 का  मान  कम  हो  जाय  मेरे  मित्र ऐसा  कहते  राज्यों  में  हो  रही  चर्चा  में  में  ने  श्री  त्रिवेदी

 @  ।  उन्होंने  यह  भी  कहा  fe  उन्होंन  के  भाषण  में  अन्तराल  किया  था  जब  उन्हों

 केवल  पांच  न्यायाधीशों  वाले  किसी  उच्च  न  यह  कहा कि  जावरा  में  एक  उच्च  न्यायालय

 था
 ।  उस  नगर  की  जनसंख्या  २५  हजार न्यायलय  का  होना  सुना  तक  नहों  ।  में  कहता

 हूं  कि  उड़ीसा  में  केवल  चार  न्यायधीश  हूं  और  समस्त  राज्य  की  एक  लाख

 आसाम  में  केवल  और  पेप्सू  में  चार  दस  ।  परन्तु  वहां  नवाब  ने  एक  उच्च

 न्यायधीश  और  में  समझता  कि  और  न्यायालय  स्थापित  कर  रखा  था  और  उस  के

 कई  स्थानों  पर  भी  एसी  ही  बात  हूं  ।  भाग  लिये  एक  भवन  तक  बनाया  गया  था  जहां

 गर मेंके
 राज्यों  में  केवल  एक  न्यायिक  आयुक्त  कि  उच्चतम  न्यायालय  का  डिवीजन  बेंच

 होता  जो  अपने  राज्य  के  मुकदमों  के  विषय  भी  बड़ी  सुविधा  के  साथ  बैठ  सकता  है  |

 में  समस्त  कलकत्ता  उच्च  न्यायालय  के  जोधपुर  जैसा  उच्च  न्यायालय  का  भवन

 समान  होता  है  ।  अतः  मेरा  कहना  यही  qa  कहों  नहों  देखा  ।  यही  बात  बीकानेर

 है  कि  विभाजन  का  यह  प्रश्न  महत्वपूर्ण  और  जयपुर  की  है  ।
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 को  यू०  एम०  त्रिवेदी  :  जयपुर  में  नहीं  द्वारा  की  जायेगी  |  में  दलबन्दी  के  मामले
 a

 | ह  से  ऊपर उठ  कर  इतना  निवेदन  करता  हुं

 कि  मुझे  उच्च  न्यायालय  का  मान  और  प्रतिष्ठा
 डा०  काटजू :  तो

 म
 इसे  वापिस लेता  हूं  ।

 त्रिवेन्द्रम  और  कोचीन  में  उच्च  न्यायालय  इतनी ही  प्यारी  है  जितना कि  अपना  जीवन  ।

 इस  के  साथ  ही  मे  यह  भी  कहूंगा  कि  यदि
 हैं  ।  त्रिवेन्द्रम  का  भवन  कोचीन  के  भवन  से

 किसी  राज्य  सरकार  के  पास  खां  करने  की
 थोड़ा अधिक  सुन्दर  हूँ

 |
 जेब  वहां  पहले

 aa  तो  जिस  बच  की  बात  कही  जा  रही
 सामथ्य ंहै  तो  यह  एक  आदश  व्यवस्था  होगी

 कि  दो  या  ata  न्यायाधीश  स्थान  स्थान  पर
 वह  नहीं  होगा  ।  न्यायाधीशों  के  रहने

 जा  कर  मामलों  को  ga  ।  यदि  काम  अधिक

 के  लिये  बहुत  स्थान  हूं
 |

 दलल  में  यह  भावना  न  और  भवन  न  हो  तो  एसा  नहीं  किया
 बड़े  ज़ोरों  पर  थी  कि  वे  क्यों  जायें  ।

 पहले  वहां  उच्च  न्यायालय
 जा  सकता  क्योंकि  तब  यह  बहुत  ही

 अब  चंडीगढ़  में  है  ।  यहां  अधिक  अन्तर  की  असुविधाजनक  कायें  होगा  ।  इस  में  कोई

 राजनैतिक दल  बन्दी  नहीं  ह
 ।

 श्री  चटर्जी बात  इतनी  बड़ी  नहीं  मेरे  मित्र इस  बात

 पर  जोर  दे  रहे  थे  अर्थात्  त्रिवेन्द्रम  से
 के  कथनानुसार  त्रिवेन्द्रम  जिले  की  स्थायी

 जनसंख्या  २७  लाख है  ।
 कुल का  अन्तर  १३३  मील है

 और

 कुलम  से  नागरकोइल  का  अन्तर  १७५  मील
 श्री  ए०  एम०  टामस  तो  इस  में  क्वि लोन

 और  परिणाम  यह  हुआ  कि  त्रावणकोर  भी  सम्मिलित  होगा  ।  अकेला  त्रिवेन्द्रम  जिला

 जिला  न्यायालयों  के  हटान  से  २७  लाख  उस से  कहों  छोटा  ह  |

 व्यक्तियों  पर  प्रभाव  पड़ा  |  क्वि लोन  के  विषय

 में  भी  कुछ  संशोधन  आ  रहे  हैं  ।  अब  हम  डा०  काटजू  यह  सब  दक्षिणी  छोर  पर

 त्रिवेन्द्रम  ज़िले  की  बात  लेते  उस  जिले  से  ह्  यदि  वहां  न्यायाधीश  faa  किये  जायें

 सम्बन्धित  ताल्लुक़ात  के  लोग  एरणाकुलम  और  यदि  वहां  पर्याप्त  काम  तो  उच्च

 जाने  के  लिये  त्रिवेन्द्रम  हो  जाते हैं  ।  न्यायालय  का  मान  कम  नहीं  होता  है

 में  नहीं  समझता  कि  क्या  न्यायाधीशों  को  उच्च  न्यायालय  अपने  स्थान  पर  रहेगा  ॥

 विश्वास  भत्ता  मिलेगा  या  परन्तु  उन  को  उच्च  न्यायालय  का  मान  तब  कम  होगा  जब

 वेतन तो  वही  मिलेगा  ।  आप  स्मरण  रखिये  चार  उच्च  न्यायालय  हों  ,  और  प्रत्येक  उच्च

 कि  विधेयक
 में

 न्यायाधीशों  की  न्यू  नतम  संख्या  न्यायालय  विभिन्न  माग  का  अनुसरण

 का  कोई  निर्देश  नहीं  है  ।  यह  बात  उच्चतम  उदयपुर  उच्च  न्यायालय  विधि  के  सम्बन्ध

 न्यायाधीश पर  छोड़  दी  गई  है  कि  वे  इस  बात  में  एक  दृष्टिकोण  विशेष  अपना  कर

 का  निर्णय  करें  कि  अभी  कितने  न्यायाधीश
 अपने  ढ़ंग  से  एक  fata  जैसा कि  बम्बई

 भेज  जाने  चाहियें  ।  यदि  काम  अधिक  न  हो  उच्च  न्यायालय वह  प्रयाग  उच्च
 तो

 वे  एक  न्यायाधीश  को
 भेज  सकते  और  लय  के  नीतियों  को  सुनता  परन्तु इस  से

 यदि  काम  अधिक  तो  दो  को  ।
 सहमत  नहीं  होता  ।  यदि  वहां  दो  उच्च

 अब  मान  और  प्रतिष्ठा और  खर्चे  के  लय  हों  एक  त्रावणकोर  में  और  दूसरा  कोचीन

 प्रश्न  के  सम्बन्ध  में  यदि  कोई  ऐसा  मामलो  और  दोनों  पुथल  पृथक  मार्गों  पर

 जिस का  निर्णय  चार  या  पांच  न्यायाधीशों  तो  समझना  चाहिये  कि  उच्च  न्यायालय  टूट

 की  पूर्ण  बेच  द्वारा  किया  जाना  तो  उस  गया  है  और  इस  का  मान
 घट

 गया  है
 ।  परन्तु

 मामले  की  सुनवाई  एरणाकुलम  स्थित  न्यायालय  यहां  उच्च  न्यायालय एक॑  ही
 और

 754  P.S.D,
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 dar  बारी  बारी  से  और  कोई  भी  न्यायालय  एक  दुसरे  से  बिल्कुल  भिन्न  होने

 स्थायी  रूप  से  इस  न्यायालय  में  नियुक्त  वाले थे  |

 नहीं  किया  जायेगा  ।  श्री  चटर्जी  को  याद  होगा
 श्री  मित्तल  एसा  कहना  न्यायाधीशों

 fe  जब  विभिन्न  न्यायाधीश  बारी  बारी  से

 पटना  से  कटक  आया  करते  तो  लोग  उड़ीसा
 के  प्रति  न्याय  करना  नहीं  है  कि  उन  का

 यह  मत  था  कि  दोनों  उच्च  न्यायालय  पृथक
 जाया  करते  थ  ,  यहां  fora  त्रावणकोर-कोचीन

 उच्च  न्यायालय  का  निर्णय  और  मुकदमे
 हो  जायेंगे  ।

 का  निर्णय  भी  उसी  के  नाम  से  दिया  जायगा  |  डा०  कागज  :  माननीय  मित्र  ने  अभी

 एक  मुख्य  न्यायाधीश  होगा  और  एक  प्रशासन  उच्चतम  न्यायालय  के  विषय  में  पुछा

 कार्यालय  ।  इस  लिये  अधीनस्थ  सेवाओं  के  उच्चतम  cyvamdl  अपना  कार्य  करता  है  ।

 सम्बन्ध  में  उच्च  न्यायालय  के  मान  का  प्रदान  प्रशासन  सम्बन्धी  मामलों  में  ऐसा  नियम

 निर्धारित  नहीं  कर  सकता  कि  राज्य  अथवा ही  नहीं  उठता  है  ।

 केन्द्रीय  सरकार  को  उच्चतम  न्यायालय  के

 श्री  मित्तल  :  क्या  राज्य  के  उच्च  न्यायालय
 महान  न्यायाधीशों  के  मत  के  आगे  झुकना

 से  परामर्श  लिया  गया  था  ?
 चाहिये  |  इस  मामले  में  भारत  के  मुख्य

 डा०  काटजू  मेरा उन  के  मत  से  विभेद
 न्यायाधिपति  का  मत  नहीं  पूछा  गया  था  ।

 नहीं  |  उस  ने  कहा  था  कि  वह  उच्च  न्यायालय
 यह  पुर्णतया  प्रशासनिक  मामला  है  ।

 के  विभाजन  के  पक्ष में  नहीं  वह  न  त्रिवेन्द्रम  श्री  ए०  एम०  टामस  :  यदि  यह  प्रशासनिक

 के  और  न  एरणाकुलम  के  पक्ष  में  था  परन्तु  मामला  तो  यह  राज्य  विधान  के  अंतगर्त

 उस  ने  केवल  एक  मत  ही  अभिव्यक्त  किया  आयेगा

 ्
 मुझे  यह  कहने

 का  अधिकार  किः

 उच्च  न्यायालय  वहीं  रहेगा  और  न्यायाधीश
 डा०  काट  यह  भी  एक  विधि  सम्बंधी

 हू
 ।

 यह  उच्च  न्यायालय का  पुनर्गठन
 बारी  बारी  से  जायेंगे  |  इंगलड  में  भी  लगभग

 उच्च  न्यायालय की  परीक्षण  नहीं  की
 bog  वर्षों  से  न्यायाधीश  सकी  में  जा

 जायेगी  |  केवल  उच्च न्यायालय  के  गनर  गठन
 के

 रहे
 हैं

 ।
 प्रशन  का  लोक  और  मुकदमे  बाजों  के  हित

 श्री  सामान  :  क्या  माननीय  मंत्री  ने  आदि  का  विचार  करते  हुए  परीक्षण  किया

 न्नावनकोर-कोचीन  उच्च  न्यायालय की  सम्मति  जायेगा ।  यह  ऐसा  मामला  नहीं  है  कि  इस  के

 लिये  भारत  के  मुख्य  न्यायाधिपति  की  सम्मति को  पढ़ा  हैँ  ?

 ज्ञात  की  जाये  ।  निस्सन्देह मुख्य  न्यायाधिपति

 डा०  काटजू :  में  ने  इस  का  एक  उद्धरण
 का  मत  बहुत  महत्व प्रण  परन्तु आप उसे आप  उसे

 देखा  जिस  से  मैं  समझता  हुं  कि  वहू  उच्च  व्यक्त  कयों  करते  हे  ।  यहां  वस्तुत  विवाद  हो

 न्यायालय के  विभाजन  के  विरुद्ध हूँ  ।  में  एक  रहा  और  cart  तथा  दल  नीति  का  आरोप

 क्षण के  लिये  भी  यह  नहीं  कहता  कि  विद्वान  लगाया जा  रहा  क्या  मेरे  लिये  भारत  के

 न्यायाधीशों को  अपना  मतਂ  बनान और  उसे
 मुख्य  न्यायाधिपति  का  नाम  बीच  में  लाना

 अभिव्यक्त  करन  का  अधिकार  नहीं है  ।  उचित हूँ  ।  मान  लीजिये  में  ने  भारत  के  मुख्य

 में  विनयपूर्वक  कहना  चाहता  हुं  कि  न्यायाधिपति  के  साथ  cera  और

 न्यायाधीश यह  समझते थे  कि  दोनों  उच्च  वह  मुझ  से  सहमत  हुए  ।  तब  संभवतः  माननीय
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 सदस्य  कहेंगे  कि  भारत  के  मुख्य  न्यायाधिपति
 श्री  यू०  एम०  त्रिवदी  :  हमें

 को इस  मामले में  कुछ  कहने का  अधिकार  उन  की  राय  का  आदर  करना  चाहिय े।

 नहीं  अथवा वह  गलती पर  अथवा  उन
 डा०  काट  उच्च  न्यायालय  का  न्याय

 से  vera  क्यों  किया  गया  ।

 गलती  होने  पर  भी  हम  वसा  वहां  नहीं  कह

 श्री  मित्तल  :  वे  पहले  ही  अपनी  राय  दे
 सकते  |  बाहर  आ  कर  ऐसा  कह  सकते  ह  तथा

 चके  हे ।  सर्वोच्च  न्यायालय  को  जाते  हें  ।  बात  यह  हू  कि

 डा०  :  हमेशा  अन्तर्बाह्य  नहीं  करनी
 यहां  आठ  न्यायाधीश  जब  एकीकरण

 हुआ था  तब  इस  बात पर  विवाद हुआ  था  कि
 चाहिये  ।

 सरकार  की  राजधानी  कहां  होगी  तथा  हाईकोट

 ही  सान  :  जब  माननीय  मंत्री  गलत  बातें  किस  स्थान  पर  स्थापित  किया  जायेगा  |

 कहते हें  तब  मुझे  उन  को  सुधारना  पड़ता  इस  बात  पर  कोई  समझौता  हो  गया  था  ।

 ह  \  त्रिवेन्द्रम के  लोगों  ने  हाई  कोट  के  एर्नाकुलम

 डा०  काटज  :  में  श्री  चटर्जी की  बात  का  हटाये  जाने  पर  आन्दोलन किया  |  मुख्य  मंत्री

 ने  कहा था  कि  त्रिवेन्द्रम  जिले  में  एक  भवन  में उत्तर  देने  का  प्रयत्न  कर  रहा  था  |

 मुख्य  न्यायालय  बनाया  जाय  |  भारत  सरकार
 श्री  एन०  सो ०  चटर्जी  :  वहां जब  ह

 ने  ध्यान रखा  ह  कि  न्यायाधीशों की  संख्या

 न्यायाधिपति  गये  तब  उन्हों ने  कहा  था
 ३  से  अधिक  न  हो  ।  न्यायालय के  मान  का

 कि  ag  वांछनीय  नहीं  है  ।  कया  मंत्री  जी  ने  प्रशन  ही  उत्पन्न नहीं  होता  ।  श्री  त्रिवेदी ने

 यह  राध  जानने का  प्रयत्न  किया  है
 ?

 व्यथ  में  ही  राजस्थान  और  मध्य  भारत

 डा०  काटजू
 :  मुझे  नहीं  मालूम और  में  की  बात की

 मुख्य  न्यायाधिपति  की  राय  पर  अपनी  राय
 श्री  ०  एम०  त्रिवेदी  :  आप  समझे  नहीं  ।

 नहीं  दंगा  ।  यह  विचार  हम  संसद में  करेंगे  ।
 मने  कहा  था  कि  राजस्थान  उच्च  न्यायालय

 यह  प्रशासनिक  बात  ह  और  यह  मुख्य

 छिपती  के  क्षेत्र के  परे हँ  ।
 की  एक  बंच  उदयपुर में  भी  ह  २६  जनवरी

 १९५०  के  बाद  राज प्रमुख के  आदेश से  वहां

 श्री  एन०  सो०  चटर्जी  :  यह  प्रशासनिक  से  उच्च  न्यायालय  हटा  लिया  गया  ।

 न्याय  का  है  ।  डा०  मानता हूं  पर  यह  सब  असंगत

 हू  में  तो  अभी  त्रावणकोर-कोचीन  उच्च सभापति  महोदय  :  शायद  मुख्य

 छिपती को  उस  विषय  में  दखल  डालना  उचित  यायालय  की  बात  कर  रहा  हूं  ।  अभी  इस

 विधेयक पर  ३  घंट  बहस  हो  चुकी  हे  और  ऐसी
 नहीं  ह  जो  कि  पुर्णतया  भारत  सरकार  के

 क्षेत्राधिकार में  हे  ।  सरकार  ने  उन  की  राय
 कोई  बात  नहीं  बची  हे  जिस  के  लिये  यह॒  प्रवर

 नहीं  मांगी  है  इसलिये  यह  आवश्यक  नहीं कि
 समिति  को  सौंपा  जाये  ।  में  प्रस्ताव  करता  हूं

 वे  अपनी राय  दें  ।  कि  विधेयक  पर  विचार  किया  जाय े।

 इस  के  पश्चात  श्री  पत्तन  ने  सदन  की 1०  काटजू  :  हमें  यह  रूढ़ि  बना  लेनी

 चाहिये  कि  अपने  वाद  विवादों  में  मुख्य
 अनुमति  से  अपना  संशोधन  वापस  &  लिया  ।

 घिपति  को  न
 वे  न्याय  करते हे  तथा  aura  महोदय  उक्त  प्रस्ताव

 उन  को  स्थान उच्च  ह  प्रस्तुत  किया  तथा  वह  स्वीकृत  हुआ ।



 st  ची ११४७  त्रावणकोर-क  | कि  vt नਂ  उच्च  ८  दिसम्बर  १९५३  विधेयक  P2vC

 न्यायालय

 कि विलोना में  भी  अच्छे  वकील  हें  अथवा  नहीं  ।

 खंड  २  ६  का  पर  लोगों
 को

 कोर्ट  के  लिये  एक  स्थान से  दूसरे

 att  परन्तु  मं
 स्थान पर  जाना  ही  पड़ेगा  में  ने  उस  स्थान

 की  स्थिति  का  अध्ययन  किया  है  ।  कुछ  गांव
 सकी

 १०-२०  मील  पास  हे  ।  त्रिवेन्द्रम  में  डिवीजन

 पृष्ठ  १,  पंक्ति  १२  बेच  स्थापित  करना  ठीक  म  संशोधन

 के
 स्वीकार  नहीं  करता  |

 )

 स्थान  पर  the  talukas  of

 Quilon,  Kottarakara,  Kunna-
 श्री  में  आग्रह  करता  हूं  ।

 thur,  Pathanamthitta,  Pathana-  सभापति  महोदय  ने  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  ।

 puram,  Shencottah,  Karung-
 प्रस्ताव  अस्वीकृत  हुआ

 appally,  Mavelikkara  &  Thiru-

 |  कुन्नाथुर  खंड  २  विधेयक  का  aa  बना  लिया
 पानी

 खंड  १  विधेयक  का  at  बना  लिया  गया  ।
 मावे लिक्का रा  और

 चालकों  में  ।”  |  यह  रख  दीजिये  |
 अधिनियम  सूत्र  विधेयक  का

 ये  जिले  क्वि लोन  जिले
 में  हूं  ।  दो  ताल्लुक़ात  अंग  बना  लिये  गये

 को  छोड़  कर  त्रिवेन्द्रम  जिले  के  सब  areas
 4

 त्रिवेन्द्रम  के  दक्षिण  में  हे  ।  त्रिवेन्द्रम
 डा०  काटजू  प्रस्ताव  हूं

 से  ४५  मील  दूर  हें
 ।

 इस  विधेयक के  अनुसार
 किं

 जो  लोग  त्रिवेन्द्रम  से  ४०
 मील  दूर  रहते  ह  लद त्र  gan  पारित  किया  जाये  पी

 उन्हें  एरणाकुलम जाना  पड़ता  जो  कि

 त्रिवेन्द्रम से  १३०  मील  दूर  है  |  क्वि लोन से  सभापति  महोदय  :  विधेयक  में  कोई

 एरणाकुलम  केवल
 ८०  मील है  ।  यदि  आप

 त्रिवेन्द्रम  के  लोगों  के  लिये  न्याय  सस्ता  बनाना
 धन  नहीं  हुआ  ।  तीसरा  वाचन  उन  संशोधनों

 पर  fare  करने  के  लिये  होता  है  जो  पारित
 चाहते  हैं  तो  क्वि लोन  के  लोगों  के  लिये

 भी  सस्ता  क्यों  नहीं  बनाते  |  अतएव  यह  संशोधन
 किये  जाते  हें  ।  मेरे  विचार  में  सब  प्रकार के

 लोगों को  अपनी  राय  व्यक्त  करने  का  मौका
 स्वीकार  कर  लिया  जाये  |  fasta  जिले

 मिल गया  हैं  ।  माननीय  आशा ह  अधिक

 के  लोग  समझते हैं  कि
 त्रिवेन्द्रम

 में
 वकील  हैं

 समय न  लेंगे
 और  त्रिवेन्द्रम  में  कोटे  होना  लोगों  के  लिये

 सुविधाजनक  होगा  |  श्री  alo  जी०  देशपांडे
 )

 हम  विधेयक का  विरोध  कर  सकते हैं  ।
 डा०  काटजू  :

 में  इसे
 स्वीकार  नहीं कर

 सकता  ।  हम  ने  इस  विषय  पर  सावधानी से  सभापति  महोदय  तृतीय  वाचन  में

 विचार  किया  हैं  और  हम  इस  नतीजे  पर  पहुंचे
 a

 वाद-विवाद  का  क्षेत्र  सीमित  होता  हैं  ।

 ह  कि  दक्षिण  में  एक  जिला  ऐसा  होना  चाहिये

 जहां पर  सकी  बेंच  स्थापित  की  जा  कुछ  साधनों  सदस्य  :  हम  विधेयक  का

 त्रिवेन्द्रम  में  अच्छे  वकील  ह  ।  मुझे  नहीं  मालूम  विरोध  करेंगे  |
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 सभापति  महोदय
 !

 प्रदान  यह  है  कि
 सभापति  महोदय  :

 इसप्रकार  सदन  का

 पारित  किया  जाये पै
 समय  लेने  से  कोई  लाभ  होगा |

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  १

 कुछ  माननीय  सदस्य
 %  अच्छा  ।

 इसके  पद्चात् सदन की सदन  की  बठक  बुधवार

 ९  दिसम्बर  १९५३  के  डेढ़  बजे  तक  के  लियें

 स्थगित हो  गई  ।
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